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(1100/VB/PS) 

1100 बजे 

(माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 

(राष्ट्र गान की धनु बजाई गई।) 

माननीय अध्यक्ष : महासचिव। 

MEMBER SWORN – contd. 

SECRETARY-GENERAL: West Bengal - Shri Shatrughan Prasad Sinha. 

WEST BENGAL 

Shri Shatrughan Prasad Sinha (Asansol) 

…. 

ननधन सबंंधी उल्लेख 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यो, मझेु सदन को चवयतनाम के कम्यचुनस्ट पाटी की 

केन्द्रीय सचमचत के माननीय महासचिव श्री गुयेन फु ट्रोंग के दखुद चनधन के बार ेमें सूचित 

करना है। 

 श्री रोंग का 80 वर्ष की आय ुमें हनोई में चदनाांक 19 जलुाई, 2024 को चनधन हो गया। 

महासचिव श्री गयेुन फु रोंग चपछले 13 वर्ों स ेइस पद पर आसीन सबसे वररष्ठ चवयतनामी 

राजनेता थ ेऔर चवयतनाम में उनका व्यापक सम्मान चकया जाता था। इससे पहले उन्द्होंने 

चवयतनाम के समाजवादी गणराज्य की नेशनल असेम्बली के अध्यक्ष और देश में कई वररष्ठ 

राजनीचतक पदों पर कायष चकया।  

 महासचिव श्री गयेुन फु रोंग ने दशकों स ेचवयतनाम की प्रगचत और चवकास में केन्द्रीय 

भूचमका चनभाई। उन्द्होंने भारत-चवयतनाम चमत्रता और दोनों देशों के बीि व्यापक रणनीचत 

और साझेदारी में योगदान भी चदया।  

 वे वर्ष 2013 में राजकीय यात्रा पर भारत आए थे और मझेु अप्रैल, 2022 में चवयतनाम 

में एक भारतीय सांसदीय प्रचतचनचधमांडल का नेततृ्व करते समय उनसे चमलने का सौभाग्य 

प्राप्त हुआ था।  

 यह सदन दखु की इस घड़ी में चवयतनाम के लोगों के साथ अपनी एकजटुता व्यक्त 

करता है और महामचहम श्री गयेुन फु रोंग के चनधन पर चवयतनाम की सरकार, समाजवादी 

गणराज्य के नेततृ्व तथा वहााँ की चमत्रवत जनता के प्रचत गहरी सांवदेना व्यक्त करता है। 

 सदन अब चदवांगत आत्मा की स्मचृत में कुछ दरे मौन रहेगा। 

(तत्पश्चात् सदस्यगण थोड़ी देर मौन खड़े रहे।) 
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(1105/VB/SMN) 

(प्रश्न 1 और 2) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न सांख्या 1, श्री राहुल कस्वाां। 

श्री राहुल कस्ाां (चुरू) : माननीय अध्यक्ष महोदय, धन्द्यवाद। 

 महोदय, देश के अन्द्दर 15 चदसम्बर, 1963 को पहला केन्द्रीय चवद्यालय खोला गया। उसके 

बाद आज तक देश में करीब 1253 स्कूल्स खोले गए हैं। मांत्री महोदय के जवाब के अनसुार, अगर मैं 

बीते पााँि सालों की बात कराँ , तो 48 नय ेस्कूल्स खलुे, चजनमें से राजस्थान प्रदेश को मात्र दो 

स्कूल्स चमले हैं। चपछले 56 वर्ों में, चजस स्पीड से स्कूल्स खलुे, करीब 22 स्कूल्स प्रचत वर्ष खलुते 

गए और बीते पााँि वर्ों में मात्र दो स्कूल्स ही प्रचत वर्ष खलुे। एक तो यह स्पीड बहुत ही कम है और 

इसके चलए जो गाइडलाइांस बनाई गई थी, वह गाइडलाइांस वर्ष 1963 के चहसाब से बनाई गई थी। 

 आज बदलता हुआ वक्त है और आपकी ही सरकार ‘अमतृ चसटीज़’ नाम से बड़े-बड़े शहरों 

को चवकचसत कर रही है, चजनकी एक लाख से ऊपर की पॉपलुेशन है। सर, मैं आपकी माफष त से मांत्री 

महोदय से जानना िाहता ह ाँ चक क्या सरकार अपनी नीचत में पररवतषन लाएगी ताचक एक लाख से 

अचधक की आबादी वाली जो चसटीज़ हैं, जैसे मेर ेलोक सभा क्षेत्र का सजुानगढ़ शहर है, चजसकी 

पॉपलुेशन एक लाख से ऊपर है, नीचत में पररवतषन लाने के बाद क्या आप ऐसे शहरों में स्कूल्स 

खोलने का कोई प्रावधान करेंगे? 

श्री जयंत चौधरी :  माननीय अध्यक्ष महोदय, माननीय सदस्य ने सवाल पूछा है। मैं समझ सकता 

ह ाँ चक यह लाचजमी है क्योंचक केन्द्रीय चवद्यालय सांगठन की जो साख है, उसे देखते हुए सभी साांसद 

िाहते हैं चक उनके क्षेत्रों में इसका चवस्तार हो। पूर ेदेश में 1253 केन्द्रीय चवद्यालय खलुे हैं। छ: दशकों 

में, िाहे एकेडेचमक परफॉमेंस हो, आप चकसी भी मानक को देखेंग,े तो दूसरी सांस्थाओ ां को सरपास 

कर रहा है।  

 माननीय सदस्य ने राजस्थान के सांबांध में सवाल पूछा है, चजसमें मखु्य रप से सजुानगढ़ के 

बार ेमें सवाल पूछा गया है। सजुानगढ़ के सांबांध में हमार ेपास अभी कोई प्रस्ताव पेश नहीं हुआ है। 

इसकी एक परुानी प्रचिया है, चनयम है, चजसको हमें फॉलो करना पड़ता है। 

श्री राहुल कस्ाां (चुरू) : माननीय अध्यक्ष जी, मैंने यही बात पूछी है चक क्या पॉचलसी को िेंज करने 

की कोचशश करेंगे क्योंचक आज की तारीख में, जहााँ दूर-दराज में स्कूल्स हैं, आज िरु में जहााँ पर 

केन्द्रीय चवद्यालय है, वहााँ से सजुानगढ़ की दूरी 150 चकलोमीटर  है। इसचलए हम िाहते हैं चक कम 

से कम ‘अमतृ चसटीज़’ के तहत, जहााँ एक लाख की पॉपलुेशन है, हम उसे तो टारगेट करें और 

सजुानगढ़ को भी इसमें प्रायररटी पर लें।  

 इसी तरह से, आपने उत्तर में कहा है चक पूर ेदेश भर में सेन्द्रल इांचस्टट्यूट ऑफ हॉयर लचनिंग 

के 12 स्कूल्स खोले गए हैं। इनमें से राजस्थान को एक भी स्कूल नहीं चमला है। यह जरर एक अच्छा 

काांसेप्ट है, लेचकन इस काांसेप्ट में राजस्थान को इससे वांचित चकया गया है। क्या आप इसकी 

शरुुआत सजुानगढ़ से करना िाहेंगे? मेरा आपसे यह चनवेदन है। 
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श्री जयंत चौधरी : माननीय अध्यक्ष जी, जैसा चक मैंने अभी कहा चक इसकी एक प्रचिया है। उस 

नीचत के तहत केन्द्रीय चवद्यालय खोलने का चनणषय चलया जाता है। उसके कुछ मानक भी हैं। पहले 

तो हमें प्रस्ताव प्राप्त होना िाचहए। यह प्रस्ताव राज्य सरकार द्वारा होना िाचहए। वहााँ के मांत्रालय या 

चवभाग इसकी स्थापना कर सकते हैं। इसके साथ-साथ, प्रोजेक्ट मोड में भी केन्द्रीय चवद्यालयों का 

चनमाषण होता है। माननीय सदस्य चजन 12 केन्द्रीय चवद्यालयों का चजि कर रहे हैं, वे प्रोजेक्ट मोड में 

हुए हैं। राजस्थान हमारी सरकार की प्राथचमकता में रहा है। आगे भी केन्द्रीय चवद्यालय सांगठन की 

तरफ से, वहााँ हमारी जो सांस्थाएां हैं, उनकी देखरखे को लेकर, उनकी व्यवस्थाओ ां को लेकर हम 

चनरांतर काम करते हैं। हमारी नीचत में मखु्य प्रावधान यह है चक चकस चहसाब से केन्द्रीय चवद्यालय 

स्थाचपत होगा, पहले तो प्रस्ताव आना िाचहए, जमीन आवांचटत होनी िाचहए और टेम्पररेी 

एकोमोडेशन की सुचवधा भी होनी िाचहए। उसके बाद ही हम आगे बढ़ सकते हैं। 

माननीय अध्यक्ष : केन्द्रीय कमषिारी भी होने िाचहए। 

श्री जयंत चौधरी : जी हााँ। 

माननीय अध्यक्ष : मैं माननीय सदस्यगण से आग्रह करना िाहता ह ाँ चक यह प्रश्नकाल का पहला चदन 

है। माननीय सदस्यगण प्रश्न सांक्षेप में पूछें और माननीय मांत्री जी भी सांक्षेप में जवाब दें। ऐसा करने से, 

हम ज्यादा प्रश्न ले सकते हैं। यह मेरा आग्रह है। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : सभी माननीय सदस्यगण, जो प्रथम बार आए हैं, उनको हम पयाषप्त मौका देंगे। 

मैंने कचनमोझी जी को बता चदया है। मैंने वररष्ठ सदस्यों से भी आग्रह चकया है चक प्रथम बार िनुकर 

आए हुए सदस्यों को प्राथचमकता देने का मेरा आग्रह है, चजसे सदन मानेगा। 

 श्री गोविन्द मकथप्पा कारजोल। 

(1110/SM/SPS) 

SHRI GOVIND MAKTHAPPA KARJOL (CHITRADURGA): Hon. Speaker, Sir, 

my parliamentary constituency, Chitradurga is the most backward area in the 

country. More than 52 per cent of its population belong to SC, ST and Kadugolla 

community. They are very poor and their children are not getting quality 

education. So, I request the Government to kindly instruct the competent 

authority to accord the approval immediately.  

श्री जयंत चौधरी : अध्यक्ष महोदय, सवाल मझेु नहीं चदखा है, लेचकन एक माांग उठाई गई है। मैं 

माननीय सदस्य को सूचित करना िाह ांगा चक उनका जो प्रस्ताव है, अभी उस पर चविार हो रहा है 

और कई स्तरों पर उसको एग्जाचमन चकया जा रहा है। 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मांत्री जी, यहाां प्रश्न काल में माांग ही उठती है। यचद माांग नहीं उठेगी तो 

प्रश्न काल में क्या उठेगा। 
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SHRI SHAFI PARAMBIL (VADAKARA): Hon. Speaker, Sir, I would like to know 

the expected timeline of the construction of the building of KV at Thalassery. The 

State Government has already allotted eight acres of land for the same.  

 We deserve one more KV in my constituency. It is a hugely populated 

area. It is a large constituency. We request you to allot one more KV in Vadakara 

region for my parliamentary constituency.  

माननीय अध्यक्ष : माननीय मांत्री जी, आप बता दें चक यह प्रश्न काल है। इस चवर्य पर आप उनको 

िैम्बर में बलुाकर ििाष कर लेंगे। 

श्री जयंत चौधरी : अध्यक्ष जी, इन्द्होंने स्पेचसचफक सवाल पूछा है, उस चबांदू पर मैं इनको व्यचक्तगत 

तौर से पूरी जानकारी उपलब्ध कराऊां गा। 

माननीय अध्यक्ष : श्री टी. तवमलसेल्िन…  

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : धीर-ेधीर ेनाम आ जाएगा। अभी कुछ कचठनाई होती है। यह स्वाभाचवक है।  

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : अगर नाम शदु्ध न हो तो आप बोल चदया करें, ठीक कर देंगे। इसमें कोई चदक्कत 

नहीं है। 


SHRI TAMILSELVAN THANGA (THENI): Hon. Speaker, Sir, vanakkam. During 

the previous Government, there was a news that a Kendriya Vidyalaya would be 

started in Theni parliamentary constituency. But there is no indication as of now 

in this regard. I wish to ask whether this Government would come forward to 

start a Kendriya Vidyalaya in Theni parliamentary constituency.  

श्री जयंत चौधरी : अध्यक्ष जी, जैसा इन्द्होंने खदु कहा है चक अभी उसकी कोई घोर्णा नहीं की गई 

है। जब तक सैंक्शन नहीं होता है, तब तक उसकी घोर्णा नहीं की जा सकती है।  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, Question no. 2 may be clubbed 

with Question no. 1.  

HON. SPEAKER: Okay.  

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Sir, can the Minister 

provide specific details on the measures being implemented to ensure the 

integrity of the examination process and prevent future incidents of paper leaks 

including any technological advancements or additional security protocols? 

Given the recurrence of such issues – it is 70 times in seven years – how does 

the Minister plan to restore trust in the system?  

 
 Original in Tamil 
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SHRI DHARMENDRA PRADHAN: Hon. Speaker, Sir, hon. Member has raised a 

question regarding question paper leaks for 70 times in the last seven years. With 

full responsibility, I would like to submit in the House through you, Sir, that there is 

no evidence of paper leak of any number in the last seven years … (Interruptions) 

 There are incidents. This case is already in the Supreme Court.… 

(Interruptions) All the things have come out. Every question has been put in front of 

the Supreme Court. CBI is investing this matter … (Interruptions) With full 

responsibility, I can say that more than 240 examinations have been conducted by 

NTA; more than five crore students have applied and more than 4 and half a crore 

students have successfully participated in the examinations. These are all facts in 

record.  

(1115/RP/PC) 

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Sir, in light of the severe breach 

in the examination process and its significant impact over 24 lakh students, does the 

Minister accept the responsibility for these failures? Given the gravity of the situation 

and the accountability and integrity of the Office, will the Minister consider resigning?  

SHRI DHARMENDRA PRADHAN: Speaker, Sir, I am here at the mercy of my leader, 

the hon. Prime Minister.  … (Interruptions) Whenever the question of accountability 

comes, my Government is collectively answerable to that.  … (Interruptions) 

 As far as anomalies and some information of malpractices are concerned, yes, 

out of 4700 centres, there is an incident of anomaly only at one place in Patna and 

surrounding points.  Due to proactive approach of Bihar Police,  … (Interruptions)  

The Central Bureau of Investigation is getting into the details.  Some action has also 

been taken.  We are hiding nothing.  Everything is on record.  There is only one 

incident, that is, in or around Patna and the Bihar Police and the CBI are proactively 

taking action on that. … (Interruptions) 

DR. KALANIDHI VEERASWAMY (CHENNAI NORTH): Sir, it is unfortunate that the 

hon. Prime Minister is not here for this discussion where an issue of national 

importance is being discussed. … (Interruptions)  The hon. Prime Minister should be 

here.  He could have waited for five minutes. … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप प्रश्न पूचछए। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, क्या आप प्रश्न पूछ रहे हैं? 

… (व्यवधान) 

DR. KALANIDHI VEERASWAMY (CHENNAI NORTH): Sir, the problem of 

NEET is being faced in all the States, especially, in Tamil Nadu.  From its 
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inception, we have been objecting to NEET.  We have said that the decision to 

implement NEET should be given to the States.  The States should be allowed 

to decide whether NEET should be practised in an individual State or not. We 

have asked a question to know whether there is any proposal to scrap NEET or 

not.  That question is loaded with deaths of so many students starting from 

Anitha. … (Interruptions) So many students have died because of NEET and 

they come out with a single line: “At present, there is no proposal to scrap NEET-

UG.” We, probably, should write it on the students’ death bed that the 

Government is saying that they have no proposal to scrap this thing. I request 

that this Government should scrap NEET.  They are talking so much about the 

Constitution.  They are talking about samvidhaan and other things during the 

Emergency period. … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मांत्री जी, आप बोचलए। 

… (व्यवधान) 

SHRI DHARMENDRA PRADHAN: Speaker, Sir, let me inform this august House 

about the background of NEET.  I would like to inform this august House when 

this singular all India examination pattern has been decided. I am putting the 

facts in front of this august House.  In 2010, for the first time, this decision had 

been taken by the then Government. … (Interruptions)   Everybody knows who 

was in the Government in 2010 and who had supported this Government.  … 

(Interruptions) Subsequently, twice, this issue had been raised before the hon. 

Supreme Court.  Both the times, the hon. Supreme Court had recommended for 

a single examination at the all-India level. Initially, this examination was 

conducted by CBSE. … (Interruptions) Subsequently, this new agency, the 

National Testing Agency, has been assigned to conduct this examination.  This 

is a continuous process from 2010 onwards. … (Interruptions) Those who had 

decided to conduct this examination in those days, due to political reasons, they 

are raising fingers today. … (Interruptions)   There is a categorical answer from 

the Government that due to Supreme Court’s guidance and instruction, a single 

all-India pattern examination is going on very successfully. … (Interruptions) 

(1120/NKL/CS) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, Question No. 16.… 

(Interruptions) Sir, the basic issue before us is that the credibility of competitive 

examinations has already been lost. About 24 lakh students appeared for the 
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NEET-UG this time. Corruption had started right from the date of registration. 

This time, the registration date and also the time-limit for correcting and updating 

other information was also extended. Moreover, the leakage of paper has also 

happened in Patna. After all these things, now, the future of students is in big 

danger. They are very much apprehensive, and all of them are approaching us 

as people’s representatives.  

 Sir, the point is that CBI investigation is going on. So far, only one FIR has 

been registered. The CBI investigation is going on and a committee has also 

been constituted to look into the matter. Since it is a matter which is concerning 

the people at large, I think, this is the right forum in which this matter has to be 

discussed.  

 My question is regarding the Centres of Excellence like AIIMS, JIPMER.… 

(Interruptions) I would like to ask whether a separate competitive test will be 

conducted. Moreover, in order to examine in detail, would a Joint Parliamentary 

Committee be constituted to investigate into this matter? That is the specific 

question I am asking.  

SHRI DHARMENDRA PRADHAN: Hon. Speaker Sir, as I said in my previous 

reply, there is a background why this pattern of NEET examination is conducted. 

With utmost respect to this House, I am again politely saying that due to different 

views, the hon. Supreme Court has categorically said twice that this centralised 

pattern of examination has to be there. … (Interruptions) Regarding some 

anomalies, the Government has nothing to hide. We have put all the facts before 

the Supreme Court. Right now, the Supreme Court is hearing that case. … 

(Interruptions) It would be proper to just wait and watch what instructions the 

hon. Supreme Court will give. This House is open to any kind of discussion. … 

(Interruptions) 

श्री अखिलेश याद् (कन्नौज) : महोदय, मैं आपको धन्द्यवाद देना िाहता ह ाँ चक देश के बहुत ही 

महत्वपूणष सवाल पर आपने मझेु प्रश्न पूछने का समय चदया है।  

 महोदय, यह सरकार चकसी और का ररकॉडष बनाए, न बनाए, लचेकन पेपर लीक का ररकॉडष 

जरर बनाएगी।  

 महोदय, मझेु इसके बैकग्राउांड में नहीं जाना है चक कब, कैसे, चकस सांस्था को बनाया गया है? 

पूर ेदेश के छात्र इस चवर्य पर आन्द्दोचलत थे। लगातार अखबार और सीबीआई की जााँि के बाद िीजें 

सामने आ रही हैं, लोग पकड़े जा रहे हैं, जेल भेजे जा रहे हैं।  
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 महोदय, मैं आपके माध्यम से मांत्री जी से पूछना िाहता ह ाँ चक सेंटरवाइज चजन बच्िों को सबसे 

ज्यादा नांबर चमले हैं, क्या आप उसकी सूिी जारी करेंगे? जहााँ कुल 30 हजार सीटें हैं, कई सेंटसष ऐसे 

हैं, जहााँ 2-2.5 हजार बच्िे पास हो गए हैं। सरकारी सीटें मात्र 30 हजार हैं। कई सेंटसष पर 2 हजार से 

ज्यादा बच्िे पास हो गए हैं। कई प्रदेशों में कुछ ऐसी जगहें हैं, जहााँ के कुछ सेंटसष से बच्िों के सबसे 

ज्यादा, 650 से ज्यादा नांबर हैं। अगर वह सांस्था इतनी िेचडबल थी, तो चजन सेंटसष पर यह परीक्षा हुई, 

उन सेंटसष का इांफ्रास्रक्िर क्या था? क्या मांत्री जी ने इस बात की जानकारी प्राप्त की थी?  

 महोदय, मेरा आपके माध्यम से एक ही चनवेदन है चक अगर ये मांत्री जी बने रहेंगे तो बच्िों को 

न्द्याय नहीं चमलेगा। धन्द्यवाद। 

श्री धमेन्द्र प्रधान : महोदय, आदरणीय अचखलेश जी के प्रश्न का मैं चवनम्रता से उत्तर देना िाह ाँगा। यह 

केस माननीय सपु्रीम कोटष में िल रहा है, तो अभी-अभी माननीय सपु्रीम कोटष न ेऑडषर चदया है चक 

चवद्याचथषयों की पूरी सूिी को वेबसाइट पर उपलब्ध करा दीचजए। चपछले 3 चदन से देश भर के सारे 

चवद्याचथषयों की चलस्ट पचब्लक डोमेन में उपलब्ध है। यह सारी िीज खलुे में है और कई प्रकार की ििाष 

आ िकुी है। उसमें केरल के चवद्याचथषयों न ेभी अच्छा चकया है। क्या हम यह कहेंगे चक वहााँ भी कुछ 

गड़बड़ी हुई थी? ऐसा आरोप लगाना ठीक नहीं है। देश का ग्रामीण इलाका, देश के एस.सी., एस.टीज 

ने इस बार, … (व्यवधान) इस बार सबसे अच्छा प्रदशषन करने वाले देश के एसटी, एससी, ग्रामीण 

बैकग्राउांड, आचथषक रप से चपछड़े लोग हैं। क्या हम उनकी मेधा को िनुौती देते हैं?   

(1125/IND/VR) 

 महोदय, इसके अलावा क्वैश्चन पेपर लीक की जो बात है, उसके चलए मैं कहना िाहता ह ां चक 

मेरा शरु से स्टैंड रहा है और मैं राजनीचत नहीं कर रहा ह ां लेचकन जब अचखलशे जी ने उत्तर प्रदेश का 

दाचयत्व चलया था, मेर ेपास सूिी है चक उस समय चकतनी बार क्वैश्चन पेपर लीक हुए थे।… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : राहुल गाांधी जी, क्या आप क्वैश्चन पूछना िाहते हैं? 

… (व्यवधान) 

SHRI RAHUL GANDHI (RAEBARELI): Speaker, Sir, it is obvious to the whole 

country that there is a very serious problem in our examination system. This is not 

just a question of NEET, it is in all the major examinations. Now, the Minister has 

blamed everybody except himself. I do not even think that he understands the 

fundamentals of what is going on here. ....(Interruptions)  

माननीय अध्यक्ष : यह प्रश्न काल है। आप केवल प्रश्न पूचछए। 

… (व्यवधान) 

SHRI RAHUL GANDHI (RAEBARELI): The issue is that there are millions of 

students in this country, who are extremely concerned about what is going on, and 

who are convinced that the Indian examination system is a fraud. That is what is 

at stake here. Millions of people believe that if you are rich and if you have money, 

you can buy the Indian examination system. ....(Interruptions) And, by the way, that 
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is the same feeling that the people in the Opposition have. That is why we are 

asking some very simple questions from the hon. Minister. 

 One, as this is a systemic issue, what exactly are you doing to fix this issue 

at a systemic level? That is the first question. 

माननीय अध्यक्ष : मांत्री जी, आप शॉटष में जवाब दीचजएगा। मैं भी इस चवर्य पर एक बात कह ांगा। 

श्री धमेन्द्र प्रधान : अध्यक्ष जी, मेरी जो चशक्षा है, मेर ेजो सांस्कार हैं और मेरा जो सामाचजक जीवन है, 

मझेु मेर ेराज्य की, मेर ेसूबे की जनता की स्वीकृचत चमली है। मेर ेबौचद्धक और मेर ेसांस्कार का सचटषचफकेट 

मझेु चकसी से नहीं िाचहए। देश के प्रजातांत्र ने, जनता ने मेर ेनेता मोदी जी को प्रधान मांत्री की भूचमका 

दी है और मैं उनके चनणषय से यहाां सदन में उत्तर दे रहा ह ां।… (व्यवधान) चिल्लान ेसे सि झूठ नहीं हो 

जाता है।… (व्यवधान) यह जो कहा गया चक देश की अभी की एग्जाचमनेशन रचब्बश है, इससे दभुाष ग्यपूणष 

बयान देश के नेता प्रचतपक्ष का कुछ और नहीं हो सकता है। मैं कठोर शब्दों से इसकी चनांदा करता ह ां।… 

(व्यवधान) मैं आपके माध्यम से देश के सामने एक तथ्य रखता ह ां चक चजन्द्होंन ेररमोट से सरकारें िलाई 

हैं, वे वर्ष 2010 में चशक्षा सधुार के चलए तीन चबल लाए थे।… (व्यवधान) इन्द्हीं की पाटी के नेता श्री 

कचपल चसब्बल तीन चबल सदन में लाए थे। उनमें से एक चबल प्रोचहचबशन ऑफ अनफेयर प्रेचक्टस चबल, 

2010, चजसका उद् दशे्य एजकेुशन इांस्टीट्यूशन में मॉल प्रेचक्टस को बांद करना था।… (व्यवधान)  

महोदय, हमारी सरकार की चहम्मत है चक हम पचब्लक एग्जाचमनेशन की इरगेलुेररटीज में चबल 

लाए और कानून बनाया।… (व्यवधान) काांग्रेस पाटी की क्या मजबूरी थी, नेता प्रचतपक्ष की क्या मजबूरी 

थी चक उन्द्होंने चबल चवदड्रा चकया, चकसके दवाब में चबल चवदड्रा चकया? क्या चनजी मेचडकल 

चवश्वचवद्यालय के दवाब में, उनकी घूसखोरी के दवाब में उन्द्होंने उस चबल को चवदड्रा चकया था?… 

(व्यवधान) इनमें सि सनुन ेका साहस नहीं है। मैं चकसी की चवद्वता पर प्रश्न नहीं उठाता ह ां, लेचकन वर्ष 

2010 में चशक्षा सधुार का चबल इनकी सरकार लाई थी और दवाब में इस चबल को चवदड्रा चकया और 

आज यह हमसे प्रश्न पूछ रहे हैं।… (व्यवधान) 

(इचत) 

माननीय अध्यक्ष : मैंने आपको मौका चदया है और सबको बोलने का मौका दूांगा। माननीय सदस्य आप 

एक चमनट बैठ जाएां। 

… (व्यवधान) 

(1130/RV/SAN) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, कृपया एक चमनट रुचकए।  

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : कल्याण जी, कृपया बैठ जाइए। मैं सबको मौका दूांगा।  

… (व्यवधान) 
 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, चवर्य महत्वपूणष था, इसचलए मैंने सबको एलाउ चकया। लेचकन, 

इस सदन के अन्द्दर एक साथषक ििाष होनी िाचहए। 
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यह प्रश्न परीक्षाओ ां से सांबांचधत था। आप सबको पता है चक देश में अलग-अलग राज्यों में अलग-

अलग दलों की सरकारें रहीं। उनमें आपके दल की सरकार भी रही, अन्द्य दलों की भी सरकारें रहीं। वहाां 

भी कई बार प्रश्न-पत्र लीक हुए और परीक्षाओ ां पर प्रश्न उठे।  

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, आप मेरी पूरी बात सचुनए। कृपया बैठ जाइए। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : हमारा सवाल है चक यहाां हम यह चिांता करने के चलए बैठे हैं चक भचवष्ट्य में हमार े

चवद्याचथषयों के भचवष्ट्य पर कोई सवाल न उठे, इसचलए चकस तरीके का मैकेचनज्म डेवलप करें, परीक्षाओ ां 

का एक बेहतर चसस्टम कैसे डेवलप करें, इसके चलए सबके सझुाव आएां। उनमें से जो उत्तम सझुाव होंगे, 

सरकार भी उसे मानेगी। लचेकन, अगर हम सारी परीक्षाओ ां पर सवाल उठाएांगे तो कई राज्यों में कई दलों 

की सरकारें हैं, जो परीक्षाएां आयोचजत करती रहती हैं। अगर हम सारी परीक्षाओ ां पर सवाल उठाएांगे तो 

उन परीक्षाओ ां में जो बच्िे उत्तीणष होते हैं, उनके भचवष्ट्य पर, भारत की परीक्षाओ ां पर और पूर ेचवश्व में 

भारत की चशक्षण-व्यवस्था पर एक गम्भीर असर पड़ेगा, जो सदन की चिांता का चवर्य है। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : इसके चलए सभी राज्यों ने अपने-अपने यहाां कानून बनाए हैं, सांसद ने भी कानून 

बनाए हैं। कानून बनाने के अलावा, इस चवर्य की जाांि एजेंसी कर रही है, कोटष चनगरानी कर रही है। 

हमारा यह सवाल होना िाचहए चक कैसे हम सकारात्मक रप से सझुाव देकर इस चसस्टम को बेहतर 

कर सकें । सदन केवल आरोप-प्रत्यारोप से नहीं िलता है, आप एक बेहतर चसस्टम डेवलप कीचजए। 

सारी परीक्षाओ ां पर सवाल उठाना सदन के चलए उचित नहीं है। यह सदन उसके चलए कोई प्लेटफॉमष 

नहीं है। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न काल में मैंने सबको सवाल उठाने चदया। एक बार सवाल उठाने के बाद दोबारा 

सवाल उठाने नहीं चदया जाता है। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : सांसद चनयम-प्रचियाओ ां से िलती है और मैंने चनयम-प्रचियाओ ां से िलाया। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : मैंने सदन की चिांता सरकार को बता दी है और आप सबको भी बता दी है। 

… (व्यवधान) 

HON. SPEAKER: No.  

 Question No. 3 – Shri Daggumalla Prasada Rao. 

… (Interruptions) 

1133 hours  

(At this stage, Shri Rahul Gandhi and some other 

hon. Members left the House.) 
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(Q.3) 

SHRI DAGGUMALLA PRASADA RAO (CHITTOOR): Hon. Speaker, thank you so 

much for allowing me to speak on this important Question. I am Prasada Rao from 

Chittoor constituency of Andhra Pradesh.  

 Our beloved hon. CM, Chandrababu Naidu garu has requested for substantial 

financial support from the Centre to help reconstruct and rebuild Andhra Pradesh.  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, पहल ेआप प्रश्न सांख्या - 3 बोचलए। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मांत्री जी। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : इसमें कोई चदक्कत नहीं है, कई माननीय सदस्य पहली बार आए हैं। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, अब आप प्रश्न पूचछए। 

SHRI DAGGUMALLA PRASADA RAO (CHITTOOR): Sir, thank you very much for 

allowing me to speak on this very important Question. I am Prasada Rao from 

Chittoor constituency of Andhra Pradesh.  

 Our beloved hon. CM, Chandrababu Naidu garu has requested for substantial 

financial support from the Centre to help reconstruct and rebuild the Andhra Pradesh 

which is facing acute financial challenges to continue the stalled infrastructure 

projects. In this context, hon. Speaker, I would like to know from the hon. Minister 

about the Centrally-Sponsored Schemes and the projects that have been stopped or 

discontinued in the State of Andhra Pradesh along with the reasons for the same. I 

would also like to know the current state of the stalled or delayed schemes in the 

State and the reasons behind the halting and slowdown of these projects. It has been 

stated in the reply given to the Question that Utilisation Certificate was not furnished. 

It is a general reply. I request the hon. Minister to furnish the details of the funds 

allotted to the Andhra Pradesh in the last five years for which utilisation certificate 

has not been furnished. 

 Thank you very much.  

(1135/GG/SNT) 

श्री पंकज चौधरी : अध्यक्ष महोदय, माननीय सदस्य ने जो यह कहा है चक माननीय मखु्य मांत्री जी आए 

थे, मैं उनको बताना िाहता ह ूां चक इस आशय का पत्र माननीय मखु्य मांत्री जी ने भारत सरकार को प्रस्ततु 

चकया ह।ै भारत सरकार द्वारा इस प्रकार के सभी अनरुोधों का परीक्षण कराने के बाद ही चनयमानसुार 

कारषवाई करती है। आांध्र प्रदेश के अनरुोध का भी इसी प्रकार से समचुित परीक्षण कर के चनणषय चकया 

जाएगा।  जहाां तक कें र प्रायोचजत योजनाओ ां का सवाल है, इस सांबांध में माननीय सदस्य ने प्रश्न में पूछा है, 

मैं उनको बताना िाहता ह ूां कें र प्रायोचजत योजनाएां सभी राज्यों के चलए होती हैं और कें र सरकार की तरफ 
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से चकसी योजना को राज्य चवशेर् के चलए बांद नहीं चकया जाता है। कें र सरकार का आग्रह मात्र यही होता 

है चक सांबांचधत योजनाओ ां को चदशाचनदेश के अनपुालन के तहत कायाषचन्द्वत चकया जाए। 

SHRI DAGGUMALLA PRASADA RAO (CHITTOOR): Respected Sir, despite the 

release of Rs. 62,500 crore by the Central Government, there have been cases of 

corruption and diversion of funds by the previous State Government of Andhra 

Pradesh. As a result, the benefits of the Centrally-Sponsored Schemes implemented 

over the past five years have not reached the people of the State. This is highlighted 

in the White Paper released by our hon. Chief Minister, Shri Chandrababu Naidu 

Garu, especially relating to Polavaram Irrigation Project and the development of our 

capital Amravati. 

In light of this, I would like to ask this question to the hon. Minister. Have there 

been any reported issues of fund diversion or misallocation related to these funds in 

the State of Andhra Pradesh in the past five years? If such issues have been 

reported, the detailed information on these instances and the measures taken to 

address them may be furnished. 

श्री पंकज चौधरी : माननीय अध्यक्ष जी, मैंने पहले भी बताया चक कें र प्रायोचजत योजनाओ ां के बार ेमें कहीं 

न कहीं भारत सरकार का यह मत होता है चक जो चदशाचनदेश हैं, उनका पालन चकया जाए। जहाां तक 

पोलावरम और राजधानी के चवर्य में माननीय सदस्य ने जो बात कही है, आांध्र प्रदेश राज्य पनुगषठन 

अचधचनयम, 2024 के माध्यम से, जो आांध्र प्रदेश की आचथषक सहायता के चलए बना था, उसके चलए भारत 

सरकार की तरफ से अब तक ररसोसष गैप के मद में 1678.76 करोड़ रुपये, रायलसीमा क्षेत्र, जो आांध्र 

प्रदेश का चपछड़ा चहस्सा ह,ै उसके चलए 1750 करोड़ रुपये, राजधानी अमरावती के चलए 2500 करोड़ 

रुपये, पोलावरम नेशनल इररगेशन प्रोजेक्ट के चलए 15,147 करोड़ रुपये और चवशेर् सहायता उपाय के 

चलए 15.81 करोड़ रुपये चद ए गए हैं। अब तक लगभग 35,492 करोड़ रुपये भारत सरकार आांध्र प्रदेश 

सरकार को दे िकुी है। 

SHRI KESINENI SIVANATH (VIJAYAWADA): Respected, Speaker Sir, despite the 

fact that Rs. 62,500 crore were given by the Central Government, these funds have 

been diverted and case of corruption has been noticed. It was clearly mentioned by 

our Chief Minister, Shri Chandrababu Naidu in the White Paper released on 

Polavaram Irrigation Project and the capital Amravati. In light of this, I would like to 

ask the hon. Minister if any issues have been reported. If so, please give the detailed 

information on these instances, and the measures taken to address them. Thank you. 

श्री पंकज चौधरी : माननीय अध्यक्ष जी, मैंने पहले भी उत्तर में बताया है चक भारत सरकार ने राचश दी है। 

ऐसी कोई सूिना प्राप्त होगी तो अवश्य ही जााँि की जाएगी। 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Hon. Speaker, Sir, it is very strange that 

in Chennai, and suburban Chennai, a very big project has been going on from 2019 

onwards. The PAB has approved the project in 2019 but for the past five years, the 
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Central Government has not even spent or even invested a single penny in the CCS 

scheme. For the past five years, the work is going on. The hon. Chief Minister of 

Tamil Nadu is working hard. He is getting the market funding with higher interest rate. 

(1140/AK/MY) 

 He is investing in it, and it is progressing by leaps and bounds on a day-to-day 

basis. Almost 60 per cent of the project has been completed. But so far, the Central 

Government has not come forward to invest even a single paisa. … (Interruptions) 

Are we in the federal setup or not? This is what I want to know. … (Interruptions) 

 श्री पंकज चौधरी:  माननीय अध्यक्ष जी, माननीय सदस्य जी ने जो प्रश्न उठाया है, यह मूल प्रश्न से 

सांबांचधत नहीं है। यह कें रीय प्रायोचजत योजना आांध्र प्रदेश से सांबांचधत प्रश्न था, बाकी अगर उनको जानकारी 

िाचहए और वह भेजेंगे तो जानकारी उपलब्ध करा दी जाएगी। 

SHRI C. M. RAMESH (ANAKAPALLE): Is there any monitoring mechanism in the 

Ministry to oversee the funds disbursed to the State Government for the Centrally-

Sponsored Schemes? Have they been utilized for the intended purpose? Have 

officials of the Ministry undertaken any field visits in this connection? If any field visit 

was done, then have they found any fault with it? What action is going to be taken on 

it?  

श्री पंकज चौधरी: अध्यक्ष महोदय, जहाां तक व्यवस्था का सवाल है, अभी जल्दी ही पीएफएमएस की पूरी 

प्रचिया चियाशील होने के बाद, राज्य सरकारों को दी जानी वाली धनराचश का अांचतम उपयोग इसमें 

प्रदचशषत होती है। इस रप में पीएफएमएस द्वारा पारदशी तरीके से धनराचश का व्यय सचुनचश्चत हो रहा है। 

राज्य सरकार द्वारा अपनी चहस्सेदारी जारी करने और उपयोग प्रमाण पत्र देने के बाद ही योजना पर 

धनराचश जारी की जाती है।                (इचत) 

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न सांख्या 4, श्रीमती कृवत देिी देबबममन। 

… (व्यवधान) 

SHRIMATI KRITI DEVI DEBBARMAN (TRIPURA EAST): Hon. Speaker, I have three 

questions. … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, सबसे पहले आप प्रश्न सांख्या बोल दें। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: कोई बात नहीं. आप हाँसे नहीं। कुछ माननीय सदस्य नये हैं। 

 … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, हमार ेकई माननीय सदस्य नये भी हैं। ऐसे तो परुाने माननीय 

सदस्य भी िूक कर जाते हैं। मैं सभी माननीय सदस्यों से आग्रह करता ह ां चक प्रश्न काल में सबसे पहले प्रश्न 

सांख्या बोली जाती है, जैस ेप्रश्न सांख्या 3, 4 बोली जाती है। चफर माननीय मांत्री जी सदन के पटल पर 

अपनी बात रखते हैं, उसके बाद प्रश्न पूछा जाता ह।ै एक माननीय सदस्य एक मूल प्रश्न और एक सप्लीमेंरी 

प्रश्न पूछ सकते हैं। 

 माननीय सदस्य। 
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(प्रश्न 4) 

SHRIMATI KRITI DEVI DEBBARMAN (TRIPURA EAST): What are the steps 

taken by the Government for reducing the number of pending litigations under 

the Companies Law? 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, she is reading out the question from 

the Question List itself. … (Interruptions) 

SHRI HARSH MALHOTRA: Respected Speaker Sir, … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: दादा, आप इतने सीचनयर हैं, लचेकन रोज इस सदन की कायषवाही को बाचधत 

करते हो न? 

… (व्यवधान) 

SHRI HARSH MALHOTRA: Respected Speaker Sir, the Ministry of Corporate 

Affairs has taken several steps to review pending prosecutions in various courts. 

In 2017 and later in 2022, a Committee of Senior Officers of MCA was set up to 

give recommendations regarding withdrawal of prosecutions. The objective was 

to free judicial courts from dealing with offences that are of procedural and 

technical nature. … (Interruptions) So, the answer of the question is this. … 

(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय मांत्री जी, कभी भी इस तरह से चकसी सदस्य का जवाब नहीं देते हैं। आप 

सीधे जवाब दीचजए। 

… (व्यवधान) 

SHRI HARSH MALHOTRA: Sir, the answer is already laid on the Table. … 

(Interruptions) 

SHRIMATI KRITI DEVI DEBBARMAN (TRIPURA EAST): What is the data 

regarding the number of cases withdrawn or reduced as part of the efforts of the 

Government to reduce the litigation burden? I would like to ask this question. 

SHRI HARSH MALHOTRA: In 2017, 14,247 prosecutions were withdrawn in 

Special Drive-I. A written statement has already been given. … (Interruptions) 

(1145/UB/NK) 

 There is a decision taken by the Ministry to withdraw 7,338 compoundable 

offences which have been identified, and among them, 6,294 applications for 

withdrawal have been filed before the various courts.  

श्री जगदखबिका पाल (डुमररयागांज) : माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपका बहुत आभारी ह ां। मांत्री जी ने 

इस प्रश्न का जवाब बहुत चवस्तार से चदया है। माननीय मांत्री जी ने अपने उत्तर में स्वीकार चकया है चक 
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कां पनी एक्ट के अांदर वर्ों से जो वलविगेशन्स पड़े हुए हैं, उनकी पने्द्डेंसी को ररड्यूस करने के चलए 

2017 में एक कमेटी बनायी और 2022 में भी एक कमेटी बनायी गई।  

 मैं आपके माध्यम से जानना िाहता ह ां चक 2017 में चमचनस्री ऑफ कॉरपोरटे अफेयसष की 

जो कमेटी बनी और 2022 में जो कमेटी बनी, उसकी  चसफाररश क्या थी और चकन-चकन 

चसफाररशों को उन्द्होंने लागू चकया? इस पर सरकार स्वयां चिांचतत है। इज ऑफ डूइंग चबजनेस से 

हमारा एफडीआई बढ़ा है, मैं चवस्तार में नहीं जाना िाहता ह ां, केवल सवाल का जवाब िाहता ह ां। 

इज ऑफ डुइांग चबजनेस के चलए सेबी ने इस सांबांध में जो कदम उठाये हैं, like strengthening 

corporate governance framework for the listed entities in the last one year 

through measures like introduction of Business Responsibility and 

Sustainability Report for rationalising disclosure of material events or 

information by listed entities empowering shareholders as listed entity. सेबी के 

द्वारा जो कदम उठाए गए हैं, सरकार ने काफी कदम उठाये हैं। केसेज के ररडक्शन और केसेज के 

पेन्द्डेन्द्सी पर इसका क्या प्रभाव पड़ा है? 

THE MINISTER OF FINANCE; AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Sir, please allow me to answer this 

question. Hon. MoS, Harsh ji, is trying to come up with answers. Maybe, he 

will take a while to be able to articulate it orally to give a comprehensive 

answer. However, I just want to add something which is important from the 

point of view of the lady Member who asked this question first, and also Shri 

Jagdambika Pal.  

 The Ministry of Corporate Affairs has taken a lot of steps towards 

reducing pending cases and, as was mentioned earlier, there was a Special 

Drive phase-I and a Special Drive phase-II. Special Drive phase-I and phase-

II were implemented in 2017 and in 2023 respectively. Till 15th July, 2024, 

6,294 applications for withdrawal had been filed before the various courts. 

Now, specifically, on ease of doing business, a lot of steps have been taken. 

Nearly eleven steps have been mentioned in the written reply, which are being 

specifically mentioned in the reply. … (Interruptions)  

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, प्रश्न काल में बठेै-बैठे नहीं बोला जाता ह,ै चटप्पणी नहीं की 

जाती है।  

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: But most importantly, 63 major offences 

have been decriminalised, as a result of which, the companies today are able 

to carry on their functions without the worry of compliance. There was a 
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Central Processing Centre which has been set up so that specified non-STP 

e-forms related questions can also be taken up. The most important part of 

this is that ‘zero fee’ for incorporation has been brought in for companies with 

authorised capital of up to Rs. 15 lakh which means, for small companies, 

which have small capital with which they start their business, there is no fee 

charged. These steps are also taken for ease of doing business other than 

simultaneously acting on reducing the pendency in the courts. Therefore, this 

question which relates to ease of doing business and reduction of pendency 

also has both sides on which the hon. Minister of State is trying to answer. 

(1150/SRG/SK) 

 Sir, with regard to the most important question which Shri Jagdambika 

Pal raised about the SEBI, I want to underline the fact that the reforms, which 

have been brought by the SEBI, particularly within the timelines which have 

been given for settlement of claims are remarkable steps taken forward, and 

the markets and the companies have also benefited from it. In fact, we are far 

ahead of the very many other countries where similar company law operates. 

They are still not able to settle claims within even T+6,  T+5 or even T+4 days. 

We have even come to T+1 which is effectively being run today. So, let me 

assure the hon. Member that SEBI related reforms are coming up with Ease 

of Doing Business, and treating all the stakeholders with great comfort.  

This question pertains to a large area of reforms in company matters, 

both related to pendency reduction and Ease of Doing Business. So, the 

question that was getting answered by our new MoS actually had a larger 

context on which the written answer is far more comprehensive than what the 

hon. Minister has tried to start answering with, but the new Ministers will take 

a bit of while, but we should listen to them, and I would request all of us to 

kindly accommodate their attempt to answer. 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Sir, the hon. Minister 

has given us a kind of laundry list of initiatives, but she has overlooked a very 

crucial issue which is that 67 per cent of the pending litigation cases relating 

to insolvency have exceeded the 270-day time frame, precisely because there 

has been no attention paid to the staffing levels of the NCLAT. For example, 

in all the five Southern States and two UTs, we have one NCLAT in Chennai. 
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According to media reports, there the Bench has one Stenographer who 

doubles up as PA to the Technical Member, and the Registrar sits in Delhi. 

This is a preposterous situation. So, I would like to ask this question to the 

hon. Minister. What is the Ministry doing about giving some attention to the 

staffing crisis in the NCLATs, and in particular, for the Southern States? 

Would she be able to consider a separate NCLAT for a State like Kerala 

where our cases are pending for so long?  

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: It sounds very interesting to say that 

I have given a laundry list, but we have done so many reforms. So, we need 

to list it all. And I appeal to the hon. Member to read it so that he can 

differentiate between a typical laundry list and the list of actions taken for 

reforming the process. Hon. Member, Shri Shashi Tharoor should actually 

differentiate between a typical laundry list and the list of reforms undertaken 

by us.  

So, with that said, I quite agree with the hon. Member. Staffing and 

filling up the vacancies of NCLT and NCLAT is a challenge which we are 

trying to meet. We are certainly conducting periodical interviews and also 

advertising positions and working with the Supreme Court, so that we get 

the right members to appoint them in the various company law Tribunals. 

Yes, it is a truth that there is only one NCLAT and that is located in Tamil 

Nadu. I am sure that the Southern States would find that it is not located in 

the North, but it is in Chennai and therefore, for now at least, the NCLAT in 

Chennai would serve the purpose. However, I do appreciate that we need 

to have greater number of Appellate Tribunals but this is not something 

which I can just do … (Interruptions). Sir, my mic is off. So, it is not only the 

Opposition Members’ mics which are getting off, even mine is off, if that 

satisfies you! … (Interruptions) Sir, but my answer is not complete. Both 

NCLT and NCLAT appointments are being taken up seriously by all of us. 

We are trying to fill it up speedily. Let me assure the hon. Member that filling 

up these positions is happening with greater sense of urgency.  

(ends) 
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(1155/RCP/MK) 

(Q. 5) 

SHRIMATI APARAJITA SARANGI (BHUBANESWAR): Speaker Sir, 

promoting libraries is crucial for fostering a culture of lifelong 

learning. The National Mission on Libraries was formulated by the 

Central Government in 2014.  The main intention of this particular 

scheme was to enhance the accessibility to knowledge and 

resources across India.  Since 2014, the year in which this scheme 

was grounded, till today, we would like to know as to what kind of 

initiatives have been taken by the Ministry of Culture, Government of 

India, to raise awareness among the people regarding the benefits 

of the scheme.  What is the nature of the community engagement 

and the community outreach?  I would request the hon. Minister of 

Culture to enlighten us.  

श्री गजेन्द्र नसहं शेखावत : माननीय अध्यक्ष महोदय, माननीय सदस्या ने जो प्रश्न 

चकया है, वह चनचश्चत ही अत्यांत महत्वपूणष ह ैऔर समाचजक जीवन से जडुा हुआ ह ै

तथा व्यचक्त के जीवन में जड़ुी हुई चशक्षा जैसे महत्वपूणष चवर्य पर प्रकाश डालता है। 

लेचकन, हम सब जानते हैं चक लाइब्रेरी एज- पर सेवेंथ शेड्यूल ऑफ द काांचस्टट्यूशन 

स्टेट का सब्जेक्ट है। स्टेट का सब्जेक्ट होने के नाते प्राइमरी रसे्पाांचसचबचलटी, लोगों 

को इसके साथ जोड़ना, लोगों का लाइब्रेरी के साथ जड़ुाव हो, लोगों में अध्ययन करने 

की अध्ययनशीलता बढ़े, यह जन-जागरण करने की रसे्पाांचसचबलटी राज्य सरकारों के 

साथ है। भारत सरकार नेशनल चमशन ऑफ लाइब्रेरी के माध्यम से राज्यों को उनके 

एफट्षस को सप्लीमेंट करने के चलए धनराचश और सांसाधन महुैया कराती है।  

 माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय सदस्या और सदन को 

अवगत कराना िाहता ह ां चक लाइब्रेरीज के चफचजकल इांफ्रास्राक्िर को बढ़ाने के साथ-

साथ राजा राममोहन राय लाइब्रेरी फाउांडेशन के माध्यम से चवचभन्द्न लाइब्रेरीज को 

स्टेट्स में ग्राांट सप्लीमेंट करके, राज्यों के द्वारा चकए गए चनवेश के अनरुप ग्राांट 

सप्लीमेंट करके, वे अपने यहाां पर लाइब्रेरी एक्सपीररयांस को एनहाांस कर सकें , रीचडांग 

मेटेररयल को बढ़ा सकें , उसके चलए समुचित प्रावधान चकए गए हैं। इसके साथ-साथ 
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नेशनल विुषअल लाइब्ररेी सेटअप करके हमने लाइब्रेरी में लाखों की सांख्या में पसु्तकें  

उपलब्ध कराई हैं, ताचक आज की इस तकनीकी यगु में अचधकतम लोग उसका लाभ 

उठा सकें ।  

मैं आग्रह करां गा, माननीय सदस्यगण चजतने भी यहाां उपचस्थत हैं, व ेसब अपने 

क्षेत्र में चजस तरह से लाइब्रेरीज को, चडचस्रक्ट लाइब्रेरीज को भारत सरकार के एफटष 

से स्टेट्स ने स्रैंग्थेन चकया है, कुछ जगह पर ग्रामीण लाइब्रेरीज को भी हमने स्रैंग्थेन 

चकया है और स्टेट लेवल लाइब्रेरीज को भी स्रैंग्थेन चकया है, यचद  उसके बार ेमें अपने 

क्षेत्र में अचधकतम जागरकता बढ़ाने के चलए सहयोग करेंगे तो चनचश्चत ही उसके माध्यम 

से हम लाइब्रेरीज को लोगों तक पहुांिाने में और अचधक सफलता प्राप्त कर सकें गे।  

SHRIMATI APARAJITA SARANGI (BHUBANESWAR): Speaker Sir, 

Odisha is known for its rich cultural heritage with diverse traditional 

systems of knowledge.  I would request the hon. Minister of Culture 

to tell us as to how the National Mission on Libraries is helping the 

preservation and dissemination of traditional systems of knowledge.  

Thank you. 

माननीय अध्यक्ष : एक नय ेमेम्बर का प्रश्न आ रहा है, इसचलए मैं उनसे पूछवा लेता 

ह ां, उसके बाद आप एक साथ जवाब दे दीचजएगा। 

    डॉ. राजीि भारद्वाज जी । 

डॉ. राजी् भारद्वाज (काांगडा) : अध्यक्ष महोदय, मैंने अभी आदरणीय मांत्री जी का 

वक्तव्य सनुा। क्वैश्चन नम्बर-5. 

माननीय अध्यक्ष : आपको प्रश्न सांख्या नहीं बोलना है। आपको प्रश्न पूछना है। आप 

केवल प्रश्न पूचछए। जो नये मेम्बर होते हैं, उनका प्रश्न होता है। 

डॉ. राजी् भारद्वाज (काांगडा) : मझुे अपने लोक सभा क्षेत्र के सांदभष में माननीय 

सांस्कृचत मांत्री जी से जानना ह ैचक मेर ेलोक सभा क्षेत्र में, जो दो चजलों में चवभक् त है, 

चजला काांगड़ा और िम्बा, में राष्ट्रीय पसु्तकालय चमशन के अांतगषत चकतनी लाइब्रेरीज 

हैं और उनके सांदभष में चकतनी धनाराचश उपलब्ध करवाई गई है? 

श्री गजेन्द्र नसहं शेखावत : माननीय अध्यक्ष महोदय, माननीय सदस्य ने जो प्रश्न 

चकया है चक चहमािल प्रदेश के लोक सभा क्षेत्र में, स्पेचसचफक लोक सभा क्षेत्र में चकतनी 

लाइब्रेरीज हैं और उन पर चकतनी धनराचश मुहैया कराई गई है? नेशनल चमशन ऑफ  
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लाइब्रेरी एक राज्य में एक लाइब्रेरी और एक चडचस्रक्ट लाइब्रेरी को मॉडल लाइब्रेरी 

बनाने के चलए फां ड देती है। उसके अचतररक्त छोटी लाइब्रेरीज ग्रामीण स्तर पर भी बनती 

हैं। 

(1200/SJN/PS) 

महोदय, मैं खशुी के साथ यह कहना िाहता ह ां चक चहमािल प्रदेश एक बहुत ही 

छोटा प्रदेश है। ररल लाइब्रेरीज़ के अपगे्रडेशन के चलए भारत सरकार ने लगभग 800 

से भी ज्यादा लाइब्रेरीज़ को धनराचश महुैया कराई है। 

 माननीय सदस्य ने अपने चजले और अपने लोक सभा क्षेत्र की कुछ स्पेचसचफक 

जानकारी माांगी है। यचद माननीय सदस्य मेर ेकायाषलय से सांपकष  करेंगे, तो उनको 

चनचश्चत रप से वह स्पेचसचफक जानकारी प्रोवाइड कराई जाएगी। 

(इचत) 

माननीय अध्यक्ष : आप ही उनको वह जानकारी दे देना। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : दादा, अगर आप न हों, तो सदन में अच्छा न लगे। 

प्रश्न काल समाप्त 
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स्थगन प्रस्ताव की सूचनाओ ंके बार ेमें वववनर्णय 

1201 बजे 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मझेु कई माननीय सदस्यों द्वारा कुछ विषयों पर स्थगन 

प्रस्ताि की सूचनाए ंप्राप्त हुई हैं। मैंने स्थगन प्रस्ताि की वकसी भी सूचना के विए अनमुवत प्रदान नहीं 

की है। 

… (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : सबको सीखते रहना चावहए। आप भी बताएगंे, तो मैं सीखता रह ंगा। प्रविक्षण, 

सीखना एक वनयवमत प्रविया है। 

… (व्यिधान) 

आवथणक समीक्षा की प्रवतयां मेंबसण पोर्णल के माध्यम से उपलब्ध कराने के बार ेमें घोषर्ा 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, जैसा वक आपको समाचार भाग-दो के माध्यम से पहिे ही 

सूवचत वकया जा चुका है वक माननीय मंत्री जी द्वारा आवथिक समीक्षा प्रस्ततु वकए जाने के पश्चात् 

उसकी प्रवतयां मेंबसि पोर्िि के माध्यम से उपिब्ध करा दी जाएगंी। 

------- 

 

सभा पटल पर रखे गए पत्र 

1202 बजे 

माननीय अध्यक्ष : अब पत्र सभा पटल पर रखे जाएगंे। 

 आइर्म नंबर - 3, श्रीमती वनमििा सीतारमण जी। 

THE MINISTER OF FINANCE; AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Hon. Speaker, Sir, I beg to lay on the 

Table a copy each of the following papers (Hindi and English versions):- 

1. Economic Survey 2023-24. 

2. Economic Survey 2023-24 - Statistical Appendix. 

------- 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, kindly provide hard copy of the 

Economic Survey. It is very difficult to read. … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, हम पयाििरण के प्रवत वचंवतत हैं, इसविए कागज बचाना हम 

सबका कतिव्य है। 

… (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप मेर ेचैंबर में आकर सझुाि दे देना। 

… (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : आइर्म नंबर - 4, श्री जयतं चौधरी जी। 
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कौशल ववकास और उद्यमशीलता मतं्रालय के राज्य मतं्री; तथा वशक्षा मतं्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री जयंत चौधरी) : अध्यक्ष महोदय, मैं निम् िनलनखत पत्र सभा पटल पर रखता ह ं:- 

 

(1) (एक)   राष्ट्रीय शैनिक अिसंुधाि और प्रनशिण पररषद, िई नदल् ली के वषष 2022-

  2023 के वानषषक प्रनतवेदि की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)।   

 (दो)   राष्ट्रीय शैनिक अिसंुधाि और प्रनशिण पररषद, िई नदल् ली के वषष 2022-

2023 के वानषषक लेखाओ ंकी एक प्रनत (नहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा 

उि पर लेखापरीिा प्रनतवेदि। 

 (तीि) राष्ट्रीय शैनिक अिसंुधाि और प्रनशिण पररषद, िई नदल् ली के वषष 2022-

2023 के कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रनत (नहन्दी तथा 

अंगे्रजी संस्करण)। 

(2) उपयुषक्त (1) में उनल्लनखत पत्रों को सभा पटल पर रखिे में हुए नवलंब के कारण दशाषिे 

वाला नववरण (नहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण)। 

------- 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मैं एक और विषय के बार ेमें बताना चाहता ह ं। कई नए 

माननीय सदस्य आए हैं, तावक उनको जानकारी हो जाए। जब सभा पर्ि पर पत्र रखे जा रहे हों, 

तब बीच में वर्प्पणी नहीं करते हैं। अगर आपको कोई सझुाि देना है, तो दे दें। अगर आपका सझुाि 

उवचत होगा, तो माना जाएगा।  

… (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप सीवनयर मेंबर हैं, आपका सझुाि मेर ेध्यान में हैं। 

… (व्यिधान) 

 

माननीय अध्यक्ष : आइर्म नंबर - 5, श्री पंकज चौधरी जी। 

ववत्त मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री पंकज चौधरी) : अध्यक्ष महोदय, मैं निम् िनलनखत पत्र सभा पटल 

पर रखता ह ं:- 

(1) केन्रीय माल और सेवा कर अनधनियम, 2017 की धारा 166 के अधीि  निम्िनलनखत 

 अनधसूचिाओ ंकी एक-एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण):- 

  (एक) सा.का.नि.902(अ) जो नदिांक 20 नदसंबर, 2023 को भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय तनमलिाडु के कुछ नजलों में पंजीकृत 

व्यनक्तयों के नलए िवंबर, 2023 के माह के नलए फॉमष जीएसटीआर-3ख में ररटिष 

प्रस्ततु करिे की नियत तारीख बढािा है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 
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 (दो) सा.का.नि.5483(अ) जो 28 नदसंबर, 2023 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय केन्रीय माल और सेवा कर अनधनियम, 2017 की 

धारा 168क के अधीि  दी गई शनक्तयों के प्रयोग में निनदषष्ट अिपुालि की तारीख 

बढािा है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि।  

 (तीि) सा.का.नि.30(अ) जो नदिांक 05 जिवरी, 2024 को भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय  तनमलिाडु के कुछ नजलों में पंजीकृत 

व्यनक्तयों के नलए िवंबर, 2023 के माह के नलए फॉमष जीएसटीआर-3ख  में ररटिष 

प्रस्ततु करिे की नियत तारीख बढािा है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (चार) केन्रीय माल और सेवा कर (संशोधि) नियम, 2024 जो 05 जिवरी, 2024 के 

भारत के राजपत्र में अनधसूचिा सं. सा.का.नि.31(अ) में प्रकानशत हुए थे। 

 (पााँच) का.आ.84(अ) जो 05 जिवरी, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत हुआ था 

नजसके द्वारा  नदिांक 31 जलुाई 2023 की अनधसूचिा सं. का.आ. 3424(अ) 

को निरनसत नकया गया है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (छह) का.आ.85(अ) जो नदिांक 5 जिवरी, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुआ था तथा नजसका आशय उसमें उनल्लनखत कनतपय वस्तओु ंके निमाषण में 

लगे नकसी पंजीकृत व्यनक्त द्वारा अपिाई जािे वाली नवशेष प्रनिया को 

अनधसूनचत करिा है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि।  

 (सात) सा.का.नि.77(अ) जो नदिाकं 30 जिवरी, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिके द्वारा नदिांक 19 जूि, 2017 की अनधसूचिा संख्या 

सा.का.नि. 609(अ) में कनतपय संशोधि नकए गए हैं तथा एक व्याख्यात्मक 

ज्ञापि। 

(आठ) का.आ.818(अ) जो नदिांक 22 फरवरी, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुआ था तथा नजसका आशय कें रीय माल और सेवा कर अनधनियम, 2017  की 

धारा 158A की उप-धारा (2) के अधीि "आसाि ऋण हेत ुसावषजनिक तकिीकी 

मंच" को एक प्रणाली के रूप में अनधसूनचत करिा है नजसके द्वारा सहमनत के 

आधार पर सामान्य पोटषल द्वारा जािकारी साझा की जा सकती है तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि । 

(िौ) का.आ.1642(अ) जो नदिाकं 8 अप्रैल, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुआ था तथा नजसका आशय नवनिनदषष्ट कर अवनध के नलए नवनिनदषष्ट पंजीकृत 

व्यनक्तयों के नलए ब्याज माफ करिा है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि।  

 (दस) का.आ.1663(अ) जो नदिांक 10 अप्रैल, 2024 को भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुआ था तथा नजसका आशय नदिांक 5 जिवरी, 2024 की 
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अनधसूचिा संख्या का.आ.85(अ) के कायाषन्वयि की समयसीमा को 1 अप्रलै, 

2024 से बढाकर 15 मई, 2024 करिा है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (ग्यारह) सा.का.नि.246(अ) जो नदिांक 12 अप्रैल, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय माचष 2024 के माह के नलए फॉमष 

जीएसटीआर-1 दानखल करिे की नियत तारीख को बढािा है तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (बारह) सा.का.नि.296(अ) जो नदिांक 29 मई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिके द्वारा नदिांक 19.06.2017 की अनधसूचिा संख्या 

सा.का.नि.609(अ) में कनतपय संशोधि नकए गए हैं तथा एक व्याख्यात्मक 

ज्ञापि।  

 (तेरह) सा.का.नि. 297(अ) जो नदिांक 30 मई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिके द्वारा नदिांक 19.06.2017 की अनधसूचिा संख्या 

सा.का.नि.609(अ) में कनतपय संशोधि नकए गए हैं तथा एक व्याख्यात्मक 

ज्ञापि।  

(2) शेयर बाजार घोटाले और उससे संबंनधत मामलों पर संयकु्त संसदीय सनमनत की नसफाररशों 

के अिसुरण में की गई कारषवाई पर 42वें प्रगनत प्रनतवेदि,– जलुाई 2024 की एक प्रनत 

(नहन्दी और अंग्रेजी संस्करण)। 

(3) सीमा शलु्क अनधनियम, 1962 की धारा 159 के अधीि  निम्िनलनखत अनधसूचिाओ ंकी 

एक-एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण):-  

 (एक) सा.का.नि.183(अ) जो नदिांक 12 माचष, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय नदिांक 30.06.2017 की अनधसूचिा संख्या 

50/2017-सीमा शलु्क में संशोधि करिा है तानक नचनकत्सा, शल्य दंत 

नचनकत्सा या पश ु नचनकत्सा में उपयोग की जािे वाली एक्स-र े मशीिों के 

नवनिनदषष्ट भागों पर लागू बीसीडी दर को बदला जा सके तथा एक व्याख्यात्मक 

ज्ञापि। 

 (दो) सा.का.नि.53(अ) जो नदिांक 22 जिवरी, 2024 को भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय नदिांक 30.06.2017 की अनधसूचिा 

संख्या 50/2017-सीमा शलु्क में संशोधि करके प्रयोग नकए गए उत्प्रेरक और 

कीमती धात ु यकु्त राख पर बीसीडी को बढाकर 10% करिा है तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (तीि) सा.का.नि.54(अ) जो नदिांक 22 जिवरी, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय नदिांक 02.02.2018 की अनधसूचिा 
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संख्या 11/2018-सीमा शलु्क में संशोधि करके समाज कल्याण अनधभार 

(एसडब्ल्यूएस) से कनतपय प्रनवनष्टयों में छूट देिा है तथा एक व्याख्यात्मक 

ज्ञापि। 

 (चार) सा.का.नि.55(अ) जो नदिांक 22 जिवरी, 2024 को भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय नदिांक 01.02.2021 की अनधसूचिा 

संख्या 11/2021-सीमा शलु्क में संशोधि करके उसमें उनल्लनखत टैररफ शीषों 

के अधीि आिे वाली प्रनवनष्टयों पर कृनष अवसंरचिा और नवकास उपकर 

(एआईडीसी) लगािा है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (पााँच) सा.का.नि.72(अ) जो नदिांक 29 जिवरी, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय 31 माचष, 2024 को व् यपगत होिे वाली 

छूटों की वैधता को 30 नसतंबर, 2024 तक बढाि े के नलए 50/2017-सीमा 

शलु्क में संशोधि करिा है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (छह) सा.का.नि.73(अ) जो नदिांक 29 जिवरी, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय 31 माचष, 2024 को व् यपगत होिे वाली 

छूटों की वैधता को 30 नसतंबर, 2024 तक बढािे के नलए नवनभन्ि 

अनधसूचिाओ ंमें संशोधि करिा है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (सात) सा.का.नि.78(अ) जो नदिाकं 30 जिवरी, 2024 भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय नदिांक 30.06.2017 की अनधसूचिा संख्या 

50/2017-सीमा शलु्क में संशोधि करिा है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (आठ) सा.का.नि.79(अ) जो नदिांक 30 जिवरी, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय सेललुर मोबाइल फोि के नवनिनदषष्ट 

पजुों/उप-पजुों पर लागू बीसीडी  दर को बदलिे के नलए नदिांक 30.06.2017 

की अनधसूचिा संख्या 57/2017-सीमा शलु्क में संशोधि करिा है तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि । 

 (िौ)   सा.का.नि.115(अ) जो नदिांक 19 फरवरी, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय अनधसूचिा संख्या 50/2017-सीमा शलु्क 

नदिांक 30.06.2017 का संशोधि करिा है तानक नवनिनदषष्ट फ्रोजि टकी मासं, 

िैिबेरी, ब्लूबेरी, उिके प्रसंस्कृत उत्पादों और एक्सरा लॉन्ग स्टेपल कपास के 

आयात पर मूल सीमा शलु्क को कम नकया जा सके/छूट दी जा सके तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(दस)    सा.का.नि.116(अ) जो नदिांक 19 फरवरी, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय अनधसूचिा संख्या 11/2021-सीयूएस 

नदिांक 01.02.2021 में संशोधि करिा है तानक टैररफ मद 5201 00 25 के 
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तहत आिे वाले वस् तओु ं पर एआईडीसी की छूट दी जा सके तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(ग्यारह)   सा.का.नि.121(अ) जो नदिांक 21 फरवरी, 2024 को भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय अनधसूचिा संख्या 55/2022-सीमा शलु्क, 

नदिांक 31.10.2022 और अनधसूचिा संख्या 64/2023-सीमा शलु्क, नदिांक 

07.12.2023 में संशोधि करिा है तानक पारसेला चावल पर नियाषत शलु्क की 

अंनतम नतनथ को हटािे और पीले मटर के आयात पर नवनिनदषष्ट शतष निधाषररत 

करिे के नलए नक उक्त आयात को 30.04.2024 को या उससे पहले जारी नकए 

गए नबल ऑफ लैनडंग के नवरुद्ध अिमुनत दी जाएगी तथा एक व्याख्यात्मक 

ज्ञापि। 

(बारह)  सा.का.नि.158(अ) जो नदिांक 6 माचष, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय अनधसूचिा संख्या 50/2017-सीमा शलु्क, नदिांक 

30.06.2017 में संशोधि करिा है तानक 07.03.2024 से निधाषररत शतों के 

अध् यधीि, मांस और खाद्य ऑफल, बतख, फ्रोजि के आयात पर मूल सीमा 

शलु्क को 30% से घटाकर 5% नकया जा सके तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(तेरह)  सा.का.नि.180(अ) जो नदिांक 12 माचष, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय भारतीय ररजवष बैंक द्वारा सोिे के आयात पर मूल 

सीमा शलु्क (बीसीडी) और कृनष अवसंरचिा और नवकास उपकर (एआईडीसी) 

के भगुताि से छूट देिा है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(चौदह) सा.का.नि.192(अ) जो नदिांक 14 माचष, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय अनधसूचिा संख्या 57/2017-सीमा शलु्क नदिांक 

30.06.2017 में संशोधि करिा है तानक कनतपय स्माटष पहििे योग्य उपकरणों 

पर बीसीडी दरों को संशोनधत नकया जा सके तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(पन्रह) सा.का.नि.196(अ) जो नदिांक 14 माचष, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय अनधसूचिा संख्या 25/2021-सीमा शलु्क नदिांक 

31.03.2021 में संशोधि करिा है तानक भारत-मॉरीशस व्यापक आनथषक 

सहयोग और साझेदारी समझौते के अिसुार नवनिनदषष्ट वस्तओु ंके मॉरीशस से 

आयात नकए जािे पर प्रशलु्क ररयायतों को बढाया जा सके तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(सोलह) सा.का.नि.206(अ) जो नदिांक 15 माचष, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय भारी उद्योग मंत्रालय द्वारा अनधसूनचत 'भारत में 

इलेनक्रक यात्री कारों के निमाषण को बढावा दिेे की योजिा' के अिसुार इलेनक्रक 

यात्री वाहिों की पूरी तरह से निनमषत इकाइयों के आयात पर ररयायती बीसीडी 

को लागू करिा है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 
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(सत्रह) सा.का.नि.207(अ) जो नदिांक 15 माचष, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय भारी उद्योग मंत्रालय द्वारा अनधसूनचत 'भारत में 

इलेनक्रक यात्री कारों के निमाषण को बढावा देिे की योजिा' के तहत आयानतत 

इलेनक्रक यात्री वाहिों की पूरी तरह से निनमषत इकाइयों पर समाज कल्याण 

अनधभार (एसडबल्यूएस) से छूट देिा है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(अठारह) सा.का.नि.213(अ) जो नदिांक 15 माचष, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय अनधसूचिा संख्या 22/2022-सीमा शलु्क नदिांक 

30.04.2022 में संशोधि करिा है तानक भारत-यूएई व्यापक आनथषक सहयोग 

और साझेदारी समझौते के अिसुार यूएई से नवनिनदषष्ट वस्तओु ंके आयात नकए 

जािे पर प्रशलु्क ररयायतों को बढाया जा सके तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(उन्िीस) सा.का.नि.236(अ) जो नदिांक 2 अप्रैल, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय नवनिनदषष्ट शतों के अध् यधीि, 1000 मीनरक टि से 

अिनधक काला िमक चावल के नियाषत पर लागू लगि ेवाले शलु्क पर पूरी छूट 

देिा है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(बीस) सा.का.नि.244(अ) जो नदिांक 5 अप्रैल, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय अनधसूचिा संख्या 64/2023-सीमा शलु्क, 

07.12.2023 में संशोधि करिा है तानक 30.06.2024 को या उससे पहले 

जारी नकए गए नबल ऑफ लैनडंग के साथ पीली मटर की शलु्क मकु्त आयात की 

अिमुनत दी जा सके तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(इक्कीस) सा.का.नि.269(अ) जो नदिांक 3 मई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय नवनिनदषष्ट सीमा शलु्क प्रशलु्क अनधसूचिाओ ंमें 

संशोधि करिा है तानक 04.05.2024 से 31.03.2025 तक देसी चिा (एचएस 

0713 20 20) के आयात पर लागू आयात शलु्क की छूट दी जा सके; प्याज 

(एचएस 0703 10) के नियाषत पर 40% का प्रभावी नियाषत शलु्क लगाया जा 

सके; 31.10.2024 को या उससे पहले जारी नकए गए लदाि के नबल में पील े

मटर (एचएस 0713 10 10) के आयात के नलए नवनिनदषष्ट शतष या छूट का 

नवस्तार नकया जा सके तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(बाईस) सा.का.नि.270(अ) जो नदिांक 6 मई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय अनधसूचिा संख्या 50/2017-सीमा शलु्क नदिांक 

30.06.2017 के िम संख्या 359क की सूची 34क और सूची 34ख में संशोधि 

करिा है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(तेईस) सा.का.नि.352(अ) जो नदिांक 27 जूि, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय रिा मंत्रालय या रिा बलों या रिा सावषजनिक िेत्र 

की इकाइयों (पीएसयू) या अन्य पीएसयू या रिा बलों के नलए नकसी अन्य इकाई 

द्वारा नवनिनदषष्ट रिा उपकरणों और पजुों के आयात पर 05 साल की अवनध के 
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नलए अथाषत् 30 जूि, 2024 तक सीमा शलु्क और एकीकृत कर पूणष छूट का 

नवस्तार करिा है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(4) अनधसूचिा संख्या सा.का.नि. 182(अ) जो नदिांक 12 माचष, 2024 को भारत के राजपत्र 

में प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय सीमा शलु्क टैररफ अनधनियम, 1975 की धारा 8क 

की उप-धारा (1) के अंतगषत जारी उक्त अनधनियम की पहली अिसूुची के अध्याय 90 में 

नवनशष्ट टैररफ मदों में संशोधि करिा है, की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) तथा 

एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(5) सीमा शलु्क टैररफ अनधनियम, 1975 की धारा 9क की उप-धारा (7) के अंतगषत 

निम्िनलनखत अनधसूचिाओ ंकी एक-एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण):- 

(एक) सा.का.नि. 143 (अ) जो नदिांक 28 फरवरी, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय अनधसूचिा संख्या 14/2019-सीमा शलु्क 

(एडीडी) नदिांक 25.03.2019 में संशोधि करिा है तानक डीजीटीआर की 

नसफाररश के अिसुरण में निमाषता का िाम 'मेससष नमत्सईु नफिोल्स नसंगापरु 

पीटीई नलनमटेड' से मैससष आईएिईओएस फेिोल्स नसंगापरु पीटीई नलनमटेड 

नकया जा सके तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(दो) सा.का.नि. 197 (अ) जो नदिांक 14 माचष, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय डीजीटीआर की अंनतम निष्ट्कषों के 

अिसुरण में 5 वषष के नलए चीि जिवादी गणराज्य और हांगकांग से आयानतत 

मनुरत सनकष ट बोडों (पीसीबी) पर एडीडी अनधरोनपत करिा है तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(तीि) सा.का.नि. 198 (अ) जो नदिांक 14 माचष, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय डीजीटीआर द्वारा जारी अंनतम निष्ट्कषों के 

अिसुरण में दनिण कोररया, नसंगापरु और संयकु्त राज्य अमेररका से आयानतत 

"पैरा-ततृीयक ब्यूटाइल नफिोल (पीटीबीपी)" पर 5 वषष के नलए प्रनतपाटि शलु्क 

अनधरोनपत करिा है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(चार) सा.का.नि. 199 (अ) जो नदिांक 14 माचष, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय डीजीटीआर द्वारा जारी अंनतम निष्ट्कषों के 

अिसुरण में चीि जिवादी गणराज्य से आयानतत "एनथलीि नविाइल एसीटेट 

(ईवा) शीट फॉर सोलर मॉड्यूल" पर 5 वषष के नलए प्रनतपाटि शलु्क जारी रखिा 

है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(पााँच) सा.का.नि. 200 (अ) जो नदिांक 14 माचष, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय डीजीटीआर द्वारा जारी अंनतम निष्ट्कषों के 

अिसुरण में चीि जिवादी गणराज्य से आयानतत "स्वयं नचपकिे वाला नविाइल 

(एसएवी)" पर 3 वषष के नलए प्रनतपाटि शलु्क अनधरोनपत करिा है तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 
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(छह) सा.का.नि. 209(अ) जो नदिांक 15 माचष, 2024 को भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय अनधसूचिा संख्या 17/2019-सीमा शलु्क 

(एडीडी) नदिांक 9 अप्रैल, 2019 के तहत अनधरोनपत चीि जिवादी गणराज्य 

में उत्पन्ि या नियाषत नकए गए "कास्ट एल्यनुमनियम नमश्र धात ुसड़क पनहयों" के 

आयात पर और पांच वषों की अवनध के नलए प्रनतपाटि शलु् क (एडीडी) का 

नवस्तार करिा है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (सात) सा.का.नि.278(अ) जो नदिांक 16 मई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय डीजीटीआर द्वारा जारी अंनतम निष्ट्कषों के अिसुरण 

में, चीि जिवादी गणराज् य, सऊदी अरब और ताइवाि से आयानतत 

"पेंराएररनिटोल" पर 5 वषों के नलए प्रनतपाटि शलु्क उद्ग्रहीत करिा है, तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापि। 

(आठ) सा.का.नि.323(अ) जो नदिांक 13 जूि, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय चीि जिवादी गणराज् य, कोररया गणराज् य, 

मलेनशया, िॉवे, ताइवाि और थाईलैंड से उदू्भत अथवा वहां से नियाषनतत पॉली 

नविाइल क्लोराइड रनेजि पेस्ट के आयात पर छह महीिे की अवनध के नलए 

अिंनतम प्रनतपाटि शलु्क उद्ग्रहीत करिा है, तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापि। 

 (िौ) सा.का.नि. 348(अ) जो नदिांक 27 जूि, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय चीि जिवादी गणराज् य, यूरोनपयि संघ, जापाि, 

और कोररया गणराज् य से उदू्भत अथवा वहां से नियाषनतत "सोनडयम साइिाइड" 

के आयात पर प्रनतपाटि शलु्क उद्ग्रहीत करिा है, तथा एक व् याख् यात् मक 

ज्ञापि। 

 (दस) सा.का.नि. 349(अ) जो नदिांक 27 जूि, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय डीजीटीआर द्वारा जारी अंनतम निष्ट्कषों के अिसुरण 

में, चीि जिवादी गणराज् य और कोररया गणराज् य से उदू्भत अथवा वहां से 

नियाषनतत "पूरी तरह से संयोनजत नस्थनत में नमश्र धात ुइस्पात छेिी/उपकरण 

और हाइड्रोनलक रॉक बीकर(एचआरबीसी)" पर 5 वषों की अवनध के नलए 

प्रनतपाटि शलु्क उद्ग्रहीत करिा है, तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापि। 

 (ग्यारह) सा.का.नि.350(अ) जो नदिांक 27 जूि, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय डीजीटीआर द्वारा जारी अंनतम निष्ट्कषों के अिसुरण 

में, चीि जिवादी गणराज् य से उदू्भत अथवा वहां से नियाषनतत “इलेक्रोलाइनटक 

नटि प्लटे (ईटीपी) सनहत नटि प्लटे नजसका आयाम 401 व्यास (99एमएम) 

और 300 व्यास (73एमएम) हो, के आसािी से खलुिे वाल ेनसरों’’ पर 5 वषों 

की अवनध के नलए प्रनतपाटि शलु्क उद्ग्रहीत करिा है, तथा एक व् याख् यात् मक 

ज्ञापि।  
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 (बारह) सा.का.नि.351(अ) जो नदिांक 27 जूि, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय डीजीटीआर द्वारा जारी प्रारनंभक निष्ट्कषों के 

अिसुरण में, चीि जिवादी गणराज् य से उदू्भत अथवा वहां से नियाषनतत, 

"टेलीस्कोनपक चैिल ड्रॉअर स्लाइडर" के आयात पर छह माह की अवनध के 

नलए अिनंतम प्रनतपाटि शलु्क उद्ग्रहीत करिा है तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापि। 

 (तेरह) सा.का.नि.171(अ) जो नदिांक 11 माचष, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय व्यापार उपचार महानिदेशालय(डीजीटीआर) के 

अिरुोध पर चीि जिवादी गणराज् य से उदू्भत अथवा वहां से नियाषनतत " बसों 

और लॉररयों/रकों में उपयोग नकए जािे वाले िए/अप्रयकु्त न्यूमेनटक रनेडयल 

टायर नजिमें ट्यूब और/या रबर का फ्लैप हो (ट्यूबलसे टायर सनहत), नजिका 

सांकेनतक ररम व्यास 16" से अनधक हो" के आयात पर नदिांक 24 जूि, 2019 

की अनधसूचिा संख्या 01/2019/सीमाशलु् क(सीवीडी) द्वारा अनधरोनपत 

प्रनतकारी शलु्क को 23 जलुाई 2024 तक की अवनध के नलए बढािा है, तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापि।  

 (चौदह) सा.का.नि.294(अ) जो नदिांक 28 माचष, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय चीि जिवादी गणराज् य से आयानतत 'सभी रूपों में 

साकारीि' पर प्रनतकारी शलु्क के उद्ग्रहण को 28 फरवरी, 2025 तक बढािे के 

नलए 30 अगस्त, 2019 की अनधसूचिा संख्या 2/2019-सीमा शलु्क (सीवीडी) 

में संशोधि करिा है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि।  

(6) केन्रीय उत्पाद शलु्क अनधनियम, 1944 की धारा 38 की उप-धारा (2) के अन्तगषत 

निम्िनलनखत अनधसूचिाओ ंकी एक-एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण):- 

 (एक) सा.का.नि.71(अ) जो नदिांक 25 जिवरी, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे, तथा नजिका आशय अनमनश्रत डीजल हेत ुअनतररक्त उत्पाद 

शलु्क की प्रयोज्यता का नवस्तार करिे के नलए नदिांक 30 जूि, 2017 की 

अनधसूचिा संख्या 11/2017-के.उ.श.ु में और संशोधि करिा है, तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (दो) सा.का.नि. 111(अ) जो नदिांक 15 फरवरी, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे, तथा नजिका आशय पेरोनलयम िूड के उत्पादि पर नवशेष 

अनतररक्त उत्पाद शलु्क को बढािे के नलए नदिाकं 19 जलुाई, 2022 की 

अनधसूचिा संख्या 18/2022-के.उ.श.ु में संशोधि करिा है, तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(तीि) सा.का.नि. 112(अ) जो नदिांक 15 फरवरी, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे, तथा नजिका आशय डीजल पर नवशेष अनतररक्त उत्पाद शलु्क 

को बढािे के नलए नदिांक 30 जूि, 2022 की अनधसूचिा संख्या 04/2022-

के.उ.श.ु में और संशोधि करिा है, तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 
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 (चार) सा.का.नि. 148(अ) जो नदिांक 29 फरवरी, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे, तथा नजिका आशय पेरोनलयम िूड के उत्पादि पर नवशेष 

अनतररक्त उत्पाद शलु्क को बढािे के नलए नदिाकं 19 जलुाई, 2022 की 

अनधसूचिा संख्या 18/2022-के.उ.श.ु में संशोधि करिा है, तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि।  

 (पांच) सा.का.नि. 149(अ) जो नदिांक 29 फरवरी, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे, तथा नजिका आशय डीजल पर नवशेष अनतररक्त उत्पाद शलु्क 

को कम करिे के नलए नदिाकं 30 जूि, 2022 की अनधसूचिा संख्या 04/2022-

के.उ.श.ु में और संशोधि करिा है, तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (छह) सा.का.नि. 204(अ) जो नदिांक 15 माचष, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे, तथा नजिका आशय पेरोनलयम िूड के उत्पादि पर नवशेष 

अनतररक्त उत्पाद शलु्क को बढािे के नलए नदिाकं 19 जलुाई, 2022 की 

अनधसूचिा संख्या 18/2022-के.उ.श.ु में संशोधि करिा है, तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (सात) सा.का.नि. 241(अ) जो नदिांक 3 अप्रलै, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे, तथा नजिका आशय पेरोनलयम िूड के उत्पादि पर नवशेष 

अनतररक्त उत्पाद शलु्क को बढािे के नलए नदिाकं 19 जलुाई, 2022 की 

अनधसूचिा संख्या 18/2022-के.उ.श.ु में संशोधि करिा है, तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (आठ) सा.का.नि. 247(अ) जो नदिांक 15 अप्रैल, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे, तथा नजिका आशय पेरोनलयम िूड के उत्पादि पर नवशेष 

अनतररक्त उत्पाद शलु्क को बढािे के नलए नदिाकं 19 जलुाई, 2022 की 

अनधसूचिा संख्या 18/2022-के.उ.श.ु में संशोधि करिा है, तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (िौ) सा.का.नि. 267(अ) जो नदिांक 30 अप्रैल, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे, तथा नजिका आशय पेरोनलयम िूड के उत्पादि पर नवशेष 

अनतररक्त उत्पाद शलु्क को कम करिे के नलए नदिांक 19 जलुाई, 2022 की 

अनधसूचिा संख्या 18/2022-के.उ.श.ु में संशोधि करिा है, तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(दस) सा.का.नि. 273(अ) जो नदिांक 15 मई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे, तथा नजिका आशय पेरोनलयम िूड के उत्पादि पर नवशेष अनतररक्त 

उत्पाद शलु्क को कम करिे के नलए नदिांक 19 जलुाई, 2022 की अनधसूचिा 

संख्या 18/2022-18/2022-के.उ.श.ु में संशोधि करिा है, तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 
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 (ग् यारह) सा.का.नि.300 (अ) जो  नदिांक 31 मई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा तथा नजिका आशय पेरोनलयम िूड के उत्पादि पर नवशेष अनतररक्त 

उत्पाद शलु्क को कम करिे के नलए  नदिांक 19 जलुाई, 2022 की अनधसूचिा 

संख्या 18/2022-के.उ.श.ु में संशोधि करिा है, तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि।। 

 (बारह) सा.का.नि. 328(अ) जो नदिांक 14 जूि, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानशत 

हुए थे तथा नजिका आशय पेरोनलयम िूड के उत्पादि पर नवशेष अनतररक्त 

उत्पाद शलु्क को कम करिे के नलए नदिांक 19 जलुाई, 2022 की अनधसूचिा 

संख्या 18/2022-के.उ.श.ु में संशोधि करिा है, तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(7) सीमा शलु्क अनधनियम, 1962 की धारा 28(क) के अंतगषत जारी निम्िनलनखत 

अनधसूचिाओ ंकी एक-एक प्रनत (नहन् दी तथा अंग्रेजी संस्करण):- 

 (एक) सा.का.नि.65(अ) जो नदिांक 24 जिवरी, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय 01.02.2022 से 27.04.2023 तक की 

अवनध के नलए पहिि ेयोग्य वस्तओु ंके आयात पर सीमा शलु्क िहीं लगािा है 

तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (दो) सा.का.नि.66(अ) जो नदिांक 24 जिवरी, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानशत हुए थे तथा नजिका आशय 01.02.2022 से 27.04.2023 तक की 

अवनध के नलए श्रवण योग्य वस्तओु ंके आयात पर सीमा शलु्क िहीं लगािा है 

तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(8) सीमा शलु्क अनधनियम, 1962 की धारा 158 के अंतगषत जारी निम्िनलनखत 

अनधसूचिाओ ंकी एक-एक प्रनत (नहन् दी तथा अंग्रेजी संस्करण):- 

 (एक) समरुी कागो मैिीफेस्ट और रांसनशपमेंट (पहला संशोधि) नवनियम, 2024 

(नहन् दी तथा अंग्रेजी संस् करण) जो नदिांक 28 माचष, 2024 को भारत के राजपत्र 

में अनधसूचिा संख्या सा.का.नि. 235(अ) में  प्रकानशत हुए थे तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापिI 

 (दो) समरुी कागो मैिीफेस्ट और रांसनशपमेंट (दूसरा संशोधि) नवनियम, 2024 

(नहन् दी तथा अंग्रेजी संस् करण) जो नदिांक 30 जूि, 2024 को भारत के राजपत्र 

में अनधसूचिा संख्या सा.का.नि. 356(अ)  में  प्रकानशत हुए थे तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(9) केन्रीय नबिी कर अनधनियम, 1956 की धारा 13 के अंतगषत अनधसूचिा संख्या 

का.आ.834(अ) जो नदिाकं 23 फरवरी, 2024 को भारत के राजपत्र में प्रकानशत हुई थी 

तथा नजसके द्वारा मेससष एसएिवी एनवएशि प्राइवेट नलनमटेड (आकासा एयर) नजसका 

पंजीकृत कायाषलय 12वां तल, उनमष एस्टेट, 95 गणपतराव कदम मागष, लोअर परले 
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(पनिम), ममु्बई, महाराष्ट्र-400013 में है, को उक्त अनधनियम की धारा 5 की उप-धारा 

(5) के प्रयोजिाथष "िानमत भारतीय वाहक" के रूप में अनधसूनचत नकया गया है, की एक 

प्रनत (नहन् दी तथा अंग्रेजी संस्करण) तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(10) उपयुषक्त (9) में उनल्लनखत पत्रों को सभा पटल पर रखिे में हुए नवलम्ब के कारण दशाषि े

वाला नववरण (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

------- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF ENVIRONMENT, FOREST 

AND CLIMATE CHANGE; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

EXTERNAL AFFAIRS (SHRI KIRTI VARDHAN SINGH): Hon. Speaker, Sir, I 

beg to lay on the Table:- 

(1) A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under sub-section (2) of Section 63 of the Wild Life (Protection) Act, 1972:- 

(i) The Living Animal Species (Reporting and Registration) Rules, 

2024 published in Notification No. G.S.R.145(E) in Gazette of India 

dated 29th February, 2024. 

(ii) The Captive Elephant (Transfer or Transport) Rules, 2024 

published in Notification No. G.S.R.191(E) in Gazette of India dated 

14th March, 2024. 

(iii) The Wild Life (Protection) Licencing (Additional Matters for 

Consideration) Rules, 2024 published in Notification No. 

G.S.R.46(E) in Gazette of India dated 18th January, 2024. 

(iv)  The Wild Life (Transactions and Taxidermy) Rules, 2024 published 

in Notification No. G.S.R.47(E) in Gazette of India dated 19 th 

January, 2024. 

(v) The Scheduled Specimen (Conditions and Procedure for 

exemption), Rules, 2024 published in Notification No. G.S.R.130(E) 

in Gazette of India dated 23rd February, 2024. 

(2) A copy of the Notification No. S.O.943(E) (Hindi and English versions) 

published in Gazette of India dated 29th February, 2024, authorizing the 

Chief Wild Life Wardens of all States and Union territories, in their 

respective jurisdictions, to perform the functions of the Management 

Authority issued under Section 49M of the Wild Life (Protection) Act, 1972 

Act and the rules made thereunder. 
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(3)  A copy of the Notification No. S.O.944(E) (Hindi and English versions) 

published in Gazette of India dated 29th February, 2024, authorizing the 

Officers of the Wild Life Crime Control Bureau, not below the rank of Head 

Constable in relation to the specimens of species listed in Schedule IV to 

the said Act, to exercise the powers and perform functions under Section 

50 of the Wild Life (Protection) Act, 1972 issued under Section 50 of the 

Wild Life (Protection) Act, 1972 Act. 

------- 

वशक्षा मतं्रालय में राज्य मंत्री; तथा उत्तर पूवी के्षत्र ववकास मतं्रालय में राज्य मतं्री (डॉ. सुकान्त 

मजूमदार) : अध्यक्ष महोदय, मैं निम् िनलनखत पत्र सभा पटल पर रखता ह ं:- 

(1) नवश्वनवद्यालय अिदुाि आयोग अनधनियम, 1956 की धारा 28 के अंतगषत नवश्वनवद्यालय 

अिदुाि आयोग (मकु्त एवं दूरस्थ नशिा कायषिम तथा ऑिलाइि कायषिम) तीसरा 

संशोधि नवनियम, 2024, जो नदिांक 3 मई, 2024 के भारत के राजपत्र में अनधसूचिा सं. 

एफ. 1-5/2024 (डीईबी-I) में प्रकानशत हुए थे, की एक नप्र त (नहन् दी तथा अंग्रेजी 

संस् करण)। 

(2) इंनदरा गांधी राष्ट्रीय मकु् त नवश् वनवद्यालय, िई नदल्ली के वषष 2022-2023 के वानषषक 

लेखाओ ंकी एक प्रनत (नहन् दी तथा अंग्रेजी संस् करण) तथा उि पर लेखापरीिा प्रनतवेदि। 

(3) उपयुषक्त (2) में उनल्लनखत पत्रों को सभा पटल में रखिे में हुए नवलम्ब के कारण दशाषि े

वाला नववरण (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(4) (एक)  इंनडयि इंस्टीट्यूट ऑफ एडवांस्ड स्टडी, नशमला के वषष 2022-2023 के 

वानषषक प्रनतवेदि की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) तथा 

लेखापरीनित लेखे।   

 (दो) इंनडयि इंस्टीट्यूट ऑफ एडवांस्ड स्टडी, नशमला के वषष 2022-2023 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी 

संस्करण)। 

(5) उपयुषक्त (4) में उनल्लनखत पत्रों को सभा पटल में रखिे में हुए नवलम्ब के कारण दशाषि े

वाला नववरण (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(6) (एक)  भारतीय सामानजक नवज्ञाि अिसंुधाि पररषद, िई नदल् ली के वषष 2022-2023 

के वानषषक प्रनतवेदि की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) तथा 

लेखापरीनित लेखे।   

 (दो) भारतीय सामानजक नवज्ञाि अिसंुधाि पररषद, िई नदल् ली के वषष 2022-2023 

के कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी 

संस्करण)। 
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(7) उपयुषक्त (6) में उनल्लनखत पत्रों को सभा पटल में रखिे में हुए नवलम्ब के कारण दशाषि े

वाला नववरण (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(8) (एक) भारतीय इनतहास अिसंुधाि पररषद, िई नदल् ली के वषष 2022-2023 के 

वानषषक प्रनतवेदि की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) तथा 

लेखापरीनित लेखे।   

 (दो) भारतीय इनतहास अिसंुधाि पररषद, िई नदल् ली के वषष 2022-2023 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी 

संस्करण)। 

(9) उपयुषक्त (8) में उनल्लनखत पत्रों को सभा पटल में रखिे में हुए नवलम्ब के कारण दशाषि े

वाला नववरण (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(10) (एक) मौलािा आजाद राष्ट् रीय प्रौद्योनगकी संस् थाि, भोपाल के वषष 2022-2023 के 

वानषषक प्रनतवेदि की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) तथा 

लेखापरीनित लेखे।   

 (दो) मौलािा आजाद राष्ट् रीय प्रौद्योनगकी संस् थाि, भोपाल के वषष 2022-2023 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी 

संस्करण)। 

(11) उपयुषक्त (10) में उनल्लनखत पत्रों को सभा पटल में रखिे में हुए नवलम्ब के कारण दशाषि े

वाला नववरण (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(12) (एक) सरदार वल् लभभाई राष्ट् रीय प्रौद्योनगकी संस् थाि, सूरत के वषष 2022-2023 के 

वानषषक प्रनतवेदि की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) तथा 

लेखापरीनित लेखे।   

 (दो) सरदार वल् लभभाई राष्ट् रीय प्रौद्योनगकी संस् थाि, सूरत के वषष 2022-2023 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी 

संस्करण)। 

(13) उपयुषक्त (12) में उनल्लनखत पत्रों को सभा पटल में रखिे में हुए नवलम्ब के कारण दशाषि े

वाला नववरण (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(14) (एक) मोतीलाल िेहरू राष्ट् रीय प्रौद्योनगकी संस् थाि इलाहाबाद, प्रयागराज के वषष 

2022-2023 के वानषषक प्रनतवेदि की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) 

तथा लेखापरीनित लेखे।   

 (दो) मोतीलाल िेहरू राष्ट् रीय प्रौद्योनगकी संस् थाि इलाहाबाद, प्रयागराज के वषष 

2022-2023 के कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रनत (नहन्दी तथा 

अंग्रेजी संस्करण)। 
 

(15) उपयुषक्त (14) में उनल्लनखत पत्रों को सभा पटल में रखिे में हुए नवलम्ब के कारण दशाषि े

वाला नववरण (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 
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(16) (एक) राष्ट् रीय प्रौद्योनगकी संस् थाि, श्रीिगर के वषष 2022-2023 के वानषषक    प्रनतवेदि 

की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)।   

 (दो)  राष्ट् रीय प्रौद्योनगकी संस् थाि, श्रीिगर के वषष 2022-2023 के वानषषक लेखाओ ंकी 

एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रजेी संस्करण) तथा उि पर लेखापरीिा प्रनतवेदि।   

 (तीि) राष्ट् रीय प्रौद्योनगकी संस् थाि, श्रीिगर के वषष 2022-2023 के कायषकरण की 

सरकार द्वारा समीिा की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) । 
 

(17) उपयुषक्त (16) में उनल्लनखत पत्रों को सभा पटल में रखिे में हुए नवलम्ब के कारण दशाषि े

वाला नववरण (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 
 

(18)     (एक) राष्ट् रीय प्रौद्योनगकी संस् थाि, नतरुनचरापल् ली के वषष 2022-2023 के वानषषक 

प्रनतवेदि की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) तथा लेखापरीनित लेखे।  

  (दो) राष्ट् रीय प्रौद्योनगकी संस् थाि, नतरुनचरापल् ली के वषष 2022-2023 के कायषकरण 

की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रजेी संस्करण)। 
 

(19) उपयुषक्त (18) में उनल्लनखत पत्रों को सभा पटल में रखिे में हुए नवलम्ब के कारण दशाषि े

वाला नववरण (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 
 

(20) (एक) भारतीय नवश् वनवद्यालय संघ, िई नदल् ली के वषष 2022-2023 के वानषषक 

प्रनतवेदि की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)।   

 (दो)  भारतीय नवश् वनवद्यालय संघ, िई नदल् ली के वषष 2022-2023 के वानषषक लेखाओ ं

की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) तथा उि पर लेखापरीिा प्रनतवेदि।   

 (तीि) भारतीय नवश् वनवद्यालय संघ, िई नदल् ली के वषष 2022-2023 के कायषकरण की 

सरकार द्वारा समीिा की एक प्रनत (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) । 
 

(21) उपयुषक्त (20) में उनल्लनखत पत्रों को सभा पटल में रखिे में हुए नवलम्ब के कारण दशाषि े

वाला नववरण (नहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

------- 
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ELECTION TO COMMITTEE 

Central Building and Other Construction Workers’  

Advisory Committee 

 

THE MINISTER OF LABOUR AND EMPLOYMENT; AND MINISTER 

OF YOUTH AFFAIRS AND SPORTS (DR. MANSUKH MANDAVIYA): 

Hon. Speaker, Sir, I beg to move the following: 

“That in pursuance of section 3(2)(b) of the Building and 

Other Construction Workers (Regulation of Employment and 

Conditions of Service) Act, 1996 read with Rule 11(2) of the 

Building and Other Construction Workers’ (Regulation of 

Employment and Conditions of Services) Central Rules, 

1998, the members of this House do proceed to elect, in such 

manner as the Speaker may direct, two members from 

amongst themselves, to serve as members of the Central 

Building and Other Construction Workers’ Advisory 

Committee, subject to the other provisions of the said Act 

and the Rules made thereunder.” 

 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“नक भवि और अन्य सनन्िमाषण कमषकार (नियोजि तथा सेवा-शतष 

नवनियमि) केन्रीय नियम, 1998 के नियम 11(2) के साथ पनठत भवि 

और अन्य सनन्िमाषण कमषकार (नियोजि तथा सेवा-शतष नवनियमि) 

अनधनियम, 1996 की धारा 3(2)(ख) के अिसुरण में, इस सभा के सदस् य, 

ऐसी रीनत से जैसा नक अध् यि निदेश दें, उक् त अनधनियम के अन् य उपबंधों 

तथा उसके अधीि बिाये गए नियमों के अध् यधीि केन्रीय भवि और अन्य 

सनन्िमाषण कमषकार सलाहकार सनमनत के सदस् यों के रूप में कायष करिे के 

नलए अपिे में से दो सदस् य निवाषनचत करें।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

------- 
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(1205/SMN/SPS) 


MATTERS OF URGENT PUBLIC IMPORTANCE 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Sir, even though this matter was raised today 

in the Question Hour, I would like to draw the attention of the House to the most 

important matter that is regarding NEET which has happened recently. It is not 

just about NEET but for all competitive examinations which the country is 

carefully looking upon.  

 Sir, the motto of the Government of India and the Education Department 

in the New Education Policy, 2020 is to educate, encourage and enlighten. 

 Sir, in the recent years, India has witnessed a troubling rise in competitive 

exam paper leaks undermining the integrity and credibility of the education and 

the recruitment system.  

 Sir, as per the Government data, a total of 70 examination papers have 

been leaked in the last seven years across 15 States raising a doubt on the 

integrity of these competitive exams in the country.  

 States like Tamil Nadu and many regional parties have raised concern 

about the integrity of these examinations and they want these competitive exams 

to be cancelled. सर, अभी िरुू ही वकया है और बैिेर् में वमिा है, कंर्ीन्यू करने दीवजए। … 

(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : बैिेर् में वमिा है, इससे मतिब थोड़े ही है।  

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Sir, 24,06,079 candidates wrote the NEET 

examination. The NTA on 4th June, 2024 faced widespread allegations of 

irregularities and paper leaks. Notably, 67 top ranking candidates scored 99.99 

percentile including six from a single examination centre in Haryana. Who owns 

these centres in Haryana?  

 In Gujarat, the National Testing Agency had selected a school in Godhra 

as an examination centre despite the fact that the Gujarat High Court has 

imposed a fine of Rs. 35 lakh on the organisation that runs these schools. So, 

what credibility does these examinations have?  

 The Gujarat schools and Haryana schools are under scrutiny. This is one 

of the biggest scams the country has seen. The country has to constitute a high-

level fact-finding Committee about these allegations.  

 

 Please see pp. 320 for List of Members who have associated 
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माननीय अध्यक्ष : आप सवुनए, इसमें सिोच्च न्यायािय जांच कर रहा है, सीबीआई जांच कर रही 

है, केन्र सरकार वबि िेकर आ गई है, सार ेविषयों पर सब चीजें हो चकुी हैं। हमारा वसस्र्म सबसे 

बेहतर है। दवुनया के अंदर भारत का एजुकेिन वसस्र्म और हमारी परीक्षा प्रणािी सबसे बेहतर है। 

आप ऐसा क्यों कर रहे हैं?  

DR. M. P. ABDUSSAMAD SAMADANI (PONNANI): Sir, through you and 

through this august House, I would like to draw the attention of the Government 

to the alarming issue of increase in sea turbulence causing serious coastal 

erosion along the Arabian sea coast in Kerala.  

 It is a very serious phenomenon which deserves urgent attention and very 

powerful and effective measures of solutions. This serious phenomenon has 

resulted in the loss of several metres of shoreline in places like Palappetti, Ajmer 

Nagar, Veliyamkode etc.  

 Protection measures are urgently needed in various other places 

including Thannithura, Pathumuri and Padinjarekkara near Koottayi, 

Meenangadi, Kothavarapu, Kashmir Beach, Vaadikkal, Pallivalappu, Vaakkad, 

Edakkadappuram, Puthiyakadappuram, Anchudi, Cheeraan Kadappuram, 

Chaappapadi, Alungal Beach, Saddam Beach and many other areas belonging 

to my Constituency Ponnani.  

(1210/SM/MM) 

 This threatens the livelihoods of fishermen as fishing and other local 

businesses have been adversely affected along with infrastructure such as 

roads, bridges, public utilities etc.  

1210 hours   (Shrimati Sandhya Ray in the Chair)  

 Madam, this problem affects Kerala’s entire Arabian sea coast. I urge 

upon the Government to do the needful to conduct an authentic and scientific 

study, involving experts in oceanography, environmental science and coastal 

engineering to identify the root causes of this increased sea turbulence and 

coastal erosion.  

 Immediate steps need to be taken to implement the safety measures such 

as construction of permanent protection like breakwater tetrapod system etc. 

Furthermore, special funds and package have to be formulated and declared by 

the Government for assisting the poor fishermen with compensation for 

damaged houses and loss of livelihood.  



22.07.2024      MMN Uncorrected / Not for publication 300 

 

 Madam, it is a very serious problem. Year by year, land is being taken by 

the sea and nothing is being done to prevent this situation and protect the 

fishermen. The poor fishermen are suffering. This year, during the monsoon 

season, especially in Kerala, sea erosion took place at various places and sea 

turbulence created a catastrophe. Its consequences are very serious.  

 So, I urge upon the Government, through you, Madam, to take urgent 

steps to undo the situation and solve the problem being faced by the fishermen. 

Thank you.  

 श्री रमाशंकर राजभर (सलेमपुर) : माननीय सभापवत जी, आपके माध्यम से मैं सरकार का ध्यान 

अपने िोकसभा क्षेत्र के रिेती और बनकर्ा रिेिे स्रे्िनों की समस्याओ ंकी तरफ आकृष्ट कराना 

चाहता ह ं। 

अध्यक्ष जी िोकसभा क्षेत्र बविया-छपरा रिेखंड के मध्य वस्थत रिेती रिेिे स्रे्िन को िषि 

2023 से हाल्र् रिेिे स्रे्िन घोवषत वकया गया है, वजसके बाद यह स्रे्िन सवुिधा विहीन हो गया 

है। छपरा-बविया के बीच सरुमेनपरु ि सहतिार रिेिे स्रे्िन के बाद यह तीसरा सिािवधक आय देने 

िािा स्रे्िन था। यहां छपरा-दगुि, सारनाथ एक्सपे्रस, बविया - वसयािदह एक्सपे्रस, छपरा- 

िखनऊ, उत्सगि एक्सपे्रस, छपरा - िाराणसी इंर्रवसर्ी के अिािा चार-चार एक्सपे्रस टे्रनों का 

ठहराि होने के बािजूद भी यहां अप-साइड का प्िेर्फामि नंबर एक समाप्त वकए जाने से िदृ्ध, विकिांग 

और मवहिाओ ंको टे्रन में चढ़ने-उतरने में काफी वदक्कतों का सामना करना पड़ता है। कंप्यूर्र के 

वर्कर् की जगह ठेका पर वर्कर् देने का काम दे वदया गया है। टे्रनों का संचािन रिेती रिेिे स्रे्िन 

की जगह सरुमेनपरु-सहतिार से वकया जाता है।  

सभापवत जी, इसी प्रकार छपरा रिेखंड के बीच वस्थत बनकर्ा रिेिे स्रे्िन को भी हाल्र् 

स्रे्िन बनाया जा रहा है, वजस कारण यहां भी यात्री सवुिधाओ ंकी घोर कमी है। ितिमान में इस रिेिे 

स्रे्िन के प्िेर्फामि संख्या दो को तो ऊंचा कर वदया गया, जबवक प्िेर्फामि संख्या एक अब भी 

काफी नीचे है। साथ ही, पेयजि, िौचािय, यात्री विश्रामािय, कंप्यूर्रीकृत आरक्षण कें र भी खोिा 

जाना चावहए। बनकर्ा में गाड़ी संख्या 15027 मौयि एक्सपे्रस और 15203 बरौनी- िखनऊ एक्सपे्रस 

का ठहराि बनकर्ा रिेि ेस्रे्िन पर हमार ेक्षेत्र की जनता मांग रही है। यहां पर गंगा और सरयू के 

बीच का दोआबा का रिेि ेस्रे्िन है। इसी स्रे्िन से बविया के िोग वबहार को र्च करते हैं और 

वबहार के िोग यहां आते हैं। रिेती रिेिे स्रे्िन बहुत परुाना है। िहां अस्पताि, वडग्री कॉिेज और 

थाना है। दोआबा के दो िाख िोग िहां जाते हैं और यही हाि बनकर्ा रिेिे स्रे्िन का है। इसविए 

मैं सरकार से मांग करता ह  ंवक हमार ेइिाके की जनता पर, सिेमपरु की जनता पर कृपा करें और 

इन दोनों रिेिे स्रे्िन को पनु: बहाि करें। आपने बोिने का समय वदया, आपका बहुत-बहुत 

धन्यिाद। 

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): Madam, I am standing here to bring 

to your attention the pressing matter of heavy rainfall casualties in the State of 
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Kerala. The State of Kerala is in a grave situation where unprecedented floods 

have caused havoc in the State, resulting in extensive loss of lives and 

properties, displacement of thousands of people and substantial damage of 

crops, livestock and infrastructure. The latest State-wise rainfall distribution data 

from the Indian Meteorological Department indicates that Kerala experienced 

the second highest percentage of rainfall during the last week with an 

accumulation of 8.45 centimetres of rain.  

(1215/RP/YSH) 

I am deeply saddened to report that last week six individuals tragically lost 

their lives in various rain-related incidents across the State.   

As on July 17th, around 474 individuals from 143 families have been 

shifted to 31 relief camps across the State.  Besides, power voltage and other 

infrastructural damages have been affecting the lives of several people in the 

State.  According to the Kerala State Electricity Board, more than a thousand 

electric poles and several transformers have collapsed during the heavy rain.  

This has caused a loss of lakhs of rupees.   

 Keeping in view the magnitude of this disaster, I urge the Central 

Government to provide immediate assistance to Kerala State to support rescue 

and relief operations and further allot necessary resources for rehabilitation and 

reconstruction efforts. Also, a comprehensive package should be considered to 

support the State of Kerala.  

 Thank you.  

डॉ. हमेतं विष्ण ुसिरा (पालघर) : सभापवत महोदया, मैं पािघर वजिे में ग्रामीण पयिर्न, समरुी 

तर्, खूबसूरत बीच, वकिे और परुातन मंवदर जैसे पयिर्न को बढ़ािा देने की मांग करता ह ूँ। ग्रामीण 

पयिर्न प्रकृवत आधाररत पयिर्न है, जो प्रकृवत पे्रवमयों के विए एक िोकवप्रय गंतव्य स्थान होता है।  

महाराष्ट्ट्र के पािघर िोक सभा क्षेत्र में सागरीय, नगरीय और डोंगरी जैसे क्षेत्र हैं, जो प्राकृवतक 

सुंदरता के साथ जीिन की हिचि से दूर िांवतपूणि विश्राम की तिाि करने िािे पयिर्कों को खूब 

आकवषित करते हैं। खास तौर पर ग्रामीण पयिर्न और समरुी तर्, जो वक िगभग 84 वकिोमीर्र का 

है और खूबसूरत बीच विदेिी पयिर्कों और अपने देि के पयिर्कों को बहुत आकवषित करता है। यहां 

का िांत समरु तर्, जो अपनी सुनहरी रते और िांत माहौि के विए जाना जाता है, विश्राम और 

पानी के खेि के विए भी आदिि है। यह िहर और क्षेत्र पयिर्कों को टै्रवकंग, कैं वपंग और समदृ्ध 

िनस्पवतयों के खोज का अिसर प्रदान करता है। पािघर प्राचीन गफुाओ ं और वकिों सवहत 

ऐवतहावसक स्थिों का भी घर है, जो उसकी समदृ्ध सांस्कृवतक विरासत को दिािता है। पािघर में 

कई गढ़ हैं जैसे िसई वकिा, अनाििा वकिा, कोहोज वकिा, भूपतगढ़ वकिा और डहाणू वकिा है। 
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इसके अिािा कई िार्रफॉल्स हैं जैसे दभोसा, वहरडपाडा और किमडंिी, जो वक जव्हार तािकुा 

में आते हैं। इसके अिािा काफी परुातन मंवदर भी हैं जैसे वजिदानी माता, महािक्ष्मी माता, िाघोबा, 

िीतिादेिी, िजे्रश्वरी, गणेिपरुी तथा परिरुाम मंवदर, जो वक गुंज-कार्ी तािकुा में वस्थत है।  

इसके अिािा इस्कॉन सेंर्र है, जो गल्तर ेमें वस्थत है। परुातन वििमंवदर है, जो वक 

बािकापरा जव्हार में वस्थत है। कािडा वििमगढ में है और देहर ेजव्हार में है। यहां पर दहनु 

वबच महोत्सि होता है, जो वक काफी सािों से पयिर्कों का आकषिक स्थान बन चकुा है। 

विरपामि है, जहां पर छत्रपवत महाराज के चरण है। पािघर िोक सभा के्षत्र में ऐसे 15 

आइडेंवर्फाइड प्िेसेस हैं और 15 अनडेििप्ड वििेज हैं, वजनको हम डेििप कर सकते हैं।  

 सभापवत महोदया, हम सभी जानते हैं वक पयिर्न के इस रूप के विकास के कारण 

स्थानीय अथिव्यिस्था पर जबरदस्त प्रभाि पड़ता है। आने िािे समय में ग्रामीण पयिर्न इस 

पािघर के्षत्र के विकास के विए एक महत्िपूणि साधन के रूप में उभरगेा।  

 मेरा माननीय पयिर्न मंत्री जी से आपके माध्यम से आग्रह है वक पािघर वजिे के सम्पूणि 

पयिर्न विकास, खास तौर पर ग्रामीण पयिर्न और सुंदर समुरी तर् एिं समुर बीच पयिर्न को 

बढ़ािा देने के विए उवचत कायििम बनाने के विए संबंवधत अवधकाररयों को वनदेि दें। I can 

say that it can increase employment and self-employment and reduce 

migration as well as malnutrition. हमें विश्वास है वक आपके महत्िपूणि मागिदििन और 

उवचत वित्तीय सहायता से पािघर के पयिर्न क्षमता को बढ़ाया जा सकता है। 

(1220/RAJ/NKL) 

डॉ. राजीव भारद्वाज (कांगडा) : सभापवत महोदया, मैं पहिी बार चनु कर देि की सिोच्च 

पंचायत िोक सभा में पहंुचा ह ं, इसके विए मैं आपका एिं अपने के्षत्र की जनता का, वजसे मैं 

अपना भगिान मानता ह ं, उनका कोवर्-कोवर् िंदन करता ह ं। मझुे िून्य काि के अंतगित बोिने 

का मौका वदया गया है, तो मैं आपके माध्यम से आदरणीय स्िास््य और पररिार कल्याण मंत्री 

श्रीमान जगत प्रकाि नड्डा जी से  कहना चाहता ह ं वक कांगड़ा िोक सभा के्षत्र दो भागों में 

विभक्त है - वजिा कांगड़ा और वजिा चम्बा। ये दगुिम के्षत्र हैं। यहां दघुिर्ना की संभािना हर समय 

बनी रहती है। इसके विए मेरे िोक सभा के्षत्र में बहुत बड़ा सुपर स्पेवियविर्ी हॉवस्पर्ि नहीं 

है।  

 सभापवत महोदया, मैं आपके माध्यम से यह प्राथिना करना चाहता ह ं वक वजिा कांगड़ा 

में नूरपुर विधान सभा के्षत्र और वजिा चम्बा में बाथरी के्षत्र, जो वब ल्कुि नेिनि हाइिे से सरे् 

हुए के्षत्र हैं, यहां पर दो आधवुनक ट्रामा सेंर्सि स्थावपत करने की कृपा करें, क्योंवक दघुिर्ना की 

वस्थवत में हमें साथ के प्रदेि पंजाब में जाना पड़ता है। गंभीर दघुिर्ना की वस्थवत में मरीज िहां 

तक पहंुचन ेसे पहिे ही दम तोड़ देते हैं। मेरी यह प्राथिना है वक वजिा कांगड़ा के नूरपरु में और 
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वजिा चम्बा के बाथरी में सपुर स्पेवि यवि र्ी ट्रामा सेंर्र  स्थावपत करने की कृपा करें, इसके विए 

मैं आपका बहुत-बहुत आभारी रह ंगा। 

SHRI V. K. SREEKANDAN (PALAKKAD): Madam, the move, as reported, to 

bifurcate the Palakkad Railway Division to create a new Division will not be 

and cannot be accepted by the people of Kerala. The jurisdiction of Palakkad 

Division has already been reduced to create the Salem Railway Division by 

carving it out. Palakkad Division is one of the highest revenue earning 

divisions in the country. The railway development is not taking place under 

Palakkad Division proportionate to the earnings. Therefore, the proposed 

bifurcation plan should be withdrawn, and instead, action should be taken to 

implement developmental plan under Palakkad Division. Thank you.  

ADV. ADOOR PRAKASH (ATTINGAL): Madam, I would like to draw the 

urgent attention of the Government to the recurring accidents and human 

casualties occurring at Muthalappozhi fishing harbour in my constituency 

Attingal, Kerala. More than 75 fishermen have lost their lives due to accidents 

in Muthalappozhi harbour. This year itself, a dozen accidents occurred in this 

harbour in which four fishermen have died. Continuous accidents are 

happening due to faulty construction of the breakwater. The local people and 

fishermen are alleging that the unscientific construction is the main reason for 

accidents there. 

Madam, since 2019, I have been continuously raising the issue of 

Muthalappozhi harbour in Parliament and also with the Union Ministry of 

Fisheries, and have been demanding a scientific solution to the problem. But 

it is unfortunate that corrective measures are getting delayed while such 

tragedies occur frequently.  

Madam, it is also necessary to enhance the safety measures and deploy 

permanent a rescue operation team at Muthalappozhi. Around 25,000 

fishermen from the region depend upon the Muthalappozhi harbour for their 

livelihood. Therefore, immediate measures are required to find out a 

permanent solution to avoid further tragedies. I request the Union Government 

to implement a special project for ensuring safety of this harbour. Thank you.  
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(1225/VR/KN) 
*[SHRI D. M. KATHIR ANAND (VELLORE): Hon. Chairperson, Vanakkam. I wish to raise an 

important issue in this august House. My Vellore parliamentary constituency had played a 

significant role in the national freedom struggle. The first revolt of Indian Independence was 

started in Vellore. There is an empty ground surrounding the Vellore Fort where great leaders 

like Mahatma Gandhi, Jawaharlal Nehru and K. Kamaraj had addressed the public gatherings. 

Many public events were organised in the past. Hon. Chief Minister of Tamil Nadu Thalapathi 

Shri M.K. Stalin has implemented several welfare schemes for the people from this very 

important fort ground. You are aware that even the present Prime Minister attended an election 

meeting at this venue, at the fort ground. But more recently, just 10 days ago, the Archaeological 

Survey of India has grabbed this land and issued a circular putting a ban on organising public 

gatherings / events at this venue. The Archaeological Survey of India has also made fencing of 

this venue. This is a public ground that belonged to the Vellore Fort where all the public events 

/ programs were organised till now. I put before you my request to permit public use of this 

ground, belonging to the ASI, as it was before. A circular was issued in this regard urgently by 

the Archaeological Department very recently, saying that this ground should be converted as a 

lawn with grass besides undertaking archaeological activities. I urge upon this Government that 

the Fort ground of Vellore should be allowed for public use. There should be a permanent dais 

or platform to be set up at this place for organising public gatherings. I also urge that the ASI 

should permit organising exhibitions and entertainment-related functions at this venue free of 

cost.] 

The hon. Minister is here. If he can intervene, he can also give reply.  

माननीय सभापवत (श्रीमती संध्या राय) : माननीय सदस्य, आपकी बात आ गई है। 

डॉ. धमषवीर गांधी जी। 

डॉ. धममिीर गांधी (पवटयाला) : महोदया, मैं आपके द्वारा सरकार एिं सदन के सभी सदस्यों का ध्यान एक महत्िपूणि 

विषय की ओर वदिाना चाहता ह ं। अभी-अभी उत्तर प्रदेि सरकार द्वारा कांिड़ यात्रा को िेकर उन सारे रूर््स पर खान-

पान की सभी दकुानों, ठेिों, रेहवड़यों तथा दूसरी जो िॉप्स हैं, उन पर नाम विखने का ऑडिर वदया गया है। यह एक 

विभाजनकारी कदम है। उस एररया में िांवत से जो िोग रह रहे हैं, िहां एक नए तरह का तनाि पैदा होगा। यह अन-

कॉन्स्र्ीर््यूिनि है, गैर संिैधावनक है और गैर िोकतांवत्रक है।  

उसके बाद उत्तराखंड में भी हररद्वार के एसएसपी न ेएक ऐसा ही ऑडिर पास वकया है वक सभी संस्थान, खान-

पान की दकुानें, ठेिे, रेहवड़यों पर कांिड़ यात्रा के सभी रूर््स पर अपना नाम विखें। मझु ेिगता है वक यह एक 

विभाजनकारी एजेंडा है और इसको िागू करके भाजपा पार्ी अपना राजनीवतक उद् देश्य प्राप्त करना चाहती है, जो एक 

समाज को बांर्ने का यत्न है। इसे बंद करने के विए मैं सरकार से विनती करता ह ं। देि के नागाररकों में आपसी सौहादि, 

सांप्रदावयक सौहादि बनाए रखने के विए और देि की एकता को कायम रखने के विए इन ऑडिसि को िापस विया जाए। 

उत्तर प्रदेि सरकार ि उत्तराखडं सरकार ने अभी जो नीवतयां बनाई हैं, उनको िापस विया जाए। समाज में जो िांवतवप्रय 

िोग हैं, सभी धमों के िोग हैं, उनको सद् भािना से और प्यार से रहने वदया जाए। बहुत-बहुत धन्यिाद। 

श्री विप्लि कुमार देि (वत्रपुरा पविम) : महोदया, मैं आपके माध्यम से केन्रीय पयिर्न मंत्रािय को वत्रपरुा से संबंवधत 

एक महत्िपूणि विषय से अिगत कराना चाहता ह ं। 
 

 
* [ ]Original in Tamil 



22.07.2024      MMN Uncorrected / Not for publication 305 

 

(1230/PC/SAN) 

 वत्रपरुा राज्य माता वत्रपरु सुंदरी की भूवम है, माता की 51 िवक्तपीठ में से एक है। राज्य के 

उदयपरु िहर में माता वत्रपुर सुंदरी मंवदर के रूप में स्थावपत है। िहां प्रत्येक िषि िाखों श्रद्धािू मां के 

दििन करके उनका आिीिािद िेने आते हैं। पूर ेभारत से मंवदर में दििन के विए आने िािे श्रद्धािओु ं

को सवुिधा प्रदान करने के विए ‘प्रसाद योजना’ के अंतगित माता वत्रपरु सुंदरी मंवदर का विकास वकया 

जा रहा है।  

 माताबारी मंवदर विकास पररयोजना उत्तर पूिि भारत में अध्यावत्मक पयिर्न को बढ़ािा देने 

की दृवष्ट से सबसे प्रमखु कें र के रूप में उभरगेी और वत्रपरुा का विकास सवुनवश्चत करगेी। इसके साथ 

ही साथ भारत की अध्यावत्मक चेतना को भी मजबूती प्रदान करगेी। पूिि में मंवदर के विकास के विए 

कें रीय पयिर्न मंत्रािय द्वारा 37.8 करोड़ रुपए की रावि की स्िीकृवत दी गई थी। इस पररयोजना का 

कायि िरुू हुआ, तो पाया गया वक श्रद्धािओु ंके िाभ और स्थान के बेहतर उपयोग के विए और 

आिश्यक कायि करने के विए अवतररक्त रावि की जरूरत है।  

 इस अवतररक्त विकास कायि के विए 17.61 करोड़ रुपए का अवतररक्त व्यय आिश्यक हो गया 

है। इस विषय पर तत्कािीन कें रीय पयिर्न मंत्री को वदनांक 21 वदसंबर, 2023 को उक्त धनरराि 

जारी करने के विए मैंने पत्र भी विखा था, परतं ुअभी तक कोई भी कायििाही नहीं की गई है।  

 आदरणीय सभापवत महोदया, मैं आपके माध्यम से कें रीय पयिर्न मंत्रािय से उक्त धनरावि 

जारी करने का आग्रह करता ह ं, वजससे मंवदर की विकास पररयोजना को समय से पूरा वकया जा 

सके।  

 धन्यिाद। 

श्री उमेषभाई िािूभाई पटेल (दमन और दीि) : सभापवत महोदया, मैं आपके समक्ष एक महत्िपूणि 

विषय रखना चाहता ह ं। कें र िावसत प्रदेि दादरा और नगर हिेिी एिं दमन और दीि में ितिमान 

प्रिासक पद पर वनयकु्त श्री प्रफुि परे्ि जी इस पद पर वपछिे आठ िषों से कायिरत हैं, जबवक 

वकसी भी यूर्ी में प्रिासक का कायिकाि वसफि  तीन साि का होता है। राज्यपाि, उप-राज्यपाि, 

सबका कायिकाि पांच साि का होता है। यहां तक वक राष्ट्ट्रपवत जी का कायिकाि भी पांच साि का 

ही होता है। ऐसे में प्रिासक श्री प्रफुि परे्ि जी का आठ साि का कायिकाि हमारी समझ से पर ेहै। 

हमारी सरकार की नीवत रही है वक प्रिासवनक अवधकाररयों और कमिचाररयों की वनयत समय पर 

बदिी होनी चावहए, वजससे पारदवििता से कायि हो सके। इस कारण प्रिासक का ऐसे पद पर पांच 

साि से ज्यादा का कायिकाि सही नहीं है। 

 ितिमान प्रिासक के कायिकाि में प्रदेि में जो भी कायि हुआ है, उसमें चरम पर भ्रष्टाचार हुआ 

है। आमजन दखुी और परिेान हैं। इनका कायिकाि खत्म होने के बाद भी इस पद पर िे वनयकु्त हैं, 

जबवक इस पद के विए वनयवुक्त के मापदडं भी ि ेपूर ेनहीं करते हैं। 

 महोदया जी, मेरा आपके माध्यम से भारत सरकार से वनिेदन है वक ितिमान प्रिासक महोदय 

को हर्ाकर इस पद पर वकसी ईमानदार सीवनयर आईएएस अवधकारी को िगाया जाए, वजससे 
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आमजन को भ्रष्टाचार से राहत वमि सके और हमारी सरकार की हो रही बदनामी से भी बचाया जा 

सके। 

 महोदया जी, आपने मझेु बोिने का अिसर वदया, इसके विए मैं आपका आभार व्यक्त करता 

ह ं।  

 धन्यिाद। 

डॉ. सवंित पात्रा (पुरी) : नमस्ते माननीय महोदया जी, आपने मझेु यहां अपना विषय रखने का मौका 

वदया है।  

 जैसा वक विवदत है, मेर ेविए यह गिि का विषय है वक मैं जगन्नाथ परुी धाम से पहिी बार 

सांसद बनकर आया ह ं।  

 महोदया जी, आप सभी ने देखा होगा, गणमान्य के माध्यम से देखा होगा, र्ीिी में देखा होगा 

वक सात और आठ तारीख को रथयात्रा थी। िगभग 25 िाख श्रद्धािओु ंका आिागमन परुी में हुआ 

था। कहने का तात्पयि यह है वक परुी एक ऐसा िहर है, ऐसा धाम है, जहां िाखों िोग महाप्रभ ुजगन्नाथ 

जी के दििन के विए आते हैं।  

 मेरा प्रश्न आज स्िास््य मतं्रािय की ओर कें वरत है और मैं स्िास््य मंत्रािय का ध्यानाकषिण 

करना चाहता ह ं। एक अनहोनी 29 मई, 2024 को घर्ी थी, जब जगन्नाथ जी की यात्रा से पहिे एक 

नीवत चि रही थी, वजसे चंदन यात्रा कहते हैं। नरने्र पोखर में प्रभ ुस्नान करने आए थे। उसे ‘चाप 

खेिना’ कहते हैं, उस समय आए थे, तो िहां आगजनी की एक दघुिर्ना में िगभग 17 िोगों की मतृ्य ु

हो गई थी। मृत्य ुका एक मखु्य कारण यह भी रहा वक सबसे नजदीकी अस्पताि, जहां ‘बन्सि यूवनर्’ 

अिेिेबि है, डेवडकेवर्ड बन्सि यूवनर् अिेिेबि है, िह िगभग 70 वकिोमीर्र दूर भिुनेश्वर में वस्थत 

है। जगन्नाथ परुी धाम में कोई भी बनि यूवनर् नहीं होने के कारण 17 िोगों की जान गई और कई िोग 

अभी भी अस्पताि में खराब हाित में हैं।  

(1235/SNT/CS) 

िही कारण रहा वक 4 तारीख को जब नतीजे आये, हमारी जीत हुई, हमार ेकई विधायकों की भी 

जीत हुई, हम िोगों ने नम आूँखों से उन िोगों को उस वदन विदाई दी।  

आज मैं आप सबसे अपीि करना चाहता ह ूँ, आपके माध्यम से स्िास््य मंत्रािय को अपीि 

करना चाहता ह ूँ वक श्री जगन्नाथ धाम मेवडकि कॉिेज हॉवस्पर्ि, जो वक केन्रीय मंत्रािय के 

अिदान से िहाूँ खोिा गया है, िहाूँ 308 बेडेड हॉवस्पर्ि है, अनदुान केन्रीय मंत्रािय का है। इसविए 

मैं वनिेदन करूूँ गा वक िहाूँ एक डेवडकेरे्ड बनि यूवनर् खोिी जाए। केिि डेवडकेरे्ड बनि यूवनर् ही 

नहीं, उस अस्पताि में सपुर स्पेवियविर्ी यूवनर् भी खोिी जाए, क्योंवक परुी कोई साधारण स्थान 

नहीं है। िहाूँ िाखों िोगों का आिागमन होता है। कई बार हमने देखा है वक िहाूँ रथ यात्रा के समय 

अगर िोगों को हार्ि अरै्क आ जाता है तो गोल्डन फेज, गोल्डन पीररयड़, जो कुछ घंर्ों का होता है, 

उसके अंदर डॉक्र्रखाना या अस्पताि नहीं पहुूँचने के कारण िे मतृ्य ुको िरण करते हैं। इसविए 

मेरा वनिेदन है वक इसे बहुत ही महत्िपूणि रूप से धारण वकया जाए और एक डेवडकेरे्ड सपुर 

स्पेवियविर्ी हॉवस्पर्ि उस मेवडकि कॉिेज में खोिा जाए। धन्यिाद। 
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श्री सुरशे कुमार कश्यप (वशमला) : महोदया, आपने मझेु िून्यकाि में बोिने का मौका वदया, इसके 

विए आपका धन्यिाद। 

 मेर ेसंसदीय क्षेत्र में बद्दी, बरोर्ीिािा, नािागढ़ एक बहुत ही महत्िपूणि औद्योवगक क्षेत्र है और 

यहाूँ भारतमािा प्रोजेक्र् के तहत फोर िेन की स्िीकृवत हुई है। िषि 2021 में इसका कायि प्रारम्भ 

हुआ है। िगभग 469 करोड़ रुपया इसके विए स्िीकृत हुआ है। िषि 2024 में ही इस कायि को पूणि 

होना है, िेवकन अभी तक इसका मात्र 30 से 35 प्रवतित कायि ही पूणि हुआ है। यह जो फोर िेन है, 

यह हररयाणा और वहमाचि प्रदेि दो राज्यों से होकर जाने िािा है। आद्यौवगक क्षेत्र होने के कारण 

और जब आज इसका कायि बहुत धीमी गवत से चि रहा है तो िहाूँ टै्रवफक की भारी समस्या हो रही 

है, बार-बार टै्रवफक अिरूद्ध हो रहा है, वजसके कारण िोगों को बहुत वदक्कतों का सामना करना पड़ 

रहा है। मेरा भूति पररिहन मंत्री जी और केन्र सरकार से यह वनिेदन रहेगा वक इसका कायि 

िीघ्रावतिीघ्र पूरा वकया जाए तावक िोगों को जो वदक्कतें आ रही हैं, वििेष रूप से औद्योवगक क्षेत्र के 

िोगों को वजस प्रकार से वदक्कतों का सामना करना पड़ रहा है, उससे उन्हें वनजात वमि सके।  

महोदया, आपने बोिने का मौका वदया, इसके विए आपका बहुत-बहुत धन्यिाद।  

SHRIMATI MALVIKA DEVI (KALAHANDI): Thank you for giving me an opportunity 

to speak today in the Parliament. 

 Madam, through you, I would like to put forward a request for Kalahandi district 

for executing a very old project which was surveyed and put up for execution 

connecting Rahul and Utei river under the National River Linking Project for irrigation 

purposes at Karlamunda and Madanpur Rampur blocks of Kalahandi district. This 

will solve the drought situation which affects the poor farmers and their families 

because of water shortage. It will also improve irrigation and provide water to villages 

which are completely rice-farming areas and totally dependent on rain water and river 

water. It will increase the ground water level and allow people to fill the water tanks 

which stay dry for most of the year causing major water problems and shortages in 

villages. Irrigation water is a big problem of the farmers in both the blocks of 

Karlamunda and Madanpur Rampur of Kalahandi. As you all know, Kalahandi was 

once very infamous as the poor and famine-stricken district of India. But today 

Kalahandi has worked very hard and developed, and it is wanting to become the 

highest rice-producing district of Odisha but a few blocks still face water insufficiency. 

Hence, I would request you once again to please sanction this project as it 

would irrigate two big blocks of Kalahandi – Karlamunda and Madanpur Rampur. 

Thank you, Madam. 
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(1240/IND/AK) 

श्री जगुल वकशोर (जम्मू) : महोदया, मैं आपके माध्यम से रेि मंत्रािय एि ंरेि मंत्री जी का ध्यान अपने संसदीय के्षत्र 

साम्बा की ओर िे जाना चाहता ह ं। साम्बा एक बड़ा िहर है और यहां एक बड़ा रेििे स्रे्िन है। यहां जो टे्रनें चिा करती 

थीं, कोरोना काि के बाद उनका ठहराि बंद हो गया है। कोरोना काि से पहिे िहां काफी टे्रनें रुका करती थीं जैसे वक 

जम्मू मेि, माििा, झेिम, हेमकंुड आवद। िेवकन आज की तारीख में केिि हेमकंुड रेि ही साम्बा में रुकती है। इन टे्रनों 

का ठहराि कोरोना काि में बंद हुआ था और आज तक इनका ठहराि बंद है। मेरी आपके माध्यम से रेिि ेमंत्रािय से 

प्राथिना है वक इस िजह से िोगों को काफी परेिानी का सामना करना पड़ रहा है और उन्हें रिे पकड़न ेके विए या तो 

पठानकोर् जाना पड़ता है या जम्मू जाना पड़ता है। जो िोग इन वदक्कतों का सामना करत ेहैं, उनका कहना है वक इतनी 

परेिानी से बेहतर यह है वक हम बस द्वारा ही सफर करें क्योंवक रेिि ेका कोई िाभ उन्हें नहीं वमि पा रहा है। 

 मेरी आपके माध्यम से प्राथिना है वक वजन रेिों का िहां कोरोना काि से पहिे ठहराि होता था, उनका ठहराि 

जारी वकया जाए जैसे जम्मू मेि, माििा, झेिम और सम्पकि  िांवत आवद। धन्यिाद। 
*SHRI OMPRAKASH BHUPALSINH ALIAS PAVAN RAJENIMBALKAR (OSMANABAD): Hon. 

Chairperson, first of all, I would like to thank all the people of Dharashiv Lok Sabha constituency 

for electing me to Lok Sabha for the second consecutive term just to serve them and solve their 

problems. 

I would like to raise the issue related to crop insurance in Maharashtra. Whether this 

scheme is being run for the benefit of the farmers or for the insurance companies is the question. 

 Under the Pradhan Mantri Crop Insurance Scheme, during the years 2016-2023 from 

my Maharashtra State, Rs 33,060 crore has been paid to various companies. The insurance 

companies have paid Rs 23,874 crore to farmers as crop insurance compensation, out of which 

the net profit of Rs 9,186 crore has accrued to the insurance companies during 2016-2020. This 

scheme is not being run for the benefit of the farmers but for the benefit of the companies. 

 So, I would like to request the Union Government that some policy related changes 

should be made. We are paying around Rs. 18,000 per hectare as a premium to the insurance 

companies, including the shares of State, Central Government as well as the farmers. 

In Dharashiv district, around 7, 53,382 farmers insured their crops in the year 2023. But 

out of this, around 5,19, 273 farmers are still deprived of insurance benefits. In Barshi Tehsil, 

88,560 farmers chose the insurance scheme but all of them are still waiting for compensation. 

In Ausa Tehsil, out of 1,27,381 farmers 33605 farmers are still deprived. In Nilanga Tehsil, out 

of 1,46,716 farmers, around 49,185 farmers have not received insurance benefits yet.   

A circular dated 30/04/2024 issued by the office of Ministry of Agriculture during the 

General Elections clearly shows that the Central Government is completely supporting the 

insurance companies.  I would like to draw your attention towards the fact that this circular was 

issued in the middle of the election process. This circular is discriminatory and unjust and barring 

the farmers from availing the insurance benefits.  

I have written to the hon. Agriculture Minister in this connection and I would like to request 

Union Government through you, to withdraw this circular and also to make some changes in the 

crop insurance scheme. Instead of paying this amount of Rs. 18,000 to insurance companies, 

the Government should pay it to the farmers directly. Thank You. 

 
* Original in Marathi 
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(1245/RV/UB) 

श्री कौशलेन्द्र कुमार (नालंदा) : सभापवत महोदया, िून्य प्रहर में माननीय रिे मंत्री जी से मैं 

आग्रह करना चाहता ह ं वक हमार ेसंसदीय के्षत्र में हािड़ा-राजगीर फास्र् पैसेंजर राजगीर से हािड़ा 

के विए चिती थी, वजसे कोरोना काि में बंद कर वदया गया था। इस टे्रन से यात्री और सैिानी, 

वजनमें बड़ी संख्या में बौद्ध धमि और जैन धमि के अनुयायी थे, िे तीथियात्रा के विए नािंदा आना-

जाना करते थे। मेर ेसंसदीय के्षत्र नािंदा के आस-पास से बड़ी संख्या में श्रद्धाि ुउस टे्रन से देिघर 

भी जाते थे। बाबा भोिे को जि चढ़ाने का श्रािण मेिा आज से ही िरुू हुआ है। 

 महोदया, मैं माननीय रिे मंत्री जी से आग्रह करना चाहता ह  ंवक टे्रन संख्या 53043, जो 

कोिकाता से राजगीर के विए चिती थी, उसे िरुू वकया जाए। 

 श्रमजीिी एक्सपे्रस का ठहराि कोविड के समय में वसिाि स्रे्िन और पािापरुी स्रे्िन 

पर बंद कर वदया गया था। उसको भी चािू वकया जाए, वजससे िहां के स्थानीय िोगों के आिागमन 

में सवुिधा हो सके। 

 उसी तरह से, कोरोना काि से पहिे मेमू टे्रन, दानापरु से वतिैया के बीच सभी हॉल्र््स 

पर रुकती थी, पर अभी उसे बंद कर वदया गया है। माननीय रिे मंत्री जी से वनिेदन है वक इसको 

भी चािू वकया जाए।  

कोरोना के समय में बंद हुई वजतनी भी टे्रनें हैं, अगर उन्हें चािू कर वदया जाए तो वनवश्चत 

रूप से हमार ेसंसदीय के्षत्र के िोगों को काफी खिुी होगी। हम िोग चनुािों में यह िादा करके आए 

हैं। माननीय नीतीि कुमार जी के नेततृ्ि में िहां जो काम हो रहा है और देि के प्रधान मंत्री 

आदरणीय नरने्र मोदी के नेततृ्ि में यहां जो काम हो रहा ह,ै इन सबके बीच हम िोग अच्छे कामों 

को करके आए हैं। इसविए माननीय मंत्री जी से वनिेदन ह ैवक िे इस कायि को करें। 

SHRI K. RADHAKRISHNAN (ALATHUR): Madam, I wish to draw the attention 

of the House to the severe flooding in Kerala. Relentless heavy rainfall has led 

to devastating floods and landslides, claiming more than 25 lives and 

displacing thousands of people. The entire State of Kerala is worst affected. 

The State Government's resources are stretched thin necessitating immediate 

Central financial assistance. I urge the Central Government to provide 

financial aid of minimum Rs. 1000 crore, deploy additional NDRF teams, 

supply essential medical and food supplies, and offer technical and financial 

assistance for infrastructure reconstruction. This disaster demands our urgent 

and collective action to alleviate the suffering of the people of Kerala. 
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[SHRI G. LAKSHMINARAYANA (ANANTAPUR): I thank the Chairperson for 

allowing me to speak here for the first time. I thank our leader and Chief Minister Nara 

Chandrababu Naidu, Nara Lokesh and Nandamuri Balakrishna for giving me an 

opportunity to become an MP. 

 I also thank the people of my constituency for electing me as an MP by giving 

a thumping majority in the elections. I would like to raise the following matter.] 

(1250/SRG/GG) 

 Madam, I wish to raise an urgent issue in this august House regarding 

resumption and completion of NH-67 from Karnataka-Andhra Border to Gooty 

Section. The upgradation of NH-67 from the Karnataka-Andhra Border to Gooty 

section, sanctioned under NHDP-IV with an investment of Rs. 995.09 crores, has 

faced severe delays. Originally scheduled for completion by October 2018, the 

project has been stalled for over one and a half years, impacting road safety and 

regional development. The incomplete section, particularly between Guntakal and 

Gooty, is plagued with potholes, unmarked debris and inadequate drainage. These 

hazardous conditions have led to frequent accidents, including fatalities and have 

severely disrupted daily commutes. The ongoing delays are not only compromising 

safety, but are also impeding economic growth in the region.  

There is one more proposal pending regarding upgradation of the existing 

State Highway road from Yemmiganur on NH-167 at km 94/400 connecting 

Yemmiganur, Pattikonda, Uravakonda, Kalyandurg, Pavagada  and terminating at its 

junction with NH 544 E near Madakasira at km 60/200 in the State of Andhra 

Pradesh. The proposal for upgradation of the NH submitted to the MoRT&H, New 

Delhi on 21.6.2022. The length included 69.237 kms in Kurnool district.  

There is one more proposal pending for upgradation of existing State Highway 

410 Bellary- Bommanahal - N. Gundlapalli via Veparalla road from km 14.640 to km 

52.673 in the State of Andhra Pradesh and MDR from km 2.550 to km 14.640 in the 

State of Karnataka. The proposal dated 24.4.2022 was submitted to the Principal 

Secretary to the Government of India, MoRT&H.  

The timely completion of these projects is crucial for meeting the infrastructure 

needs and improving connectivity in the region. Our people's lives, safety, and 

economic well-being depend on it. Let us not fail them. Let us act with urgency and 

responsibility which this situation demands. 

 

 [ ] Original in Telugu 
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SHRI P. P. CHAUDHARY (PALI): Madam, thank you for affording me an opportunity to 

speak on one of the very important Constitutional issues in the country. Recently, the 

Kerala Government has issued an order on 15.7.2024 whereby Dr. Vasuki, an IAS 

officer, has been appointed as the Foreign Secretary. She was required to perform all 

the matters relating to the external affairs, external cooperation, coordination and 

supervision, and incidental thereto. I would like to submit that on matters relating to 

external coordination, cooperation and supervision meant to deal with various nations, 

Indian Embassies and Missions abroad, the function can only be performed as per the 

Constitutional mandate by the Government of India as per the Business Rules through 

the Ministry of External Affairs. So, the action on the part of the Kerala Government 

issuing such type of order and appointing one of the IAS officers as Foreign Secretary 

to deal with the external affairs matters is nothing but unconstitutional.   

(1255/RCP/MY) 

 It is an encroachment on the subject which has been given to the Union 

Government under the Union List.  This is a blatant outreach.  Is the Kerala Government 

treating itself as a separate nation?  So, my submission is that it is expected from the 

Kerala Government at least to see List I that pertains to the Union subjects from item 

Nos. 10 to 14.  I would like to read these subjects so that the Kerala Government can 

read again these subjects which are related to List I, that is the Union List.  These 

subjects and these matters are mandated for the Government of India.  These functions 

are to be performed by the Ministry of External Affairs, not by the Kerala Government.  

The Kerala Government is not competent to issue such types of orders.  I would like to 

read List I—Union List from item Nos. 10 to 14:  

“10. Foreign affairs; all matters which bring the Union into relation with 

any foreign country. 11. Diplomatic, consular and trade representation. 

12. United Nations Organisation. 13. Participation in international 

conferences, associations and other bodies and implementing of 

decisions made thereat. 14. Entering into treaties and agreements with 

foreign countries and implementing of treaties, agreements and 

conventions with foreign countries.” 
 

 So, the order issued by the Kerala Government appointing one of the IAS officers 

as Foreign Secretary is unconstitutional. 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Thank you, Madam, for giving me an 

opportunity.  This issue is one of the most serious issues which is concerning the human 

life of the people of Kerala.  Invasion by wild animals in human habitation is happening 

day by day in Kerala. There is an alarming rise in human-animal conflicts, especially 

involving elephants, tigers and wild boars.  Last year itself, these conflicts claimed 
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around 100 lives.  Over 10 fatalities have already been reported this year.  In Wayanad 

district alone, four people have been killed within the past three-four months.  Almost the 

entire agriculture plantation has been disturbed due to this man-animal conflict.  In 

response, the Kerala Cabinet has declared this situation as a State-level disaster.   

The situation in Kerala is not a unique situation.  The national data reveals that 

there have been over 1500 deaths from elephant attacks and 125 deaths from tiger attacks 

between 2019 and 2022 that happened in Kerala.  We are not against animals.  But there 

is value of human life.  We are asking for a proactive action from the Centre for the last so 

many years.  The entire population of Kerala is asking for rescue from the Central 

Government.  But there is no response at all.  In February, the Kerala Assembly called for 

amendments to the Wildlife Protection Act.  Of course, the Wildlife Protection Act was 

passed with a progressive mind.  We agree.  But now the problem is to see whether human 

life is important or not.  Everyday people are in a great distress.  People from the entire 

Kerala especially people who are residing near the forest area are greatly concerned about 

their livelihood and their lives.  We need to intervene in that.  Therefore, my submission is 

this.  The Government of India is not taking any action. People are telling that the State 

Government is also not taking any action.  Smart early warning system is not much 

effective.  Strategic Rapid Reforms Teams have not been effective at all.   

Regarding cutting-edge equipment and training, there is no sufficient equipment.  

Same is the case with community involvement through Jana Jagratha Samithies.  These 

are all there for namesake only.  But in effect, in reality what is happening is that everyday, 

human life is in danger. Therefore, the Kerala Assembly unanimously passed a Resolution.  

I am quoting that Resolution:  

“To amend the Wildlife Protection Act, 1972 including sub-section (2) of 

Section 5 delegating all the powers of Chief Wild Life Warden conferred 

under clause (a) of sub-section 1 of Section 11 of the Wildlife Protection Act, 

1972 to the Chief Conservator of Forests so as to enable them to take 

immediate action.” 

 

The Government of India has to make amendments immediately to the Forests Act.   

माननीय सभापवत: माननीय सदस्य, आपकी बात आ गई हैं। 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Madam, you allow for a political issue for 

whatever time they want. Madam Chairperson, this is a human issue. Everyday people 

are … (Interruptions) At least, allow us to raise this issue. The Government has to come 

forward to change the law. That is what I want to say. Thank you very much. 
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(1300/NK/PS) 

माननीय सभापति (श्रीमिी संध्या राय): माननीय सदस्यगणों, मैं अभी कुछ नये साांसदों को मौका दे रही ह ां, उसके 

पश्चात् कुछ अन्य सदस्यों को मौका ददया जाएगा। समय की कमी है इसदिए कृपया अपन ेदिषय को एक दमनट के अांदर 

रखें।  

श्री रव िंद्र दत्ताराम  ाइकर (मुम्बई उत्तर-पविम) : माननीय सभापदत, मैं आपका आभार प्रकट करता ह ां। मैं इस सदन 

में पहिी बार अपने दिचार रखन ेजा रहा ह ां। कि हम िोग इस सदन में आने को दनकिे थे, बाररश का मौसम है, एयरपोटट 

पर प्िेन 1235 बजे का प्िेन था, मगर 1235 बजे  प्िेन उड़ नहीं सका क्योंदक हैिी रेन हो रही थी, एक कारण तो यह 

है, िेदकन दूसरा कारण यह है। 

माननीय सभापति: माननीय सदस्य आप अपने दिषय को रखें। 

श्री रव िंद्र दत्ताराम  ाइकर (मुम्बई उत्तर-पविम): सभापदत महोदय, साांताकु्रज एयरपोटट के दिए दो रनिे होने की 

जरूरत है, एक्चअुिी िहाां दो रनिे है। इसकी कम्पिेंट भी की गई है, िह कम्पिेंट यह है दक Chhatrapati Shivaji 

Maharaj International Airport, Mumbai is equipped with two crossing runways which are called 

09/27 and 14/32. Runway 14/32 (2,925 metre, 9,596 feet) is the one that runs between terminals 

1 and 2. The main runway 09/27 intersects 14/32 just south of the terminal buildings. At first, it 

was considered to construct a second parallel runway as part of its master plan. मगर िह अभी तक 

हुआ नहीं है, इसके दिए मास्टर प्िॉन बनाने की जरूरत है। िहाां आजू-बाजू में झोपड़पट्टी है, छत्रपदत दशिाजी इांटरनेशनि 

एयरपोटट के बाजू में जो झोपड़पट्टी है, उसका डेििपमेंट होना बहुत जरूरी है। उसके अांदर जो कचरा है, उस कचर ेके 

माध्यम से िहाां पश-ुपक्षी होते हैं। पक्षी दिमान को भी िग सकता है, इस कारण उसका डेििपमेंट होना बहुत जरूरी है।  

माननीय सभापति: माननीय सदस्य आपकी बात आ चकुी है, आपका दिषय पटि पर आ चकुा है।  


PROF. VARSHA EKNATH GAIKWAD (MUMBAI NORTH CENTRAL): Hon'ble Chairperson, 

thank you very much for allowing me to speak. Today, I demand to accord the classical language 

status to Marathi language. "We are really fortunate that we speak Marathi, we are thankful that 

we listen Marathi, Our religion, sect and caste is only Marathi. We regard Marathi as our mother. 

Our minds and hearts are filled with love and respect for Marathi and it is flowing through our 

veins too. Our Marathi language is an ancient and prosperous language. It is thousands of year 

old language and you can trace the historical footprints of literature and religious books written 

in Marathi. This contribution is very important in Indian culture. As of now, Tamil, Sanskrit, 

Telugu, Kannada, Malayalam, and Odia languages have been identified as Classical language 

by Union Government. First written text in Marathi, ‘Gaatha Saptashati’ is a compilation of 700 

poems of the people. Satavahana King Haul of paithan had compiled 50 poems in Marathi 2000 

years ago. The state language of Satavahan Empire was Marathi and the copies of this text have 

been found at different locations under the Satvahana Empire. It was spread throughout India 

and the period is around 230 AD to 500 AD approximately. So, it is proved that Marathi language 

is more than 2000 years old. It also has got an original and continued literary tradition. Prof. 

Rangnath Pathare Committee had concluded that Marathi fulfills all the parameters to be 

recognised as a classical language and the classical language status should be granted to 

Marathi language. 

 

 

 Original in Marathi 
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(1305/SK/SMN) 

SUSHRI SAYANI GHOSH (JADAVPUR): Madam, thank you so much for 

letting me speak in this august House and I also thank the people of 

Jadavpur Parliamentary Constituency for electing me as their 

representative. 

 Madam, metros are the fastest and the most convenient and the 

cheapest mode of urban commuting and there have been several ongoing 

projects to extend the Kolkata Metro. However, the Baruipur Kavi Subhash 

also known as the Garia metro extension was proposed in the Railway 

Budget of 2011-2012 but there has been no positive movement since then.  

Baruipur is a fast-developing town which is about 25 kilometres from Kolkata 

with a growing population of more than five lakh people. Thousands of 

people utilize the train facility daily to commute for work, for education and 

other essential activities. Since Kavi Subhash is becoming a key junction for 

the residents of Baruipur, a metro station is the need of the hour. In 2017, 

the tentative plan was to build the tracks along the Adi Ganga but nothing 

has happened since. Despite the completion of the feasibility study for 

extending Kavi Subhash to Baruipur link as a part of the east-west metro 

extension, it still awaits approval from the Railway Board.  

 Our leader hon. Chief Minister Ms. Mamata Banerjee was repeatedly 

raising the issue highlighting the ongoing delays by the Railway Ministry. 

Several letters have been written to the Ministry including letters from the 

Speaker of West Bengal Legislative Assembly who is also the MLA of 

Baruipur Paschim for construction of this key metro expansion but to no 

avail.  

 Madam, I request the Government to expedite the Baruipur Kavi 

Subhash metro extension proposed for more than 12 years. It is extremely 

crucial for the people of both rural and urban Baruipur. िोग िाखों की तादाद में 

कोिकाता आते हैं इसदिए यह मेट्रो स्टेशन दजतनी जल्दी बनेगा, उतना अच्छा होगा।  

 माननीय सभापदत जी, आपके माध्यम से मैं यही दरख्िास्त करना चाहती ह ां। 
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श्री मनोज कुमार (सासाराम): माननीय सभापदत जी, आपने मझेु बोिने का मौका ददया, इसके दिए मैं धन्यिाद 

देना चाहता ह ां। मैं सासाराम, दबहार के्षत्र से चनुकर आया ह ां, िहाां की जनता मेर ेदिए भगिान है। 

 माननीय सभापदत जी, आपको मािूम होगा दक सासाराम पादिटयामेंट की सरुदक्षत सीट है, यहाां एससीज़ 

और एसटीज़ की सांख्या बहुत तादाद में है। जब मेर ेदपताजी पाांच साि के थे, तब मैंने अपने दादा-दादी को खोया 

था। मेरी एक बहन थी, उसे भी मैंने खोया है। मेरा सिाि स्िास््य समस्या को िेकर है। यहाां कैमूर पहाड़ी है और 

यह पहाड़ी दहमािय से भी परुानी है। पहाड़ पर एससी और एसटी समाज के िोग रहते हैं। आज भी दिा के अभाि 

में हर साि हजारों िोग दम तोड़ते हैं। मेरा आपके माध्यम से स्िास््य मांत्री जी से अनरुोध है दक  यहाां बेस्ट ट्रामा 

सैंटर और एम्स की स्थापना हो जाए तो हजारों िोगों को हर साि बचाया जा सकता है। सिाि इस प्रकार से है 

दक  यदद छोटी सी बीमारी हो जाए तो िोगों को बनारस या पटना जाना पड़ता है। आज भी 80 प्रदतशत ऐसे गरीब 

िोग हैं, जो पैसे के अभाि में न ही पटना जा पाते हैं और न ही बनारस जा पाते हैं। िे इस कारण रास्ते में ही दम 

तोड़ देते हैं। 

 मेरा एक और अनरुोध है दक  यदद दबहार को दिशेष राज्य का दजाट दमि जाए तो हमारा उत्थान हो सकता 

है। 

(1310/MK/SM)  


SHRIMATI BAG MITALI (ARAMBAG): Greetings, Madam. I thank you for giving me the 

opportunity to speak. I pay my respects to Shri Shri Ramkrishna, Maa Sarada, Taraknath 

from Tarakeswar and Ghonteswari. The people from the Arambagh constituency has 

elected me for the first time and sent me to the Parliament with their blessings. I am a 

woman from the SC community. My question concerns a very important issue. Since a 

long time, the hardworking people of West Bengal have worked with their blood and sweat 

under the 100 days work scheme. Yet the central government has been trying to push 

them to the brink of starvation. The government should release their due funds 

immediately. We have faced many questions in this Parliament House, and we have 

recurrently heard many statements which said that the agricultural sector has improved, 

the lives of workers have improved, the lives of SC, ST community have improved. But in 

reality, we, the poor daily wagers are still being deprived. Since you have granted me the 

permission to speak, I will once again repeat my demand of the reinstatement of the rights 

of the deprived section of Bengal. At the same time, I will also state that the Chief Minister 

of West Bengal, Mamata Bandyopadhyay when she was the Railway Minister, initiated the 

Arambag to Bishnupur rail project which has now been stalled. The Lok Sabha 

constituencies- Arambag and Bishnupur are both tourist attractions, and to help people 

commute, I demand the reconstruction of Bhabhadighi Railway Station. I reiterate this 

demand in front of you. Another minor issue- due the rising prices of the essential 

commodities, those aren't reaching the kitchens of the people of Bengal. They are in 

severe distress. If the central government looks into their plight, I would be deeply thankful 

to them. I am concluding my speech. Many thanks to you for letting me speak. 

 

 Original in Bengali 
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माननीय सभापति (श्रीमती सिंध्या राय) :  कुमारी सधुा आर. – उपदस्थत नहीं। 

श्री महशे कश्यप (बस्तर) : माननीय सभापदत महोदया, आपकी अनमुदत से मझेु बोिने का अिसर दमिा। 

इसके दिए आपका बहुत-बहुत धन्यिाद। मैं बस्तर िोक सभा क्षेत्र से ह ां, जो केरि राज्य से बड़ा है और 

इसका क्षेत्रफि इजरायि और बेदल्जयम से बड़ा है।  

 महोदया, बस्तर की जनता ने िोक सभा में मझेु साांसद बनाकर इस िोकतांत्र के मांददर में भेजा है। 

हम आजादी के 75िें िषट में प्रिेश कर चकेु हैं। िहाां बैिाडीिा का िोहा खदान है। िोहा खदान से िोहा ि े

जाने के दिए रिेिे िाइन दबछाई गई ह ैऔर इसका दिस्तार भी हुआ ह।ै िेदकन, बस्तर के िोगों की मूिभूत 

सदुिधाओ ां के दिए आज भी रिे िाइन नहीं है। 

 महोदया, हमार ेआदरणीय प्रधानमांत्री जी के कायटकाि में दल्िी-राजहरा रिे िाइन का दिस्तार 

रािघाट तक हुआ ह।ै केिटी तक रिे िाइन का दिस्तार हुआ है। माननीय रिे मांत्री जी स ेमेरी भेंट हुई है। 

अभी रािघाट से जगदिपरु तक रिे िाइन का दिस्तार नहीं हुआ ह।ै 

 महोदया, मैं आपके माध्यम स ेमाननीय रिे मांत्री जी का ध्यान आकृष्ट कराना चाह ांगा दक पहि े

दकसी कां पनी को टेंडर ददया गया था। उस कां पनी ने असमथटता व्यक्त करते हुए काम को छोड़ ददया है। अब 

नया डीपीआर तैयार हुआ ह।ै िह कब तक पूरा होगा, यह मैं माननीय मांत्री जी स ेपूछना चाहता ह ां? 

 दूसरा, रायपरु से धमतरी तक एक बड़ी रिे िाइन का दिस्तार हो रहा है। उस रेि िाइन का 

केशकाि, कोण्डागााँि और जगदिपरु तक दिस्तार दकया जाए। तीसरा, एक और रिे िाइन की माांग ह ैदक 

हमार ेबैिाडीिा िोहा खदान स ेजो खनन हो रहा है, उसके दिए रिे िाइन ह,ै िेदकन हमार ेयहाां के िोगों 

के दिए रिे िाइन का दिस्तार नहीं हुआ है। उस रिे िाइन को गीदम से िेकर बीजापरु होते हुए, 

गढ़दचरौिी, महाराष्ट्ट्र तक जोड़ा जाए, ऐसा मैं आपके माध्यम से माननीय रिे मांत्री जी के पास प्रस्ताि 

रखता ह ां। इस दिषय में,  मैं माननीय मांत्री जी जानना चाहता ह ां दक उसका काम कब तक प्रारांभ होगा? मेरा 

आपस ेदनिेदन है दक मझेु इसकी जानकारी उपिब्ध कराई जाए। 

माननीय सभापति :  सशु्री एस. जोतिमति – उपदस्थत नहीं। 

श्री राजकुमार रोत (बािंस ाडा) : सभापदत महोदया, आपने मझेु बोिने का अिसर प्रदान दकया, इसके 

दिए आपका बहुत-बहुत धन्यिाद। आज मेरा जो दिषय है, िह यह है दक दपछिे पााँच सािों के अांदर िन 

दिभाग की जो भूदम ह,ै जहाां खनन के दिए कें द्र सरकार ने प्राइिेट कां पदनयों को अनमुदत दी ह।ै 

(1315/SJN/RP) 

महोदया, बड़े दखु की बात है दक दपछिे पाांच िषों के अांदर 18,922 हेक्टेयर िन भूदम 179 

कां पदनयों को दी गई है। आज देश पयाटिरण की समस्या से जूझ रहा ह।ै आज देश में प्रदूषण काफी हद तक 

बढ़ रहा है। हम पेड़-पौधे िगाने की बात कर रहे हैं, िेदकन प्राइिेट कां पदनयों को खनन के दिए िन दिभाग 

की भूदम दी गई है। यह बड़े दखु की बात है। अगर इसस ेसबसे ज्यादा कोई प्रभादित हुआ है, तो आददिासी 

समदुाय प्रभादित हुआ है।  

 ये जो आांकड़े आए हैं, जो 18,922 हेक्टेयर जमीन है, उसमें से 16,490 हेक्टेयर जमीन दसफट  

राज्यों में है। इसमें झारखांड, छत्तीसगढ़, राजस्थान, मध्य प्रदेश और ओदडशा हैं। अगर हम उसमें भी दहस्सा 

देखें, तो आददिासी बाहुल्य क्षेत्रों से 90 प्रदतशत िोग प्रभादित हुए हैं। 

 माननीय सभापदत महोदया, हम देखते हैं दक जांगिों में जो आददिासी समदुाय रहता है, िह पड़े-

पौधों को भगिान के रूप में मानता है। अगर िह उसकी पदत्तयाां और छोटी टहदनयों को अपने जीिन में 
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उपयोग के दिए िेता ह,ै तो िन दिभाग ददक्कत पैदा करता है। अगर दसफट  पाांच िषों के अांदर ही 18,000 

हेक्टेयर से अदधक भूदम प्राइिेट कां पदनयों को दे रहे हैं, तो इससे आददिासी समदुाय परशेान हुआ ह।ै 

दिशेषकर बाांसिाड़ा के अांदर केिामेिा और दाांता…(व्यिधान) 

माननीय सभापति (श्रीमती सिंध्या राय) : माननीय सदस्य, आप अपनी बात पूरी करें। आपको बोिते हुए 

एक दमनट से ज्यादा का समय हो गया है। 

श्री राजकुमार रोत (बािंस ाडा) : महोदया, मैं इतना ही कहना चाह ांगा दक मेर ेप्रतापगढ़ दजिे के तहत जो 

बाांसिाड़ा सांसदीय क्षेत्र है, िहाां पर केिामेिा और दाांता में आददिासी समदुाय बैठा हुआ है। केन्द्र सरकार 

ने परमीशन दी ह,ै िेदकन मैं चाह ांगा दक उसकी जाांच करके उसको रुकिाया जाए और आददिादसयों को 

दिस्थादपत होने स ेरोका जाए। 

श्री नरशे चिंद्र उत्तम पटेल (फतेहपुर) : सभापदत महोदया, मैं आपका आभारी ह ां दक आपने मझेु शून्य 

काि में बोिने का मौका प्रदान दकया है। मैं जनपद फतेहपरु (उत्तर प्रदेश) स ेपहिी बार यहाां चनुकर आया 

ह ां।  

महोदया, मेर ेिोक सभा क्षेत्र में कम िषाट होने की िजह स ेसूख ेकी दस्थदत उत्पन्न हो गई है। दिद्यतु 

आपूदतट नहीं हो रही है। नहरों में पानी नहीं पहुांच रहा है। दकसानों को फसिों का भारी नकुसान हो रहा है, 

इसके दिए मैं सरकार से कुछ माांग करता ह ां। फतेहपरु िोक सभा क्षेत्र में 6 दिधान सभाएां हैं और 13 

ब्िॉक्स हैं। िहाां नहरें हैं, िेदकन पता नहीं दकन कारणों से दबजिी की आपूदतट नहीं हो रही है। आज से कुछ 

साि पहि ेतक दिद्यतु की आपूदतट होती थी। माननीय अदखिेश यादि जी की सरकार के जमाने में दकसानों 

को पूरी दबजिी दमिती थी। इस समय दिद्यतु आपूदतट न होने की िजह से दकसानों की जो धान की फसि, 

गन्ने की फसि या दजतनी भी फसिें हैं एिां दजन फसिों को जि चादहए, उन फसिों को भारी नकुसान 

हो रहा है। 

 महोदया, मैं आपके माध्यम स ेसरकार से यह कहना चाहता ह ां दक फतेहपरु िोक सभा क्षेत्र 

बुांदेिखांड से िगा हुआ है। बुांदेिखांड भी सूखे से प्रभादित है। मैं यही कहना चाहता ह ां दक फतेहपरु िोक 

सभा क्षेत्र को सूखा घोदषत करके दकसानों की मदद की जाए। आपने मझेु बोिने का मौका ददया, उसके 

दिए मैं आपका बहुत-बहुत आभारी ह ां।     

श्री नरशे गणपत म्हस्के (ठाण)े : माननीय सभापदत महोदया, मेर े चनुाि क्षेत्र में मीरा भाई ांदर 

महानगरपादिका है। िहाां पर रोड बनाने के दिए और नागररक सदुिधा देने के दिए सॉयि दिभाग की एक 

जमीन को ट्राांसफर करने की जरूरत है। बढ़ते नगरीकरण की िजह स ेउस जगह की बहुत जरूरत है।  


(We have met the soil department in this regard many times. But, the 

Government is not responding positively. This department decided to sit with the 

Central Government, Municipal Corporation and Government of Maharashtra but the 

date has not been finalised yet.)   

महोदया, नागररक सदुिधा देने के दिए हमें उस जमीन की बहुत जरूरत है। जल्द से जल्द िह 

जमीन हमें उपिब्ध कराई जाए, दजसके कारण िोगों को सदुिधाएां दमिेंगी। 

  

 

 () Original in Marathi 
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श्रीमती कमलजीत सहरा त (पविम वदल्ली) : सभापदत महोदया जी, आपने मझुे शून्य काि में बोिने का मौका ददया, उसके 

दिए आपको धन्यिाद। मैं ददल्िी से आती ह ां और मेरे क्षेत्र का नाम पदश्चमी ददल्िी है। ददल्िी शहर आज एक बहुत बड़ी समस्या 

से जूझ रहा है, जहाां टै्रदफक जॉम से बहुत ददक्कत होती है। 

(1320/SPS/NKL) 

 मैं दजस क्षेत्र क्षेत्र स ेआती ह ां, िह शहरी और ग्रामीण क्षेत्र का एक कॉदम्बनेशन है तथा इसका आदखरी गाांि ढाांसा बॉडटर 

है, जो हररयाणा स ेिगता है। ददल्िी में जॉब करने के दिए बहुत से िोग बादिी झज्जर क्षेत्र और ढाांसा गाांि से भी आते हैं। अभी 

तक ददल्िी में जो मटे्रो है, मेरे क्षेत्र में उसका आदखरी स्टेशन नजफगढ़ में है। मैं कां सन्डट मांत्री जी स ेदनिेदन करना चाहती ह ां दक 

अगर इस क्षेत्र को ढाांसा गाांि से नजफगढ़ और नाांगिोई तक मेट्रो स ेजोड़ ददया जाए तो पदश्चमी ददल्िी और हररयाणा स ेजो िोग 

आते हैं, उनको बहुत राहत होगी। मेरा आदरणीय मांत्री महोदय जी स ेदनिेदन है दक िह इस बात को अपने ध्यान में रखें। अध्यक्षा 

जी, मैं आपके माध्यम स ेददल्िी की दस्थदत के बारे में यह कहना चाहती ह ां दक मोनो रेि एक ऐसा कां सेप्ट है, जो दक हमें कम 

स्थान में सदुिधा दे सकता है। ददल्िी के हम सात साांसद हैं और हम सबकी आपस में बात हुई दक सभी क्षेत्रों में टै्रदफक जाम की 

समस्या है। मैं आपके माध्मम स ेकां सन्डट मांत्री जी से यह प्राथटना करना चाहती ह ां दक िह मोनो रिे के कां सेप्ट को ददल्िी में 

इांट्रोड्यूस करें। ददल्िी सरकार इस दिषय पर दबल्कुि ध्यान नहीं दे रही है और ददल्िी की जनता भगुत रही है।  

श्री जयन्त बसुमतारी (कोकराझार) :  मैडम, आपने मझुे अपने क्षेत्र की समस्या को यहाां रखने की सदुिधा दी है, मैं इसके दिए 

आपको धन्यिाद देता ह ां। मेरा क्षेत्र असम का कोकराझार कॉन्स्टीट्यूएांसी है। उसमें एक रूपसी एयरपोटट है, दजसको 49 साि के 

बाद ऑपरेशनि दकया गया है। िषट 2021 के बाद इसको ऑपरेशनि दकया गया, िेदकन 7 निांबर, 2023 से यहाां पर फ्िाइट 

नहीं चि रही है। इसको फ्िाईदबग नाम की एक कां पनी ने ऑपरेशनि दकया था, िेदकन िषट 2023 स ेयह बांद पड़ा है। यह क्यों 

बांद पड़ा है, इसका पसीिेबि रीज़न नहीं ददया गया है। अब इसको दफर से चािू करना है। अगर फ्िाईदबग इसको चािू नहीं कर 

पाती है तो इसको एयर इांदडया या इांदडगो कां पनी को चिाने के दिए दिभागीय मांत्री स ेमैं ररक्िसे्ट करता ह ां। गिुाहाटी, रूपसी और 

कोिकाता चिता था, िेदकन अभी यह बांद पड़ा हुआ है। मैं मांत्री महोदय से ररक्िेस्ट करता ह ां दक इसको तुरांत चािू दकया जाए।  


SHRI VISHWESHWAR HEGDE KAGERI (UTTARA KANNADA): Honble Speaker sir, thank you for 

allowing me to raise a matter under Rule 377.  Karnataka state has been progressing very well in 

various sectors in the country.  Capital of Karnataka Bengaluru has also been achieving many 

milestones in IT-BT sector in the entire world. I would like to draw the kind attention of the Union 

government about serious irregularities by the State Government in our Karnataka.  There are many 

issues including administrative negligencies in the various Departments of the state government. 

However, don't want mention all those issues in this occasion. I would like to mention one of the serious 

financial irregularities committed by the state government in the Valmiki Nigam, it’s a Corporation which 

is functioning under the department of Welfare of Scheduled Castes. The Corporation is facing the 

allegations of its involvement in a major scam of Rs. 187 crores. The huge money was transacted from 

Valmiki Nigam and deposited in benami accounts. The fund of Rs.187 crores meant for welfare of my 

brothers and sisters of Scheduled caste and Scheduled Tribes. Rs. 187 crore rupees have been 

deposited in benami accounts through the Treasury of the Corporation.  This money is collected from 

people in the form of taxes. Scheduled society as such huge amount of money is misappropriated in 

benami accounts without any use for them. The chief minister of Karnataka itself looking after the 

finance department.  So it is an abuse of a system of governance.  Because the government has agreed 

that the money has been transferred through the Treasury. Since the Chief Minister and his cabinet 

ministers of the government involved in the scam and money is transferred through banks, I request 

that the central government should take serious action against the culprits and give appropriate 

directions to bring administrative reform in the state of Karnataka. 
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(1325/VR/MM) 

श्री सुखदे  भगत (लोहरदगा) :  सभापदत जी, यह अत्यांत सांिेदनशीि और आददिासी अदस्मता का प्रश्न है।  

 महोदया, भारत में करोड़ों आददिासी दनिास करते हैं, दजनकी धादमटक परम्परा, पहचान, आस्था और उनके मौदिक 

अदधकारों का सरकार द्वारा हनन दकया जा रहा है। क्योंदक जनगणना कॉिम में, जैसे अन्य धमों के दिए कॉिम ददया गया है, 

आददिासी जो दक प्रकृदत के पजुारी होते हैं, उनकी धादमटक आस्था और परम्परा के दिए कोई स्थान नहीं ददया गया है। एक तरफ 

तो सरकार जांगिी जानिरों की, बाघ और शेरों की दगनती करती है, िेदकन आददिादसयों की धादमटक पहचान, जो दक प्रकृदत के 

पजुारी हैं, उनकी गणना नहीं करती है। इससे ज्यादा दिडांबना क्या हो सकती है? इसदिए आपके माध्यम से देश की सिोच्च 

पांचायत से दनिेदन करता ह ां दक आददिादसयों की पहचान, उनकी धादमटक अदस्मता की रक्षाथट जनगणना कॉिम में सरना धमट को 

अांदकत दकया जाए। मैं पहिी बार झारखांड के िोहरदगा से दनिाटदचत होकर आया ह ां। आपने मझुे बोिने का मौका ददया इसके 

दिए मैं आसन का आभार प्रकट करना चाहता ह ां। 

CAPTAIN VIRIATO FERNANDES (SOUTH GOA): Thank you, hon. Chairperson, for giving me an 

opportunity to speak on this very important matter of urgent public importance. I am a first-time Member 

of Parliament from South Goa. The whole world knows Goa as the most beautiful place, a paradise on 

earth. But in the last few years, we have seen that a conspiracy is being done by thrusting several 

projects on Goa without taking the people into confidence. In 2016, they took our six rivers in the name 

of nationalization. Thereafter, during COVID-19 lockdown, they brought railway line projects, like 

double-tracking project, expansion of roadways and the Tamnar Transmission project. We have with 

us the documentary proof that the purpose behind all this is to bring out coal and convert Goa into a 

coal hub. Madam, after liberation of Goa in 1961 from the Portuguese rule, the only organized sector 

which is remaining today is the tourism sector because ban on mining in the State took place in 2012. 

The Agriculture Department is not doing that well. There have been efforts by youth, the private players 

to revive agriculture in the State. A humble request to this Government is to take the people of Goa into 

confidence, and not to convert Goa into a coal hub because the only sector which is giving employment 

to the people of Goa is tourism. Converting Goa into a coal hub will destroy Goa completely. Thank 

you, Madam.  

(1330/YSH/SAN) 


SHRI JAGADISH CHANDRA BARMA BASUNIA (COOCHBEHAR): Honourable Chairperson, through you 

I would like to raise a matter before the Honourable Railway Minister. Our Cooch Behar is the deemed as 

the city of kings. New Coochbehar Railway Station is operational in the service of the commuters. The rail 

line that connects New Coochbehar Railway Station with Alipuraduar- adjacent to the Alipuraduar Main 

Road has a level crossing where commuters get stuck for many hours. To address this issue, the Railway 

department had initiated the work to construct a Railway overbridge, but the work has been stalled for a 

long time. If the Railway Ministry informs us why the work has been stalled and can take measures to 

escalate the work, that would suffice. I am making this appeal to the Honourable Railway Minister to look 

into this matter. Secondly, there is a railway line that starts from Coochbehar and goes to Rangpur, 

Bangladesh via Dinhata and via Bamanhat. After the independence of Bangladesh in 1971, the Rail line 

has been non-functional and a part of the rail bridge has broken down as well. If the Honourable Railway 

Minister reconstructs the railway route and if it can be extended to Kolkata via Rangpur, Bangladesh- the 

distance between Kolkata or Southern India or Western India from the Eastern part of India will be reduced 

by 300-400 kilometres. Thus, I request the Honourable Railway Minister to conduct an overhaul of the said 

railway line so that it becomes possible to commute through Bangladesh via Sealdah, Kolkata to Southern 

and Western parts of India.  
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LIST OF MEMBERS WHO HAVE ASSOCIATED THEMSELVES WITH THE 

ISSUES RAISED UNDER MATTERS OF URGENT PUBLIC IMPORTANCE 

 

 

माननीय सभापति (श्रीमती सिंध्या राय) : माननीय सदस्यगण, मैं आपसे आग्रह करती ह ाँ दक बहुत सार े

नए सदस्य बोिना चाहते थे, काफी सदस्यों का सूची में नाम था, िेदकन समय की कमी के कारण उनको 

आगे अिसर ददया जाएगा।  

 सभा की कायटिाही दो बजकर तीस दमनट तक के दिए स्थदगत की जाती है।  

1333 बज े

तत्पश्चात् िोक सभा चौदह बजकर तीस दमनट तक के दिए स्थदगत हुई। 

सदस्य, वजनके द्वारा अव लम्बनीय लोक 

महत्  के व षय उठाये गये।  

 

सदस्य, वजन्होंने उठाए गए व षयों के साथ 

स् यिं को सम्बद्ध वकया। 

Shri Omprakash Bhupalsinh Alias 

Pavan Rajenimbalkar  

Shri Shrirang Appa Chandu Barne  
 

Prof. Varsha Eknath Gaikwad Shri Omprakash Bhupalsinh alias 

Pavan Rajenimbalkar  

Shri Shrirang Appa Chandu Barne 
 

Shri Rajkumar Roat  
 

Shri Omprakash Bhupalsinh Alias 

Pavan Rajenimbalkar  
 

Shrimati Kamaljeet Sehrawat  Shri Jagdambika Pal  

Dr. Dharamvira Gandhi Adv. Chandra Shekhar 

Shri Hibi Eden  Shri Saptagiri Sankar Ulaka  

Shri D. M. Kathir Anand   

 

Kumari Sudha R.  

Dr. T. Sumathy alias Thamizhachi 

Thangapandian  

Shrimati Supriya Sule  
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(1430/RAJ/SNT) 

1430 बज े

लोक सभा चौदह बजकर तीस मिनट पर पनुः सिवेत् हुई। 

(श्रीिती संध्या राय पीठासीन हुई)ं 
 

नियम 377 के अधीि मामले 

1430 बज े

माििीय सभापनि :  मनयि 377 के अधीन िािले। 
 

Re: Various railway related issues in Maharashtra 

डॉ. हमंेत विष्णु सिरा (पालघर) : सभापमत िहोदया, मैं म ंबई से वसई ववरार और दहान  तक रलेव े

ववकास कायों में तेज़ी लाने का वनवेदन करना चाहता ह ूँ। म ंबई से वसई, ववरार और दहान  तक लोकल 

टे्रन की फ़्रीक्वन्स़ी बढ़ाये जाने की आवश् यकता है। वततमान समय में म ंबई और दहान  के ब़ीच चलने वाल़ी 

लोकल टे्रन की मिक्वेंसी 1-1 घंटे के बाद की है। इसे कम से कम 30 वमनट के अंतराल में या इससे कम 

वकया जाना चावहए। बोररवल़ी से ववरार के ब़ीच त़ीसऱी और चौथ़ी लेन का कम श रू हो च का है, परतं  

इसकी रफ़्तार बहुत ह़ी ध़ीम़ी है। इन कामों में तेज़ी लाया जाना चावहए।म ंबई से वसई - ववरार और दहान  

तक कई जगहों पर एफओब़ी, आरओब़ी, सबवे और रलेवे क्रॉवसंग बनाने की आवश् यकता है। इसका सवे 

करवा कर जल्द से जल्द काम श रु वकया जाना चावहए। पालघर रलेवे स्टेशन को रलेवे मंत्रालय द्वारा 

‘अमतृ भारत स्टेशन योजना’ के वलए च ना गया था। इसका मास्टर प्लान जल्द से जल्द तैयार कर यात्ऱी 

स ववधाओ ंका काम श रु वकया जाना चावहए। साथ ह़ी साथ मैं मानऩीय मंत्ऱी ज़ी स ेजानना चाहता ह ूँ की 

पालघर रलेवे स्टेशन पर वनमातण कायों पर अब तक वकतऩी प्रगवत हुई है और सभ़ी कायों को कब तक 

पूरा करने का लक्ष्य रखा गया है।…(व्यवधान)              (इमत) 

माििीय सभापनि : श्ऱी जगदवबबका पाल – उपमथित नहीं। 

श्ऱी कृपानाथ मल्लाह। 

Re: Need to start new train services between Bairabi to Guwahati in 

Karimganj Parliamentary Constituency 

SHRI KRIPANATH MALLAH (KARIMGANJ): In my Parliamentary Constituency 

Karimganj, the people living in the remote area of the Hailakandi district bordering 

Mizoram are totally deprived from getting the cheapest and safest transportation 

facilities of train. As this is the only transportation for the people residing there, it will 

be a very big benefit for students, patients and daily workers who travel for their 

daily needs. Further, it is felt very much necessary for a new train service one 

day/two days in a week from Guwahati to Bairabi and Bairabi to Guwahati. 

Therefore, I urge upon the hon. Minister of Railways to arrangements to make 

consider the commencement of one new train service from Bairabi to Guwahati and 

Guwahati to Bairabi respectively.             (ends) 
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माििीय सभापनि : श्ऱी अनन्त नायक जी – उपमथित नहीं। 

 डॉ. ववनोद क मार वबदं जी। 

Re: Expansion of platform of Gyanpur Road Railway Station and construction of 

railway underpasses 

डॉ. विनोद कुमार व ंद (भदोही) :  सभापमत िहोदया, मेरे संसद़ीय के्षत्र भदोह़ी के अंतगतत ज्ञानप र रोड रेलवे स्टेशन का 

प्लेटफामत नंबर एक छोटा ह।ै टे्रन प्लेटफामत से बाहर तक पहुंच जात़ी है वजससे रेल यावत्रयों को टे्रन में बैठने और उतरने में 

वदक्कतों का सामना करना पड़ता है। इस रेलवे स्टेशन से वदल्ल़ी म ंबई और कोलकाता सवहत कई के्षत्रों के वलए टे्रनों का 

आवागमन है। ऐसे में प्लेटफामत का ववस्ताररकरण होना आवश्यक है और ककराह़ी रेलवे क्रॉवसंग पर अंडर पास बनना ह।ै 

अतः इस रेलवे क्रॉवसंग से होकर रोजाना बड़़ी संख्या में देश-ववदशे के श्रद्धाल ुमाूँ ववन्ध्यवावसऩी धाम और मैहर धाम आत े

जाते हैं। साथ ह़ी हजारों की संख्या में प्रत्येक वदन स्थाऩीय लोगों का आवागमन भ़ी जनपद वमजातप र समेत मध्य प्रदेश की 

तरफ का होता है। ककराह़ी रेलवे क्रॉवसंग से होकर बड़़ी संख्या में टे्रन ग जरत़ी है। ऐसे में क्रॉवसंग अवधकतर बंद रहत़ी ह ै

वजससे लबंा जाम लग जाता है। अगर ककराह़ी रेलवे क्रॉवसंग पर अंडर पास बनता है तो रोजाना कई हजार वाहन चालकों 

के आवागमन में समय की बचत होग़ी और सराय कंसराय, हरद आ रेलवे क्रॉवसंग पर अंडर पास सराय कंसराय और हरप र 

यह गांव ऐसे हैं जहां रेल पटऱी के वकनारे बड़़ी संख्या में लोग वनवास करते हैं लेवकन इन दोनों के्षत्रों में रेलवे क्रॉवसंग जो 

बनाई गई ह ैवह काफी दूर है वजससे ग्राम़ीणों को रेलवे पटऱी क्रॉस करने के वलए कई वकलोम़ीटर का सफर करना पड़ता ह ै

आसपास के के्षत्र में बड़़ी संख्या में छात्र-छात्राए ंवशक्षा का अध्ययन करने रोजाना जाते हैं और बहुत मऱीज अस्पतालों की 

तरफ जाते हैं। अतः आपके माध्यम से मैं रेल मंत्ऱी ज़ी से मांग करता ह ं वक त़ीनों जगह श़ीघ्र कायत करने की कृपा करें। 

                                (इमत) 

(1435/VB/AK) 

Re: Need to create flood control centres in all districts of Uttar Pradesh 

श्री जगदनबिका पाल (डुमरियागंज) : आज िैं सदन का ध्यान उत्तर-प्रदेश िें बाढ़ से प्रभामवत 22 जनपदों की ओर 

आकमषित करना चाहता ह ूँ। बाढ़ के कारण आि लोगो के जीवन, खेत-खमलयान, श्रि, मशक्षा आमद पर नकारात्िक प्रभाव 

हो रहा हैं। अगर मसद्धाििनगर की बात करे तो अब तक 400 से ज्यादा गाूँव बाढ़ से प्रभामवत है, जैसे मक खजूरडाड, 

लाउखाई, कालभीरोना आमद। इन सब के अलावा बाढ़ से हुए जनहामन के कुछ आंकड़े िैं आपके सािने रखना चाहता ह ।ं 

अगर जोमखि के आधार पर देखें तो- • उच्च = 51-100, • िध्यि = 11-55 तिा • कि जोमखि िें = 10 से कि मपछल े

पांच वषों िें बाढ़ के कारण जनहामन दजि की गई हैं। इसिें राज्य सरकार िाननीय योगी जी के नेतृत्व िें बाढ़ प्रभामवत के्षत्रों 

का दौरा तिा प्रभामवत लोगों से िलुाकात करना मकया गया हैं। िैं सरकार से अपील करता ह ूँ मक राज्य िें कें द्र की तरफ से 

सवे करवाया जाये जो मक बाढ़ के िूलभूत कारणों व सिाधानों का एक मवथतृत मववरण दे,राज्य िें प्रत्येक मजले िें 'Flood 

Control Centres' का गठन मकया जाय ेतिा सभी बाढ़ प्रभामवत लोगों को सरकार द्वारा िआुवजा मदया जाय ेतामक वे 

इस आपदा कारण मवकास की इस दौड़ िें अपने आप को मपछडा िहसूस ना करे।                                     (इमत) 

 

Re: Upgradation of immigration and other facilities at Shamsabad Airport 

SHRI MADHAVANENI RAGHUNANDAN RAO (MEDAK): Shamsabad airport is located near 

Hyderabad and it serves Telangana, parts of Karnataka and Andhra Pradesh. It is an international 

airport which serves multiple States. There are lakhs of workers from Telangana in the Gulf and 

Middle East. There is intense traffic between Hyderabad and the Gulf. Hyderabad is also one of 

the most important centres of software development and exports from India. Air Traffic has been 

increasing steadily from Hyderabad. There is a need to upgrade immigration and other facilities at 

Shamsabad airport to reduce delays and crowding. Traffic volumes have increased and 

comparable immigration counters and personnel are needed. The Government should also 

consider over-night facilities for the Telangana Gulf workers who get stranded at night due to 

delays.                            (ends) 
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(1440/PC/UB) 

Re: Need to promote tourism in Kangra Parliamentary Constituency 

 

डॉ. राजीि भारद्वाज (कागंडा) : मैं  काूँगड़ा लोक सभा क्षेत्र से वनवातवचत हो कर आया ह ूँ। मानऩीय 

अध्यक्ष महोदय ज़ी, आपने म झे वनयम 377 के अंतगतत मेर ेलोक सभा क्षेत्र काूँगड़ा-चबबा में पयतटन को 

बढ़ावा देने हेत  अपना ववषय सदन के समक्ष रखने का अवसर वदया।   

खूबसूरत घावटयाूँ स्वगत स ेकम नहीं हैं, इसकी स ंदर घावटयां पयतटकों को आकवषतत करत़ी हैं। 

पहाड़ों से वगरते झरने सबका मन मोह लेते ह।ै वहमाचल प्रदेश पयतटकों के ब़ीच बेहद लोकवप्रय है। यह 

देव भूवम के नाम स ेभ़ी जाना जाता ह।ै यहाूँ भाऱी संख्या में देश एवं मवदेशों से सैलाऩी आते हैं। वजले की 

अवधकतर आबाद़ी टूररज्म पर वनभतर ह।ै 

सकल घरलूे उत्पाद में यात्रा और पयतटन का प्रत्यक्ष योगदान 2025 तक 7.2% प्रवत वषत बढ़कर 

आईएनआर 5,339.2 वबवलयन (ज़ीड़ीप़ी का 2.5%) होने की उबम़ीद ह।ै 

मेरा मानऩीय मंत्ऱी ज़ी से वनवेदन है वक:- 

1. पयतटन की दृवि से पयतटकों के वलए हेल़ी टैक्स़ी के सवेा श रू होऩी चावहए वजसके वलए रक्कड़ 

हेल़ीपोटत को ववकवसत करना आवश्यक ह।ै 

2. काूँगड़ा घाट़ी रले जो वक पठानकोट से जोवगंदर नगर तक चलत़ी ह,ै इसका ब्रॉडगजे करना तथा 

पठानकोट से डलहौज़ी-खवजयार-चबबा तक के वलए एक नय़ी रलेव ेब्रॉडगेज लाइन।  

 

3. काूँगड़ा-चबबा वजलों में वस्थत प्रवसद्ध िंमदरों-शविप़ीठों को जोड़ने हेत  एक धावमतक कॉररडोर 

बनवाया जाये। 

4. धौलाधार वहम शृंखला लैप तक पहुंचने के वलए रोपवे का वनमातण। 

5. डलहौज़ी-खवजयार-चबबा के वलए टू-लेन रोड कनेवक्टववट़ी।  

6. वंदे भारत टे्रन के वलए अंब रलेवे स्टेशन से धमतशाला-पालमप र के वलए स ेपयतटक वॉल्वो बसें। 

7. प्रयतटक स्थल जैसे भागस नाग, मैक्लोडगजं, नड्ड़ी, चचत, डल झ़ील, इंद्र नाग, धमतकोट में 

सावतजवनक स ववधाए ंववकवसत करऩी बेहद जरुऱी हैं। 

8. भाऱी संख्या में  लोग यहाूँ चाम ंडा देव़ी मंवदर, ज्वाला ज़ी मंवदर, दशतन करने हेत  आते हैं। अतः 

मेरा वनवेदन है वक मंवदरों को शविप़ीठ के नाम से ववकवसत करवाया जाए। 

9. पयतटन की दृवि स ेवजले में वस्थत पौंग बांध में जल खेल पयतटन, वशकारा/सौर हाउस बोट शरू 

करने से पयतटकों वक संख्या में भाऱी इजाफा होगा।  

अतः मेरा मानऩीय पयतटन मंत्ऱी ज़ी स ेअन रोध है वक वजले में पयतटन को बढ़ावा देने हेत  ववचार 

कर श रू करने वक कृपा करें। 

(इमत) 



22.07.2024            RPS      Uncorrected / Not for publication 324 

 

माििीय सभापनि (श्रीमती सधं्या राय) : डॉ. के. स धाकर – उपमथित नहीं। 

 श्री राजकुिार चाहर जी। 

… (व्यवधान) 

Re: Development of Bateshwar in Agra as a tourist destination. 

 

श्री राजकुमार चाहर (फतेहपुर सीकरी) :  आगरा का बाह तहस़ील क्षेत्र, जो यम ना नद़ी के वकनार े

व चबबल नद़ी वकनार ेके मध्य में बटेश्वर बसा है, वह आगरा-लखनऊ एक्सपे्रस-वे मागत से मात्र 10 

वकलोम़ीटर की दूऱी पर वस्थत है, जहाूँ पयतटन की दृवि से चबबल में पक्ष़ी व घवड़याल पयतटकों के 

वलये आकषतण का कें द्र है। भारत रत्न पूवत प्रधानमंत्ऱी श्रदे्धय श्ऱी अटल वबहाऱी वाजपेई ज़ी का पैतकृ 

गाूँव बटेश्वर है, जो यम ना नद़ी के वकनार ेभगवान ब्रहमलाल महाराज वशव मंवदर (जो त़ीथों के भांजे) 

माने जाते है। वहीं 22वें जैन त़ीथंकर भगवान नेम़ीनाथ ज़ी जो वक भगवान कृष्ण के वपता श्ऱी 

बास देव ज़ी के चचेर ेभाई का गाूँव व त़ीथत क्षेत्र बटेश्वर (शौऱीप र) भ़ी यहीं है। बटेश्वर में श्रदे्धय अटल 

वबहाऱी वाजपेय़ी ज़ी की ववशाल और दशतऩीय प्रवतमा स्थावपत होऩी चावहए। इस प्रवतमा का उदे्दश्य 

न केवल बाजपेय़ी ज़ी की स्मवृत को संजोना है, बवल्क एक आकषतण का कें द्र बनाना भ़ी है। वजससे 

इस ऐवतहावसक स्थल को राष्ट्ऱीय और अंतराष्ट्ऱीय स्तर पर मान्यता वमलेग़ी। बटेश्वर के ऐवतहावसक 

और धावमतक महत्व को संरवक्षत करते हुए इसे एक प्रम ख पयतटन स्थल के रूप में ववकवसत करने से 

न केवल स्थाऩीय अथतव्यवस्था को सशि बनाएग़ी, बवल्क अटल वबहाऱी वाजपेय़ी ज़ी की ववरासत 

को भ़ी ज़ीवंत रखेग़ी।               (इमत) 

     

(1445/CS/SRG) 

Re: Problem of water logging in NCT of Delhi 

श्री योगेन्द्र चांदोवलया (उत्तर-पविम वदल्ली) : िहोदया, वदल्ल़ी में जल वनकास़ी व्यवस्था और 

जल जमाव की वबगड़त़ी वस्थवत और इसके पररणामस्वरूप हमाऱी राष्ट्ऱीय राजधाऩी में जल 

वनकास़ी व्यवस्था बदहाल है, नावलयाूँ जाम हैं, स़ीवेज ओवरफ्लो हो रहा है और जलजमाव एक 

स्थाय़ी समस्या बनत़ी जा रह़ी है। बाररश के समय जलजमाव की वस्थवत और भ़ी ववकराल रूप ले 

लेत़ी है। हाल ह़ी में जलजमाव के कारण ह़ी वदल्ल़ी के व मेर ेह़ी उत्तर पविम लोक सभा संसद़ीय 

क्षेत्र में कई लोग जान गवां च के हैं। मेर ेसंसद़ीय क्षेत्र के वकराड़़ी में जलजमाव के कारण करटं लगने 

से हादसा हुआ और एक नौजवान की मतृ्य  हो गय़ी।  

मैं अन रोध करता ह ं वक कृपया इस मामले को गंभ़ीरता से लें क्योवक वदल्ल़ी सरकार इस 

म दे्द के समाधान के वलए कोई ठोस कारतवाई करने में ववफल रह़ी है। वदल्ल़ी के लोग अस रवक्षत और 

अस्वस्थ पररवस्थवतयों में रहने को मजबूर हैं। इस म दे्द के समाधान के वलए कोई ठोस कारतवाई करने 

की अन कंपा करें। 

(इमत) 
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Re: Inclusion of banana in the category of fruits. 
 

श्रीमती वममता उदय िाघ (जलगांि) : महोदया, मैं आज जलगांव लोकसभा में अपने वनवातचन के्षत्र के लोगों, 

महाराष्ट्र राज्य और हमार ेमहान राष्ट्र के संपूणत कृषक सम दाय की सामूवहक मांग को आवाज देने के वलए खड़़ी हुई 

ह ूँ। 

 बहुत लंबे समय से, लाखों भारत़ीयों के वलए एक म ख्य फल, केले को फलों की शे्रण़ी में उसका 

उवचत स्थान नहीं वदया गया है। इस अनदेख़ी के कारण हमार ेमेहनत़ी वकसानों को भाऱी कवठनाइयों का सामना 

करना पड़ा ह,ै जो हमार ेखाने की मेज पर भोजन उपलब्ध कराने के वलए अथक पररश्रम करते हैं। 

 भारत के लोग अपने वकसानों के वलए न्याय की मांग करते हैं! हम मांग करत ेहैं वक केले को एक फल 

के रूप में मान्यता द़ी जाए और अन्य फलों के समान लाभ और समथतन वदया जाए। 

 यह मान्यता केवल शब्दाथत का मामला नहीं ह,ै इसके वास्तववक द वनया के वनवहताथत हैं। केले को 

फलों की शे्रण़ी में शावमल करने से हमार े वकसानों को बेहतर बाजार, मूल्य और प्रोत्साहन वमलेंगे। इससे उनकी 

आज़ीववका में स धार होगा, उनकी उत्पादकता बढ़ेग़ी और हमार ेराष्ट्र के ववकास में योगदान वमलेगा। 

 मैं सरकार से आग्रह करत़ी ह ूँ वक वह लोगों की आवाज स नें और केल ेको फलों की शे्रण़ी में रखने के 

वलए तत्काल कारतवाई करें। आइये हम सब वमलकर अपने वकसानों को सशि बनाने और देश की ऱीढ़ - कृवष को 

मजबूत करने के वलए काम करें। धन्यवाद। 

(इमत) 

(1450/RCP/IND) 

Re:  Need to constitute DISHA Committees in the Districts and 

convene regular meetings under the Chairmanship of 

Members of Parliament 

 

DR. JAYANTA KUMAR ROY (JALPAIGURI): Madam, the District Development 

Coordination and Monitoring Committees (DISHA committees), which are essential for 

monitoring various Government of India programmes and promoting synergy and 

convergence among stakeholders, have not been constituted in several districts. According 

to the DISHA guidelines of 2022, district-level DISHA meetings should be held at least once 

every quarter. However, it has come to light that no such meetings have been convened in 

many of the districts of West Bengal. In a letter dated January 1, 2024, from the SRD to the 

Chief Secretaries of the States and UTs, it was noted that 22 districts in West Bengal have 

not held a single DISHA committee meeting since April 2022. The absence of these 

meetings hinders the collaboration between local and national representatives and 

authorities, negatively affecting the review of public works, quality expenditure, optimization 

of public funds, and programme implementation monitoring. Therefore, I request the hon. 

Minister of Rural Development to issue strict instructions to the concerned District 

Collector/Magistrate/Deputy Commissioner to take the necessary steps to constitute DISHA 

committees in the districts and convene regular meetings under the Chairmanship of 

Members of Parliament. 

(ends) 
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Re: Measures undertaken to check floods 

 

श्री गोपाल जी ठाकुर (दरभंगा) : िहोदया, ना वसफत  मेरा संसद़ीय क्षेत्र दरभंगा अवपत  उत्तर वबहार 

की आठ करोड़ आबाद़ी को प्रवत वषत बाढ़ की भ़ीषण समस्या का सामना करना पड़ता है।  

महोदया, सवतप्रथम मैं देश के आदरण़ीय श्ऱी नरने्द्र मोद़ी ज़ी के नेतृत्व की भारत की सरकार 

को धन्यवाद देना चाह ूँगा वक इस समस्या के स्थाय़ी समाधान हेत  आवश्यक पहल प्रारभं हो च की 

है और केन्द्ऱीय जल आयोग के द्वारा कवमट़ी का गठन भ़ी वकया गया है । बाढ़ से स्थाय़ी समाधान 

हेत  पड़ोस़ी देश नेपाल सरकार का इस ववषय पर सकारात्मक रूख आवश्यक है और इस वदशा में 

हमाऱी सरकार ने आवश्यक पहल भ़ी की है। नेपाल से आने वाल़ी नवदयों के उदगम स्थानों पर हाई 

डेम वनमातण ह़ी इस समस्या का स्थाय़ी समाधान होगा। हम सभ़ी को इस वाक्य पर पूणत भरोसा है 

"मोद़ी है तो म मवकन है" वनवित रूप से उत्तर वबहार बाढ़ की समस्या से म ि होगा। 

(इमत) 

 

(1455/PS/GG) 

Re: Need to fill up the vacancies of loco pilots in various railway 

zones 

 

SHRI V. K. SREEKANDAN (PALAKKAD): The loco pilots drive trains over long 

distances, far from home, and are often pressed into duty without adequate 

breaks and this causes great stress and lapses in concentration which is a 

major cause of train accidents in the country and this has been acknowledged 

by the Railways in multiple reports. The loco pilots have been demanding a 

weekly rest of 46 hours. They also demand that two consecutive nights of duty 

should be followed by one-night rest and trains should have basic amenities for 

drivers. Over the past four years, the Railways Recruitment Board has not 

recruited even a single loco pilot despite tens of thousands of vacancies. 

Shockingly, the country has been witnessing frequent train accidents, and the 

recent one occurred was on 17.6.2024, killing more than 15 people on board, 

near Jalpaiguri. This happened just one year after a major train accident 

involving three trains at Balasore, which killed more than 300 people on 

02.6.2023. Therefore, I urge upon the Government to fill up thousands of 

vacancies of loco pilots on a time-bound basis as well as all other vacant posts 

of all Railway Zones relating to the safe running of trains in the country. 

(ends) 
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Re: Development of new airports in Telangana 

 

SHRI RAMASAHAYAM RAGHURAM REDDY (KHAMMAM): 

Presently, Telangana has only one functional airport – Rajiv Gandhi 

International Airport at Shamshabad on the outskirts of Hyderabad. 

The Telangana Government is actively pursuing the development 

of three new greenfield airports and the revival of three existing 

brownfield airports. The three new airports are proposed to be 

established at Bhadradri Kothagudem, Jakranpally in Nizamabad 

District and Mahabubnagar. Similarly, the existing airports in 

Warangal Urban District (Mamnoor village), Basanthnagar in 

Peddapally District, and Adilabad District are being revived.  

Currently, the international airport at Shamshabad on the 

outskirts of Hyderabad is Telangana's primary civil aviation facility. 

Demands for some more airports have arisen due to the long 

distance of the State capital from the proposed districts. The 

Airports Authority of India (AAI) had conducted a Techno-Economic 

Feasibility Study (TEFS), an Obstacle Limitation Surfaces (OLS) 

survey, soil testing and other tests for all the six sites and submitted 

the reports. The construction work on these sites would begin once 

the AAI and the Ministry of Civil Aviation give all the necessary 

clearances. Hence, I would like to request the hon. Minister for Civil 

Aviation to issue the necessary clearances and to expedite the 

works of the proposed six airports in Telangana.    

       

(ends) 
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Re: Utility of smart meters for Mumbai 

  

प्रो. वर्ाा एकिाथ गायकवाड़ (मबुिई उत्ति-मध्य) : कें द्र सरकार ने मबजली मवतरण 

संगठनों को आरडीएसएस योजना अिाित रीवैम्प डेवल्पिेंट सेक्टर थकीि के अंतगित 

समससडी के रूप िें धनरामश थवीकृत की है। िैं िुंबई शहर का प्रमतमनमधत्व करती ह ूँ। 

यह 120 साल परुानी B.E.S.T. िुंबई नगर मनगि की एक पहल है। आरडीएसएस 

योजना के तहत BEST को 3500 करोड़ रुपये िंजूर मकए गए हैं। BEST िुंबई शहर 

को मबजली की आपूमति करती है। इसे थवचामलत और आधमुनक बनाया जाना चामहए। 

इसके मलए फंमडंग उमचत है1  

िुंबई के मलए थिाटि िीटररगं मकतना जरूरी है, अगर BEST के आंकड़ों पर 

नजर डालें तो मबजली मबल ररकवरी 99% है और मबजली लॉस 5% से कि है। दोनों 

नंबर पूर ेदशे िें सवोत्ति हैं। मबजली लीकेज, मबजली चोरी रोकने और मबजली मबल 

वसूली िें तेजी के मलए थिाटि िीटर की जरूरत है। लेमकन BEST की ररकवरी 

अच्छी है और मबजली लीकेज कि है, तो जरूरत न होने पर भी थिाटि िीटर लगाना 

उमचत ह?ै थिाटि िीटर की कीित 13,000 रुपये है। भारत सरकार इस पर केवल 

15% समससडी देगी। मसंगल फेज उपभोक्ता िीटर 1300 का है। तो क्या इतना िहंगा 

िीटर लगाना उमचत ह?ै थिाटि िीटर लगाने का 1800 करोड़ का ऑडिर अडानी ग्रपु 

को मदया गया है। BEST के कििचारी थवयं िीटर लगाने और बदलने िें सक्षि हैं। 

(इमत) 
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(1500/MY/SMN) 

Re: Rising cases of Anaemia among women and children 

 

SHRI PRADYUT BORDOLOI (NAGAON): There has been a concerning rise in anaemia 

amongst women and children in recent years. According to NHFS-5 data, anaemia 

amongst women aged between 15 and 49 has risen by nearly 20 percentage points, 

compared to NHFS-4. Nagaon and Morigaon districts in my constituency too have 

witnessed steep rises in the prevalence of anaemia amongst women in this age group. 

In pregnant women, anaemia can lead to premature deliveries and higher maternal and 

infant mortality rates. Overall, it reduces individuals’ productivity, increases 

susceptibility to infections and hampers one’s recovery from illness.  

I therefore urge the Government to address this matter immediately and adopt a 

wide approach to this issue. Since anaemia is more prevalent amongst women than 

men, I urge upon the Government to conduct studies into whether this arises from 

gender inequalities in household food consumption and access to iron-rich foods. I also 

urge upon the Government to include targeted social interventions for women and girls 

in Assam, under the community mobilisation activities through the Anaemia Mukt Bharat 

scheme. Lastly, the Government should strengthen surveillance systems for the 

collection of anaemia-related data to ensure a regular flow of information to policy-

makers.                               (ends) 

 

Re: Development of Greenfield airport at Sabarimala 

in Kottayam District, Kerala 

SHRI ANTO ANTONY (PATHANAMTHITTA): I request the Government to kindly 

expedite the procedures for granting approval to the Greenfield Airport near 

Sabarimala, Kottayam District, Kerala. It is learned that the environmental clearance is 

pending before the Central Government. Sabarimala, one of the largest pilgrim centres, 

is located adjacent to the proposed airport, where more than four crore devotees of Lord 

Ayyappa pay homage every year. The proposed airport will be a blessing to NRIs as 

well. A large chunk of the NRI population from Kerala is within a radius of 30 kilometers 

from the proposed airport. The proposed airport will be a boost for the transportation 

and export of commercial and agricultural crops and will also help in the promotion of 

tourism destinations in Idukki, Kottayam, Kollam and Pathanamthitta Districts. 

Therefore, I request the Government to kindly expedite the procedures to grant all 

required clearances to the Sabarimala airport in Kerala.     

(ends) 
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(1505/NKL/CP) 

Re: Implementation of Coastal Regulation Zone (CRZ) in Kerala 
 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): I would like to point out a serious concern 

affecting one of the most marginalized sections of our country: the fishermen, in 

relation to the complex and inconsistently enforced Coastal Regulation Zone (CRZ) 

regulations in coastal regions particularly in Kerala. The regulations limit fishermen's 

access to traditional fishing grounds and restrict activities essential for their 

livelihood. There is widespread anxiety within these communities about potential 

displacement due to CRZ norms. Fishermen, who have lived in coastal areas for 

generations, are worried about being forced to relocate if their homes and 

settlements are deemed illegal under the new regulations. Additionally, infrastructure 

development in coastal areas is being severely hampered by these regulations. The 

construction of necessary facilities like fish landing centres, storage units, and 

processing units, which are crucial for the fishing industry, is being affected. They 

face potential fines and the need to invest in alternative, compliant infrastructure, 

which adds to their financial burden. For a community already struggling with various 

challenges, these additional costs can be overwhelming. It is imperative that we 

address these concerns and work towards a more balanced approach that protects 

the environment while also safeguarding the livelihoods of our fishermen. 

(ends) 

 

Re: Problems faced by weavers in Eastern Uttar Pradesh 
 

श्री राजीव राय (घोसी) : उत्तर प्रदेश का पूर्वी हिस्सा अपनी बनुाई उद्योगों के हिए प्रहसद्ध िै। सैकडों र्वर्षों 

से अहिक चिी आ रिी बारीक और जहिि बनुाई की हर्वरासत िै। इस क्षेत्र के अहिकाांश िोग अपन े

जीहर्वकोपाजजन के हिए बनुाई के पेशे से जडेु िुए िैं। इस क्षेत्र में बनुकरों की हस्िहत दयनीय िै, और उनके 

हिए अपने जीर्वन यापन की आर्वश्यकताओ ां को पूरा करना भी महुश्कि िो गया ि।ै हपछिे 6 से 7 र्वर्षों में 

सरकारी नीहतयों ने बनुकरों को हकनार ेपर िा हदया ि।ै अत्यहिक और कठोर श्रम, पूांजी हनर्वेश और 

हर्वशेर्षज्ञता के बार्वजूद, बनुकरों को उनके कहठन पररश्रम के हिए अपयाजप्त प्रहतफि हमिता िै। जीएसिी के 

िागू िोने से बनुकर समदुाय पर प्रहतकूि प्रभार्व पडा िै। र्वे जीएसिी का भगुतान करते िैं, िेहकन उन्िें 

इसके बदिे में पयाजप्त बहुनयादी ढाांचा और अन्य सरकारी समिजन निीं हमिता िै। हबजिी की आपूहतज 

अत्यहिक अपयाजप्त और अत्यहिक अहनयहमत िै। फ्िैि स्िैब दर की समाहप्त के साि, कुछ बनुकरों का 

हबजिी हबि िगभग दस गनुा बढ़ गया िै। मैं सरकार से आग्रि करता ि ां र्वे पूर्वी उत्तर प्रदेश के बनुकर 

समदुाय की ददुजशा पर ध्यान दें और उनकी कहठनाइयों और पीडाओ ां को कम करने के हिए उन्िें पयाजप्त 

सिायता और समिजन प्रदान करेंI 

(इत  ) 
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(1510/VR/NK) 

Re: Desilting of Ganga river in Kasganj district, Uttar Pradesh 
 

श्री देवेश शाक्य (एटा) : महोदय, मेर ेसांसदीय क्षेत्र एिा (उ०प्र०) के जनपद कासगांज के तिसीि पहियािी 

में गांगा नदी के हकनार ेिगभग 15-20 हकिोमीिर के दायर ेमें बसे गाांर्वों जसैे शिबाजपरु बरौना बरी बगबास, 

कादरगज पखु्ता इदा हमिौिा नरदोिी और मूांज खेडा, राजेपरु कुराज गाांर्व जो प्रहतर्वर्षज बाढ़ और किान स े

प्रभाहर्वत िोते रिते ि।ै र्विाां के सभी हकसानों के हिए यि गांभीर समस्या िै। बाढ़ के समय हकसानों की 

फसि नष्ट िो जाती ि।ै किान से भी हकसानों एर्वां ग्रामर्वाहसयों को भारी आहिजक क्षहत िोती िै। यि समस्या 

मखु्य रूप से गांगा नदी के पिेी में गाद हसल्ि का जमा िोना ि।ै हजसके कारण गांगा नदी का रास्ता बरसात 

के समय ररिायशी इिाके की तरफ मडु जाता ि।ै स्िानीय प्रशासन एर्वां हसांचाई हर्वभाग रते की बोररयाां 

डािकर अस्िाई बचार्व का प्रयास करती आ रिी िै जो समस्या का समािान निीं िै। हकसानों के प्रहतर्वर्षज 

काफी नकुसान का सामना करना पड रिा िै। 

अतः मैं माननीय जि शहि मांत्री जी से आग्रि करता ि ां हक इस क्षेत्र में प्रभाहर्वत गाांर्वों को स्िाई 

समािान के हिए डीहसहल्िांग और बडे पत्िरों की ठोकरों की व्यर्वस्िा िोनी चाहिये और गांगा नदी में प्रहतर्वर्षज 

आ रिी बाढ़ और किान से हनदान हदिाने के हिए जल्द कोई कायज योजना की अनमुहत देने की कृपा करें। 

(इहत) 

 

Re: Completion of Shyampur to Bagnan railway line in Uluberia Parliamentary 

Constituency 
 

SHRIMATI SAJDA AHMED (ULUBERIA): I would like to draw the kind attention of 

the Government towards a long-pending demand of the people of my Parliamentary 

Constituency, which pertains to the Ministry of Railways. The proposal for a new 

railway line from Shyampur to Bagnan has been pending for a significant period, 

despite a survey conducted by the previous Government. I have raised this issue 

several times in the Parliament, yet no action has been taken by the current 

government. Shyampur, located in the territorial area of my constituency, currently 

relies solely on road connectivity. Residents are forced to travel 40 to 50 kilometres 

to reach the nearest railway station, causing considerable hardship. Moreover, the 

region includes notable tourist spots such as Gadiara and Garchumuk which would 

greatly benefit from improved railway access. The establishment of this railway line 

would not only alleviate the daily struggles of the local population but also promote 

tourism in the area, thereby contributing to the region's economic development.  

 I earnestly request the Government to prioritize this issue and expedite 

necessary actions for the completion of the Shyampur to Bagnan railway line. 

(ends) 
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Re: Soil erosion caused by Ganga River 

SHRI KHALILUR RAHAMAN (JANGIPUR): Ganga, the major river that flows through 

Murshidabad district, plays a major role in the financial and agricultural sectors. Ganga 

erosion is a major concern for the people of Murshidabad district, especially of Lalgola, 

Raghunathganj-II, Suti-1 and Samserganj Block. The most affected areas in Samserganj 

Block are Nurpur GP and Giria GP of Suti -1 block. Lots of houses, schools, temples, 

mosques, and crematoriums on the bank of the river have no trace left. In August 2020, 

nearly after 50 years, this region faced such a huge erosion which washed away dwelling 

places, temples, schools, litchi and mango orchards, and agricultural lands right along the 

river bank. More than 1,10,000 households have been identified as vulnerable to Ganga 

erosion. Erosion is a serious issue that needs urgent intervention. People are petrified and 

losing their last hope to live as they lost everything they had. I strongly demand that a 

permanent action should be taken to stop erosion caused by the Ganga. Along with that, 

I would appeal the Government to rehabilitate those homeless people who have lost 

everything due to erosion.  The Farakka Barrage project has huge pieces of vacant land 

in which families who have lost their homes can be rehabilitated. Thank you. 

(ends) 

(1515/SK/SAN) 

… (व्यवधान) 

माननीय सभापति (श्री सधं्या राय) : माननीय सदस्य, आपका तवषय रिकॉर्ड  में आ गया है। 

             श्री र्ी. एम. कथीि आनंद। 

… (व्यवधान) 

Re: Construction of RoB at level crossing no. 81 New Town Vaniyambadi 

SHRI D. M. KATHIR ANAND (VELLORE): Hon. Chairperson, Madam, the RuB/RoB at the 

level-crossing LC81 New Town in Vaniyambadi has to be constructed for the benefit of the 

people living in Vaniyambadi. I have raised this issue several times before, since 2019,  

but the Railway authorities have not fulfilled this long pending demand so far. The LC81 

crossing is the only access point for those entering the town from the national highway. As 

more than 120 trains cross the area in both directions, it resulted in the gate being closed 

frequently and people living on both sides of the LC are finding it extremely hard to cross 

this gate. The tender too was finalised and work allotted with a promise of the RoB 

becoming operational in 18 months. The level crossing was closed for work on September 

11, 2017 and a 20 feet trench was dug at the spot after which the work stopped completely. 

Even after repeated requests, the construction of the RoB has not been done. The people 

from all walks of life at Vaniyambadi are demanding for this RoB at LC81 for almost a 

decade. Therefore, I urge upon the Union Government to ensure the construction of the 

RoB at LC81, New Town Vaniyambadi immediately.   … (Interruptions) 

           (ends) 
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Re: Development of Polavaram irrigation project in Andhra Pradesh 

 

SHRI KESINENI SIVANATH (VIJAYAWADA): Hon. Chairperson, Madam, the 

Polavaram Irrigation Project is a true national project that will benefit six States in 

India. This project witnessed remarkable progress under the leadership of Chandra 

Babu Naidu. By 2019, an impressive 71.93 per cent of the civil works and 18.66 per 

cent of land acquisition and resettlement had been completed. However, from 2019 

until May 2024, during the tenure of previous Government in Andhra Pradesh, only 

3.84 per cent of civil works and 3.89 per cent of land acquisition tasks were 

accomplished. Now, with a mission-mode approach, the current Andhra Pradesh 

Government has taken decisive steps to get the Polavaram project back on track. 

The Chief Minister has declared every Monday as Polavaram Day, ensuring his 

personal visit to the project site. This approach promises accelerated progress and 

timely completion.  

Thus, we earnestly urge upon the Central Government to release sufficient 

funds for the development of this critical project.  … (Interruptions) The Polavaram 

project is more than just infrastructure; it is the lifeline that will fuel the growth and 

future of Andhra Pradesh.  

           (ends) 

 

(1520/MK/SNT) 

Re: Inclusion of Saran Bandh in National Highways 

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगंज) : सभापहत मिोदया, मेर ेसांसदीय क्षेत्र गोपािगांज में हस्ित सारण 
बाांि, जो सोनपरु से शरुू िोकर सारण, गोपािगांज िोते िुए उत् तर प्रदेश की सीमा हससर्वाां तक जाता ि।ै 

सारण हजिे के सोनपरु से डुमररया घाि पिु तक के मागज को नेशनि िाइर्व ेमें शाहमि कर हिया गया िै, 

जबहक डुमररया से हससर्वाां यूपी बोडजर तक या पहिमी चांपारण को जोडने र्वािे मांगिपरु पिु तक बचे िेत ु

सारण बाांि को अभी तक एन.एच. में शाहमि निीं हकया गया िै। बाांि को भी राष्ट रीय राजमागज में शाहमि 

कर हिया जाता िै, तो इसस ेइस क्षेत्र की 28 िाख जनता के हर्वकास की नर्वीन ऊजाज का सांचार तो िोगा, 

साि िी राष्ट रीय राजमागज के माध् यम से राजिानी पिना से हनबाजि एर्वां त् र्वररत सांपकज  स् िाहपत िोने से 

हनकिर्वती कई हजिो में िी निीं अहपत ुसमस् त क्षेत्र का सर्वाांगीण हर्वकास सहुनहित िो सकेगा। उक् त 

पररयोजना के माध् यम से इस पररक्षेत्र में हस्ित नारायणी नदी पर पयजिन का हर्वकास िोगा। सडक पररर्विन 

बहल्क जिमागज से भी व् यार्वसाहयक पररर्विन को कई गनुा बढ़ा देगा। इससे रोजगार के अनेक अर्वसर सहृजत 

िोंगे तिा िर र्वर्षज आने र्वािी बाढ़ और उससे िोने र्वािे जि भरार्व एर्वां किार्व की समस् या पर भी हनयांत्रण 

पाया जा सकेगा। मैं पररर्विन एर्वां राजमागज मांत्री जी से अनरुोि करता ि ां हक डुमररया से हससर्वाां यूपी बोडजर 

तक या पहिमी चांपारण को जोडने र्वािे मांगिपरु तक बचे िुए सारण बाांि को नेशनि िाईर्वे में सहममहित 

हकया जाए।                   (इत ) 
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Re: Safety of Passengers travelling in local trains in Mumbai 

SHRI ANIL YESHWANT DESAI (MUMBAI SOUTH-CENTRAL): Mumbai is the 

financial capital of the country and local trains are the life line of Mumbai. Spread 

over 390 KM, the suburban railway operates 2,342 train services for more than 

7.5 million commuters daily. This local train network is very vast and dependable 

but if we compare it with the population, we found it quite inadequate. During 

peak hours, it is almost a herculean task to enter any compartment or come out 

of it. Large number of passengers lost lives every year in local train accidents. 

About 2,590 commuters lost their lives on Mumbai’s suburban rail network in 

2023, averaging seven deaths daily. Trespassing falls from trains, and accidents 

involving gaps or poles are some primary causes, accounting for nearly five 

fatalities daily. Sometimes commuting in Mumbai locals is equals to a warzone, 

given the higher death rate compared to soldiers on active duty in other cities. 

Coming to college or going to work is like going to war, as the fatalities are more 

than the number of soldiers dying in active duty. I, therefore, request railway 

authorities to ensure the safety of passengers and ensure comfortable journey 

for lakhs of local trains passengers in Mumbai. 

(ends) 

 

Re: Sanction of a dedicated entry and exit point at Mithaki Mahua in Gaya 

District under Bharatmala Project 

श्री अभय कुमार ससन्हा (औरगंाबाद) : सभापहत मिोदया, भारतमािा सडक पररयोजना मेर े

सांसदीय क्षेत्र से 6 िेन राष्टरीय राजमागज गजुर रिा िै। यिाां उल्िेख करना चाि ांगा हक इस क्षेत्र के कई 

िाहमजक स्िि देर्व, गजनीिाम और श्रार्वणी मेिा, बाांके बाजार िै, हजसमें िजारों-िजार की सांख्या में 

िोग दूर-दूर से आते िैं । इस राष्टरीय राजमागज पर एक उतार और चढ़ार्व (डेहडकेिेड पॉइांि) मेर े

सांसदीय क्षेत्र में गााँर्व तारचआुाँ के समीप हमठाकी मिुआ, प्रखांड डुमररया, हजिा गया नामक स्िान 

पर स्र्वीकृत हकया जाना चाहिए । इस प्रकार उतार और चढ़ार्व बन जाने से सभी िाहमजक स्ििों और 

पूर ेक्षेत्र में िाखों िोगों को हर्वकास की नई हदशा हमिेगी। अतः मेरा आपके माध्यम से माननीय सडक 

पररर्विन और राजमागज मांत्री जी से जनहित में अनरुोि िै हक इस राष्टरीय राजमागज पर एक उतार और 

चढ़ार्व (डेहडकेिेड पॉइांि) मेर ेसांसदीय क्षेत्र में गााँर्व तारचआुाँ, प्रखांड-डुमररया, हजिा-गया के समीप 

मीठाकी मिुआ नामक स्िान पर स्र्वीकृत करने की कृपा करें। 

(इत ) 
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(1525/SJN/AK) 

Re: Problems faced by fishermen community in Tirupati Parliamentary 

Constituency  

 

SHRI MADDILA GURUMOORTHY (TIRUPATI): The Tirupati Parliamentary Constituency 

has a coastal line of 75 kms. and Pullicat Salt Lake. There are nearly 20,000 fishermen 

residing in my Parliamentary Constituency. They are from very poor backgrounds and 

mainly depend on traditional fishing methods for their livelihood by using motorboats with 

5HP engines and county craft.  

For the past 20 years, they have been facing issues with the fishermen from the 

neighbouring States of Tamil Nadu & Puducherry. The fishermen from the neighbouring 

States are illegally entering the Reserved Zone with their heavy mechanized boats with 

engine capacity of 400 to 500 HP and are damaging the local fishermen's boats and nets. 

The fishermen from neighbouring States are not only causing financial damage but also 

attacking our fishermen with weapons (iron rods, iron balls, and chains). Many of our 

fishermen got injured during the attacks.  

It is a sensitive law and order issue between two States. I would, therefore earnestly 

request the Union Government for prompt action in resolving long-standing issues and for 

the sustainable future of our fishermen community.          (ends) 

 

Re: Setting up of a Cardiology Department in ESI Model and Super Speciality 

Hospital in Kollam, Kerala 

 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): The insured persons depend on ESI Model 

and Super Speciality Hospital in Asramam, Kollam, Kerala and are facing difficulty due to 

lack of infrastructure and qualified doctors in Super Speciality Departments.  

The vertical expansion and allied infrastructure developments are kept idle. No 

progress has taken place in infrastructure development. There is deficiency of doctors, 

paramedical staff and manpower. The cardiology treatment has been stopped. The ESIC 

terminated the agency engaged for Cardiology treatment in PPP model. No alternate 

arrangement has been made. Other Super Speciality Departments are also facing difficulty 

due to lack of infrastructure development and manpower. The insured persons and their 

dependents are facing problems due to lack of infrastructure and manpower. Urgent action 

is required to resolve the issues.  

Hence, I urge upon the Government to initiate action for infrastructure development 

and setting up of a Cardiology Department, appointment of super-speciality qualified 

doctors in Cardiology and other super-speciality Departments. 

(ends) 
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(1530/UB/SPS) 

Re: Need for setting up of a mega steel plant in Keonjhar 

SHRI ANANTA NAYAK (KEONJHAR): Madam, Keonjhar is part of 

the mineral rich Singhbhum-Keonjhar Corridor bordering the south of 

Jharkhand and a large part of this Corridor falls in this district. This 

district has one of the largest and most developed iron ore reserves 

in Asia with the iron ore mineral reserve of 2,500 million tonnes much 

of which is exported by the Government. Despite being rich in natural 

resources like iron ore and other minerals, this district is highly 

backward and there are very few employment opportunities for the 

youth in this area due to which the youth have to migrate to other 

States for employment.  

For optimum utilisation of availability of high-quality iron ore, 

there is a need to establish a mega steel plant in this district, which 

will not only lead to the all-round development of the district but it will 

also provide employment opportunities to the youth. The necessary 

infrastructure like port connectivity, railway connectivity, and national 

highway connectivity is well placed.  

Therefore, I request the Government to take immediate steps 

towards setting up a mega steel plant in Keonjhar so that there can 

be proper development of this area and the employment related 

problem of the youth can be solved.  

(ends) 
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1531 hours   (Hon. Speaker in the Chair)  

 

Re: Problem of drought and depleting ground water level in Karnataka 

DR. K. SUDHAKAR (CHIKKBALLAPUR): Sir, Karnataka experienced one of the 

most severe droughts in the year 2023. The droughts have had a profound 

impact on almost all the talukas within our State with small and marginal farmers 

being the most severely affected. In my constituency of Chikkaballapur, and in 

the neighbouring Kolar and Tumkur districts which have a significant farming 

population, people play a crucial role in providing sustenance to the urban city 

of Bengaluru. Unfortunately, the groundwater levels have witnessed a significant 

depletion over the years. The underground water has dropped as deep as 1,500 

feet. It is imperative that we find a permanent solution to address this pressing 

issue.  

Instead of finding a permanent solution, the State Government is trying to 

utilise the STP water and they are filling up the ponds and lakes in these districts. 

We do not know the effects of using the STP water. 80 lakh people are using 

water for their agriculture and drinking purposes. This may be one of the rare 

cases in the entire country that the STP water is being utilised to fill up the tanks 

and use this water for agriculture and drinking purpose. One potential solution 

could be the transportation of at least 5 tmc of water from the Krishna River to 

our region through construction of canals and completion of Yettinahole Project 

at the earliest. Also, special river catchment improvement plans have to be 

enabled for Palar, Ponnaiyar, and Pennar rivers. The basin, river banks and 

drainage of these rivers must be protected and desilting should be done. In 

addition, it is crucial to revitalize and restore the village ponds and other water 

structures in the area. Therefore, I earnestly request the Government to consider 

my request for finding a permanent solution to this crisis to save the lives of not 

just humans but also of animals and protect the flora and fauna of the region. 

(ends)  

 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, 377 के  ह  जो तिति  में हो ा है, वही पढ़ा 

जा ा है। मैं सभी माननीय सदस्यों से भी ऐसा ही आग्रह कि ा ह ।ं 
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(1535/MM/SRG) 

RE: BUSINESS OF THE HOUSE 
 

माननीय अध्यक्ष : तनयम 193 के अधीन चचाड। 
 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, normally the 

Supplementary List of Business contains some matters which require 

urgent attention and discussion. Today, the topic under discussion is 

‘preparedness for the Olympics’. It is already over and the team has 

already left India. What is the scope of a discussion on this topic coming 

under a Supplementary List of Business in this House. It means the 

House is taken for granted. This is not fair on the part of the Government 

which is coming up with a topic which is insignificant and irrelevant 

because the entire preparedness is already over. The team has already 

left India. We will pray for their victory and we are all with them. But what 

is the scope of having a discussion under Rule 193 that too by way of 

Supplementary List of Business? It is quite unfortunate on the part of the 

Government coming with such a discussion. We have given so many 

notices on issues like Agniveer, NEET, etc. There are so many notices 

pending under Rule 193, but you are not taking up any of the notices. 

Taking up this notice as a Supplementary List of Business is not fair. 

That is our submission. … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : आप सभी का सपोर्ड है, इसके तिए धन्यवाद। िेतकन तनयम 193 के 

 ह  इसी तवषय पि चचाड आयी औि सिकाि न ेभी इसी तवषय पि सहमत  दी। आप तकसी 

अन्य तवषय पि चचाड दें या कॉतिंग अर्ेंशन पि भी आप चचाड दें  ो तनति  रूप से मझु से 

तमिें। मैं सिकाि से बा ची  किके उन सभी तवषयों को तिया जाएगा, तजनको आप 

महत्वपूणड समझ े हैं। िेतकन हमाि ेपतिम बंगाि के माननीय सदस्य श्री प्रसून बनजी कह 

िहे हैं तक यह तवषय बहु  महत्वपूणड है औि इस तवषय को िेना चातहए। 
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आगामी ओलंतपक खेलों के तलए भारि की िैयाररयों पर चचाा 

1537 बज े

डॉ. सजंय जायसवाल (पसिम चम्पारण) : महोदय, आपने ओितपपक िेिों में भाि  की  ैयािी पि 

तनयम 193 के  ह  चचाड पि आपने अनमुत  दी ह।ै इसके तिए मैं ही नहीं अतप  ुपूिा देश आपका आभाि 

व्यक्त कि ा है।  

 महोदय, हम अपने तविोधी दिों की पीड़ा को भी समझ सक े हैं। हम िोगों ने पहिे भी देिा है 

तक तपछि ेपांच वषड के आपके अध्यक्ष के कायडकाि में कई बाि िेिों को िकेि चचाड हुई है औि उसमें 

िेिो को कैसे प्रोत्सातह  तकया जाए,  कैसे ‘तिर् इंतर्या’ औि ‘ििेो इंतर्या’ की चचाड की जाए? कैसे हम 

अपने तििातड़यों को ज्यादा से ज्यादा सतुवधाए ंप्रदान कि सकें ? कैसे हम पदक जी  सकें ? इस सबकी 

चचाड किके हम संसद के माध्यम से अपने तििातड़यों को प्रोत्सातह  किने का काम कि े हैं। हमाि े

तविोतधयों को तबिकुि ही नहीं िगेगा तक इस  िह की चचाड आवश्यक है।  

 महोदय, हमने वषड 2009 में भी चचाड देिी है। वषड 2009 में मैं जब पहिी बाि सासंद बना था। 

कॉमनवैल्थ गेपस के समय मैंने देिा, पे्रमचन्रन जी भी थे, उस समय जो चचाड यह कि े थे, वह आज भी 

कि िह ेहैं। मैं कॉमनवैल्थ गपेस को याद नहीं किना चाह गंा। तपछिे 50 वषों से हम िोग ओितपपक ििेों 

को िॉिो कि े हैं। तवग  वषों में ओितपपक िेिों की  ैयारियों के तिए तकसी  िह का जोि नहीं तदया 

जा ा था औि उस  िह से कायड भी नहीं हो े थे। ओितपपक का म िब हो ा था तक हम पदक जी े हैं 

या नहीं जी े हैं। इसके अिावा ओितपपयन बन जाना ही इस देश के एथिीर््स की उपित्ध  हो ी थी। 

हम दूसि ेिेिों पि चचाड  क नहीं कि पा े थे। िेतकन आज भाि  के प्रधान मंत्री श्री निेंर मोदी के ने तृ्व 

में देश में एक उत्साह औि उमंग के साथ हमाि ेएनर्ीए के पहिे बजर् में स्पोर््डस के तिए 1219 किोड़ 

रुपये िि ेगए थे। तवग  दस वषों में 3397 किोड़ रुपये का बजर् स्पोर््डस के तिए ििा है। इसके तिए हम 

माननीय प्रधान मंत्री जी का औि केन्र सिकाि का बहु -बहु  धन्यवाद औि आभाि व्यक्त कि े हैं।    

(1540/YSH/RCP) 

 भतवष्य की  ैयािी किना, भतवष्य की योजनाओ ंके साथ भतवष्य के तििातड़यों को तनकािना ही 

तकसी भी सिकाि औि देश का िक्ष्य िहना चातहए। अगि हम कहें तक आज हम ओिंतपक पि चचाड क्यों 

कि िह ेहैं,  ो ऐसा नहीं ह ैतक एक महीने पहिे चचाड हो िही है औि एक महीने में हम पदक जी  कि िे 

आए।ं इसके तिए वषों की  पस्या हो ी है। तििातड़यों की बचपन स ेइसके तिए  ैयारियां िह ी हैं। उसमें 

सिकाि का प्रोत्साहन हो ा है। सीएसआि के  ह  तवतभन्न िोगों का प्रोत्साहन हो ा है। वे व्यतक्त, तजन्होंने 

अपना पूिा जीवन ही स्पोर््डस के प्रत  रे्तर् केर् तकया है, वैसे िोग जब बच्चों को आग ेबढ़ा े हैं,  ब जाकि 

हम कहीं ओिंतपक की उस ििेा को पाि कि पा े हैं, तजस ििेा को पाि किने का आज यह सिकाि 

िगा ाि प्रयास कि िही ह।ै  

हमािा प्रयास ह ैतक हम पोतर्यम पि अपना स्थान कैस ेबनाए।ं आज  क इसकी चचाड कभी भी 

नहीं हो ी थी, ितेकन तवग  वषों में चाहे वह तकिने रितज जू जी की स्पोर््डस तमतनस्री हो, अनिुाग ठाकुि 

जी की हो या मनसिु भाई की हो, हम िोगों ने इस पूिी पिपंिा को बदि तदया है। हमािा सािा  

ध्यान इस पि िहना चातहए तक हम पदक कैसे प्राप्त कि सके। उसके तिए हम िोगों ने अपने तििातड़यों 

पि बहु  बड़ा इनवेस्र्मेंर् किने का काम तकया ह।ै  
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 अगि हम इस समय की बा  किें  ो हमने 470 किोड़ रुपये 16 तर्तसतलिन्स में िगाए हैं। TOPS 

स्कीम के  ह  हमने एक-एक तििाड़ी की व्यतक्तग  तचं ा की है। उसको क्या सतुवधाए ंतमिनी चातहए? 

आज आप बोि िहे हैं तक तििाड़ी आज गए हैं, िेतकन 80 प्रत श  तििाड़ी बहु  पहिे यूिोप जा चकेु 

हैं, क्योंतक एक्िेमेर्ाइजेशन भी तििातड़यों के तिए एक बहु  बड़ा इश्यू हो ा है तक वह उस वा ाविण के 

तिए  ैयाि िहे। उसके तिए सभी तििातड़यों को िगा ाि यूिोप में भेजकि िगा ाि  ैयािी किवाने का 

काम यह सिकाि कि िही ह।ै  

इ ना ही नहीं, सिकाि ने चाहे नीिज चौपड़ा हों, मतनका बत्रा हों या पी.वी. तसंध ुहों इस  िह स े

अनेक तििातड़यों पि  था नीिज चौपड़ा दोबािा इत हास बना सके, उसके तिए 5.72 किोड़ रुपये की 

केन्र सिकाि द्वािा मदद की जा िही है। उसी प्रकाि से हमने इंतर्यन मेन हॉकी के तिए भी 41.81 किोड़ 

रुपये की िातश दी है। यह सब तबल्कुि ही नए ढंग स,े नए वा ाविण में हो िहा है। तििाड़ी ज्यादा से ज्यादा 

िोकस िि सकें , ज्यादा से ज्यादा वे अपने िेि पि ध्यान िि सकें  औि उनके साथ दूसिी चीजों की जो 

तचं ा ह,ै चाहे वह िीतजयोथेितेपस्र् की हो, र्ॉक्र्ि की हो, िूर् की हो, हि तवभाग के बाि ेमें उसके 

स्पेशतिस्र् से िेकि औि उनके साथ तििातर्यों को  ैयाि किवाने का जो कायड सिकाि कि िही है, 

उसके तिए हम सिकाि को बहु -बहु  धन्यवाद दे े हैं।  

तििाड़ी के तिए केवि िेि के प्रत  आगे बढ़ना औि उसकी मेहन  ही कािी नहीं हो ी है। पहि े

यू.एस. या रूस को जो पदक तमि े थे, उसका कािण यह था तक पूि ेकपलयूर्िाइजेशन से िेकि, 

मैकेतनकि, इिेक्रातनक हि  िह से उन िोगों की तप्रपिशेन में मदद की जा ी थी। आज यह सिकाि इस 

काम को भी कि िही है। हमने रेतनंग िैतसतिर्ी को भी तवश्वस् िीय बनाने का काम तकया है, तजससे हमाि े

तििातड़यों को ज्यादा से ज्यादा सतुवधा तमि सके। पहिी बाि हुआ है तक माननीय प्रधान मंत्री मोदी जी 

के कायडकाि में वषड 2014 के बाद से हम इंर्िनेशनि कोचेस को हायि कि िह ेहैं। दतुनया के जो सबसे 

बेस्र् कोचेस हैं औि कोई तििाड़ी इच्छा जातहि कि ा है तक हमें इस देश के इन्हीं कोच से अपनी रेतनंग 

िेनी ह ै ो यह सिकाि उस तहसाब से उस तििाड़ी को रेतनंग देने के तिए कृ संकतल्प  है। उनको उनके 

पसंद के कोचेस के साथ, उनके पसंद के न्यूतरशतनस्र् के साथ उस  िह की हि सतुवधा को देने का कायड 

यह सिकाि कि िही ह।ै  

केवि इस पेरिस ओिंतपक की ही बा  नहीं है, आगामी ओितपंक्स की  ैयािी के तिए भी सिकाि 

तििातड़यों को मदद कि िही है। उनका इंर्िनेशनि एक्सपोजि िगा ाि बना िहे  था वे तवश्व में जहा ं

जाना चाह,े ििेना चाहे  था वहां पि रेतनंग कि सके औि हम उनकी हि  िह स ेमदद कि सके, उसकी 

भी तचं ा की जा िही है। साथ ही मैं सिकाि को धन्यवाद देना चाह ंगा तक उसने इस बाि ‘िेिो इंतर्या’ का 

बजर् 1 हजाि 45 किोड़ रुपये का तदया ह।ै  

(1545/RAJ/PS) 

 जो कभी पूि ेइस देश के ििे का बजर् नहीं हो ा था, उ ना बजर् तसिड  ‘ििेो इंतर्या’ में तदया 

गया  ातक नए बच्चे  ैयािी कि सकें ,  ओिंतपक में जा सकें  एवं मेर्ि जी  सकें । अगिे आठ वषों में, 

अगिे 12 वषों में, अगिे 16 वषों में हमाि ेकौन-स ेबच्चे आगे बढ़ सक े हैं, उनको आज से ही प्रोत्सातह  

किने का काम माननीय प्रधान मंत्री जी के ने तृ्व में यह सिकाि कि िही ह।ै उसी का यह न ीजा है तक 

तपछिी बाि र्ोक्यो ओिंतपक में हम रिकॉर्ड सा  गोल्र् मेर्ल्स जी  सके। मझेु पूिा तवश्वास है तक पूिा 

संसद तदि स ेचाह ा है तक इस बाि हम पहिी बाि 10 का आंकड़ा पाि किें। हमाि ेतििाड़ी इत हास  
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बनाने का काम किें। इसके तिए संसद के सभी माननीय सांसदों की सदभावना, हम सभी की शभुकामनाए ं

उन सभी के साथ है।  

 हम केवि आगामी ओितंपक की  ैयािी नहीं कि िहे हैं। यह पहिी बाि है तक यह देश वषड 2036 

में होस्र् किने की भी  ैयािी कि िहा है। मैं माननीय प्रधान मंत्री जी के प्रत  बहु -बहु  आभाि व्यक्त कि ा 

ह ं तक तपछि ेवषड आईओसी की बैठक हुई थी, उस समय अनिुाग ठाकुि जी मंत्री थे औि माननीय प्रधान 

मंत्री जी ने ििु कि कहा था तक वषड 2036 में ओिंतपक को होस्र् किना चातहए, जो पूि ेदेश के वा ाविण 

को परिवत ड  किने का काम किगेा। हम उसे तहन्दसु् ान के अहमदाबाद में होस्र् कि सके, उसके तिए 

आज एक पूिी र्ीम पेरिस भी गई हुई है। वे पेरिस ओिंतपक के बेस्र् पै्रतक्र्सेज को िगा ाि देिने का काम 

कि िह ेहैं। यह पहिी बाि है तक अभी ही हम िोगों ने एसओपी बना तदया है।  

सिकाि ने स्पेशि पिपस व्हीकि भी बनाया है तक तकस  िह से केन्र सिकाि औि िाज्य सिकाि 

तमि कि ओितंपक होस्र् किें। ओिंतपक होस्र् किने का अथड यह होगा तक पूिा देश एक  िह स ेमेर्ि 

जी ने की  ैयािी में हो जाएगा। हमने कॉमन वेल्थ गपेस में बहु  कंरोवसी देिी है, पि यह भी एक 

ऐत हातसक सच्चाई ह ैतक सबसे ज्यादा मेर्ल्स जी ने का काम भाि ीयों ने उस समय तकया था। इसतिए 

हम िोगों को यह काम आगे बढ़ कि किना चातहए। मैं केन्र सिकाि के प्रत  बहु -बहु  आभाि व्यक्त कि ा 

ह ं।  

मैं माननीय प्रधान मंत्री जी के प्रत  बहु -बहु  आभाि व्यक्त कि ा ह ं। हमाि ेतििाड़ी कैसे िगा ाि 

मेर्ल्स जी  सकें , इसके तिए उनको एनकिजे किना, उनको अपने साथ बिुा कि बैठाना, बा ें किना, 

मेर्ल्स जी ने पि औि मेर्ि नहीं जी  पाने पि भी उनसे िगा ाि संपकड  कि उनको प्रोत्सातह  किने 

काम माननीय प्रधान मंत्री जी कि े हैं, उसी का न ीजा है तक हम इ नी बड़ी सिि ा प्राप्त कि िहे हैं।  

मैं आपके प्रत  भी आभाि व्यक्त किना चाह ा ह ं तक आगामी ओितंपक की  ैयारियों, जसै े

महत्वपूणड तवषय पि आपने इस सदन में तनयम 193 के  ह  चचाड के तिए अनमुत  प्रदान की है। इसके 

तिए मैं आपका बहु -बहु  धन्यवाद औि आभाि व्यक्त कि ा ह ं। 

(इत ) 
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1548 बजे 

श्री दीपेन्र ससहं हुड्डा (रोहतक) :  अध्यक्ष महोदय, ओिंतपक की  ैयािी पि चचाड - यह अत महत्वपूणड तवषय 

है। यह तवषय  ो महत्वपूणड है, मगि चाि तदनों के बाद 26  ािीि को आंिंतपक शरुू होने जा िहे हैं। आज 22 

 ािीि है,  ो अब हम क्या  ैयािी पि सुझाव दें  औि क्या  ैयािी हो पाएगी? अब हम केवि शभुकामनाए ंदें औि 

सदन केवि दो-चाि काम ही कि सक ा है। हमाि ेजो कंतर्जेंन्र््स हैं, उनको हम शुभकामनाए ंदे सक े हैं औि 

ईश्वि से प्राथडना कि सक े हैं तक ज्यादा से ज्यादा मेर्ल्स आए।ं क्या ये वषड 2028 की ओिंतपक के तिए सुझाव 

ि ेिहे हैं,  ब  क  ो प ा नहीं है तक इनकी सिकाि िहेगी या नहीं िहेगी, तकसकी सिकाि िहेगी? आज यह 

महत्वपूणड तवषय है। अभी हमाि ेअच्छे तमत्र संजय जायसवाि जी ने कहा है तक 470 किोड़ रुपए अिग-अिग 

जो ओिंतपक सेि – साई में तकया गया था, … (व्यवधान) उसके माध्यम से आवंतर्  तकया गया है।… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : हुर््र्ा जी, आप माइक ठीक कि िें। 

श्री दीपेन्र ससहं हुड्डा (रोहतक) :  470 किोड़ रुपये आवंतर्  तकए गए हैं, यह अच्छी बा  है। यह औि भी 

ज्यादा आवंतर्  होना चातहए। तवदेशों में किाए जा िहे रेतनंग के बाि ेमें अिग-अिग िेिवाि ्योिा तदया गया 

है, उस पि मुझे इ ना ही कहना है तक इसमें जो आवंतर्  तकया गया है, उसमें हॉकी औि िसेतिंग का नपबि 

कािी पीछे है। जबतक ये दो ऐसे िेि हैं, जो न तसिड  हमािी धि ी से जड़ेु हुए िेि हैं, बतल्क इन दो िेिों से 

सबसे ज्यादा मेर्ल्स आए हैं। 

(1550/VB/SMN) 

 उनका आवंर्न ज्यादा तकया जाना चातहए था, उनका आवंर्न का नपबि 9वें औि 10वें स्थान पि है। 

यह मैं कहना चाह ा ह ूँ। 

 अगि हम ओितपपक औि भाि  देश के िेि की बा  किें,  ो इसमें हरियाणा का संदभड न िें,  ो यह 

चचाड अधूिी होगी। मैं अधूिा इसतिए कह िहा ह ूँ क्योंतक देश के इत हास में 35 ओितपपक मेर्ल्स हमािे देश ने 

अतजड  तकये हैं, तजनमें से 23 इंतर्तवजअुि िेिों के मेर्ल्स हैं। इन 23 मेर्ल्स में से 10 मेर्ल्स, तपछिे चाि 

ओितपपक में हरियाणा के तििाड़ी िेकि आए हैं। यानी िगभग 40 में से 2 प्रत श  वािा हरियाणा, 40 से 50 

प्रत श  ओितपपक के मेर्ल्स औि केवि ओितपपक ही नहीं, बतल्क एतशयाई औि कॉमनवेल्थ के मेर्ल्स में भी 

हरियाणा की तहस्सेदािी इ नी ही हो ी है। अभी वे कह िहे थे तक वषड 2014 के बाद से िेिों में इ नी बढ़ो िी 

हुई, िेतकन अगि हम तपछिे चाि ओितपपक्स में देिें, चािों ओितपपक्स में देश के मेर्ल्स आए औि आधे से 

ज्यादा मेर्ल्स हरियाणा के तििाड़ी िेकि आए। वषड 2008 में, सबसे पहिे ओितपपक में  ीन मेर्ल्स आए, 

तजनमें से 2 मेर्ल्स देश के तिए हरियाणा के तििातड़यों ने अतजड  तकये। वषड 2012 में 6 मेर्ल्स आए, तजनमें से 

4 मेर्ल्स हरियाणा के तििातड़यों ने अतजड  तकए। वषड 2016 में 6 से घर्कि 2 मेर्ल्स आए, िेतकन दो में से भी 

एक मेर्ि हरियाणा की बेर्ी साक्षी मतिक िेकि आई। वषड 2020 में, 7 मेर्ल्स आए, जो वषड 2012 के िगभग 

बिाबि हैं, तजनमें से 3 मेर्ल्स हरियाणा के तििाड़ी िेकि आए। 

 अगि हम ओितपपक में जाने वािे कंतरं्जेंर् की बा  किें,  ो तपछिे ओितपपक के िेिों में 120 

तििातड़यों में से 31 तििाड़ी यानी 25 प्रत श  तििाड़ी हरियाणा से गये। इस ओितपपक में भी 117 में से 24 

तििाड़ी यानी िगभग 21 प्रत श  तििाड़ी हरियाणा से जा िहे हैं। नीिज चोपड़ा से िेकि तवनेश िोगार्  क, 

तजन्होंने जं ि-मं ि पि सिकाि के तििाि धिना तदया है। ये सभी ओितपपक के कंतरं्जेंर् का तहस्सा हैं, जो 

ओितपपक के िेिों में जा िहे हैं।  

 वषड 2006-07 के बाद से तज ने भी िेि हुए चाहे वे एतशयाई िेि या कॉमनवेल्थ गेपस हों, मुझे गवड है 

तक मैं हरियाणा से आ ा ह ूँ, इन सभी िेिों में 50 प्रत श   क मेर्ल्स औि 25 प्रत श  कंतरं्जेंर् के रूप में देश 

को िपे्रजेंर् किने का अवसि हरियाणा के तििातड़यों को तमिा। इसतिए जब हम ओितपपक की बा  किें,  ो 
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जैसा तक मैंने कहा तक यह तबना हरियाणा की बा  तकये अधूिा होगा। ऐसा कौन-सा  तसस्र्म हरियाणा में बना, 

तजसकी वजह से आज ओितपपक में हरियाणा के तििाड़ी इ ना अच्छा कि पा िहे हैं, उसको जानना चातहए, 

क्या ऐसी बा ें हैं, तजन्हें देश के अन्य िाज्य िेकि जा सकें  क्योंतक िेि हमेशा िाजनीत  से ऊपि होना चातहए। 

उसमें अब क्या कतमयाूँ आ गई हैं, उनके बािे में भी ब ाना एक तजपमेदाि तवपक्ष के रूप में हमािा क डव्य है।  

 मेर्ल्स  भी आ सक े हैं, जब आप सही प्रत भा की िोज किें, प्रत भा को प्रोत्साहन दें, इंफ्रास्रक्चि 

दें। इंफ्रास्रक्चि के बाद जब कोई मेर्ि िेकि आए या न आए, कोई चोतर्ि हो जाए, वह मेहन  किे, िेतकन 

एक स् ि  क पहंुच जाए,  ो उसका भतवष्य सिुतक्ष  तकया जाए। तििातड़यों के मन से अपने भतवष्य की असिुक्षा 

तनकाि दी जाए। इन बा ों को ध्यान में िि े हुए, हरियाणा की पूवडव ी कांग्रेस की सिकाि ने वषड 2004-05 में 

िेि नीत  बनाई थी, तजसे ‘पदक िाओ औि पद पाओ’ की नीत  भी कहा गया। इसके  ीन पहिू थे। पहिा पहिू 

था तक चाहे आप तकसी स् ि  क पहंुचेंगे, चाहे िाष्रीय िेिों  क पहंुचें या अं िाडष्रीय स् ि के िेिों  क आप 

पहंुचेंग े ो आपके भतवष्य को सिुतक्ष  तकया जाएगा। इस नीत  के  ह  500 से ज्यादा अिग-अिग पदों पि 

तििातड़यों की तनयतुक्त हरियाणा सिकाि ने की। तजसमें र्ीएसपी िेवि पि चाहे अं िाडष्रीय पहिवान योगेश्वि 

दत्त हों, अं िाडष्रीय मकु्केबाज तबजेन्दि तसंह हों, अं िाडष्रीय पहिवान बबी ा िोगार् हों, इन सभी तििातड़यों 

को र्ीएसपी से िेकि अन्य पदों पि हरियाणा सिकाि द्वािा मौका तदया गया। दभुाडग्य की बा  है तक ‘पदक िाओ 

औि पद पाओ’ की जो नीत  थी, तजसमें तनयतुक्तयाूँ देने की नीत  थी, वह तपछिे 10 वषों से, जब भाजपा की 

सिकाि है, उसने इस नीत  पि िोक िगाने का काम तकया है।  

 आपको यह जानकि आियड होगा तक हमािी तििाड़ी बेर्ी साक्षी मतिक को आज  क हरियाणा में कोई 

तनयतुक्त नहीं तमिी है। तपछिे ओितपपक के हमाि ेतििाड़ी, मेर्ि तवजे ा ितव दतहया औि नीिज चोपड़ा को 

हरियाणा सिकाि द्वािा अभी  क कोई तनयतुक्त नहीं देने का काम तकया गया है।  

 सि, यह  ो र्ीएसपी औि अन्य पदों की बा  है, हरियाणा में ग्रपु-III औि ग्रपु-IV में भी 3 प्रत श  

तििाड़ी कोर्ा कांग्रेस की पूवडव ी सिकाि ने तकया था। उस िेि कोरे् को भी समाप्त किने का काम मौजूदा 

सिकाि ने हरियाणा के अन्दि तकया है। 

(1555/PC/NKL) 

 जो तििाड़ी र्ीएसपी बनाए गए थे, उन र्ीएसपी तििातड़यों को इन दस वषों में प्रमोशन  क नहीं दी 

गई है। अ : आज वे तििाड़ी धिने देने पि मजबूि हो िहे हैं।  

 इसके साथ-साथ जो कैश अवॉर्ड तमि ा था, आज हमाि ेतििाड़ी उस कैश अवॉर्ड  से भी महरूम हो 

गए हैं, जैसे सिकाि उनसे तकसी बा  का बदिा िे िही हो तक वे मैर्ि िेकि आए हैं। यहां  क तक वषड 2021 के 

बाद से अभी  क, आज ही दैतनक भास्कि में िबि आई है, मानो दैतनक भास्कि को प ा हो तक यह सिकाि 

तनयम 193 का तर्स्कशन िेकि आएगी। ‘िेिों के पदक तवजे ा कैश अवॉर्ड  से वंतच ’। वषड 2021 के बाद से 

कैश अवॉर्ड  तदए ही नहीं गए।  

 दूसिी ओि, नैशनि औि इंर्िनैशनि वािों को  ो आप अभी कह िहे हैं तक वंतच  ििा है, मगि देंगे। वे 

वषड 2021 से वंतच  हैं, िेतकन बातकयों को  ो आपने कैश अवॉर्ड देना बंद कि तदया? हमािी कांग्रेस की सिकाि 

के समय जूतनयि, सब-जूतनयि औि यूथ-गेपस में भी जो तििाड़ी मैर्ि िेकि आ े थे, उनको भी कैश आवॉर्ड  

तदया जा ा था।  

 सि, एक औि पहिू है। हमािी सिकाि के समय जो नीत  बनी थी, क्योंतक नीचे से प्रत भा को िोजने 

की बा  थी,  ो एक पॉतिसी बनी थी – ‘SPAT’, तजस वजह से हरियाणा के तििाड़ी आज इ ने आगे आए हैं। 

‘Sports and Physical Aptitude Test’, पहिी क्िास से स्पोर््डस औि तितिकि एतलर्र््यूर् रे्स्र् तकया 

जा ा था। जो दस प्रत श  बच्चे भागने, दौड़ने औि तितिकि एतलर्र््यूर् में अग्रणी आ े थे, उनको मातसक 
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पहिी प्रोत्साहन िातश दी जा ी थी। इसकी शुरूआ  हरियाणा में हुई थी। इस तसस्र्म से बहु  तििाड़ी आगे आ 

िहे थे।  

 जब भाजपा की सिकाि हरियाणा में आई,  ो ‘SPAT’ का नाम ‘SPEED’ में बदि तदया औि तिि 

‘SPEED’ पि भी स्पीर्-ब्रेकि िगाकि उसको समाप्त कि तदया। … (व्यवधान) इसके  ो कई ऐसे पहिू हैं, 

तजनका मैं उदाहिण दे ा ह ं। अगि एससी समाज से आने वािी हमािी कोई तििाड़ी बेर्ी अगि तर्तस्रक्र् या 

स्रे्र् िेवि पि पहंुच ी थी,  ो चािीस हजाि रुपए प्रत वषड की उसको प्रोत्साहन िातश तमि ी थी,  ातक एससी 

समाज से आने वािी बेतर्यों की िेिों में ज्यादा से ज्यादा भागीदािी बने। सिकाि ने आ े ही, वषड 2016 में 

भाजपा सिकाि ने एससी समाज की बेतर्यों को तमिने वािी इस प्रोत्साहन िातश को समाप्त किने का काम तकया। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : हुर््र्ा जी, आप तिि मझेु कहेंगे तक मैं र्ोक िहा ह ं, वीतर्यो चिाओगे। 

… (व्यवधान) 

श्री दीपेन्र ससहं हुड्डा (रोहतक) : सि, अगि हमािा अतधकाि ‘बोिना’ है,  ो आपका अतधकाि ‘र्ोकना’ है।… 

(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : यह हरियाणा की तवधान सभा नहीं है, यह संसद है। 

… (व्यवधान) 

श्री दीपेन्र ससहं हुड्डा (रोहतक) : सि, हरियाणा का स्पोर््डस तसस्र्म कैसे आगे जाए? जब देश में आधे मैर्ल्स 

हरियाणा के स्पोर््डस तसस्र्म से आ िहे हैं,  ो उस पि भी चचाड हो। इसके साथ-साथ मैं इन्फ्रास्रक्चि पि भी 

कहना चाह ंगा। हमाि ेसमय में हरियाणा में 232 िाजीव गांधी स्पोर््डस स्रे्तर्यपस बने थे औि छ: अं िाडष्रीय 

कॉपलिेक्स बने थे। इन स्रे्तर्यपस में नसडिीज औि कोचेज थे,  ातक हि ग्रामीण स्पोर््डस स्रे्तर्यम के अंदि तकसी 

न तकसी एक िेि की नसडिी बने औि उस पि हम ध्यान कें तर  कि पाए।ं 

 सि, मौजूदा सिकाि ने इन नसडिीज को तबिकुि ही नजिंदाज तकया औि तपछिे दस वषों में एक भी 

कोच की भ ी हरियाणा के अंदि नहीं हुई। स्रे्तर्यपस की ददुडशा भी हुई है। िोह क औि अंबािा के स्रे्तर्यपस 

की ददुडशा हुई है। अंबािा कैं र् में  ो एक ऐसा स्रे्तर्यम है, तजसमें तपछिे सा  वषों से कंस्रक्शन चि िही है। 

आज  क उसमें कंस्रक्शन ही पूिी नहीं हुई। ऐसी व्यवस्था आप हरियाणा के अंदि देि पा िहे हैं। 

 सि, मैं यह भी कहना चाह ंगा तक तििाड़ी का भतवष्य सिुतक्ष  तकया जाए, इन्फ्रास्रक्चि तिएर् तकया 

जाए, प्रत भाओ ंको आगे तनकािा जाए। इसके साथ-साथ एक बहु  बड़ी बा  हो ी है – सपमान। तििाड़ी को 

सपमान तमिे। अगि आज हमािे तििाड़ी दतुनया में जाकि अपने देश का झंर्ा उठाने के तिए दूसिे देशों के 

तििातड़यों से िड़ेंगे,  ो उन्हें अपने तसस्र्म से िड़ना न पड़े, उनको अपनी सिकाि से िड़ना न पड़े। … 

(व्यवधान) आप तवनेश िोगार् को क्या कहेंगे, जब हमािी बहन ओिंतपक में जाएगी? तक ने महीनों  क इन 

बेतर्यों को अपनी सिकाि औि तसस्र्म से िड़ना पड़ा? सुप्रीम कोर्ड ने कहा, उसके बाद एिआईआि हुई, नहीं 

 ो सिकाि ने एिआईआि भी नहीं की थी। वह बेतर्यों से छेड़छाड़ का मामिे में क्या कािण था, हमें नहीं प ा, 

क्योंतक एिआईआि नहीं की गई? क्या वे स्पोर््डस िेडे्रशन के अध्यक्ष थे या वे भाजपा के, सत्तारूढ़ दि के सांसद 

थे। … (व्यवधान) जो भी कािण िहा, इस  िह की बा  नहीं होनी चातहए।  

सि, तििातड़यों को सपमान तमिना चातहए। जब तििाड़ी मैर्ल्स िेकि आ े हैं, उन तििातड़यों के 

साथ िोर्ो तिंचवाने के तिए सिकाि के मंत्री एयिपोर्ड  पि पहंुच जा े हैं, िेतकन उन बेतर्यों के साथ अगि कुछ 

गि  हो गया औि एक नहीं, बतल्क छ: - छ: ओिंतपक तवजे ा बेतर्यां धिने पि बैठी हैं। जब वे मेर्ि जी कि 

आई थीं,  ो जो उनके साथ िोर्ो तिंचवा िहे थे, वहां जाकि तकसी ने उनकी बा   क नहीं सनुी। 
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(1600/CS/VR) 

… (व्यवधान) महोदय, मैं सवाल पूछना चाहता ह ूँ।… (व्यवधान) मैं सरकार से यह सवाल पूछना 

चाहता ह ूँ।… (व्यवधान) गंगा में मेडल बहाने की बात कही।… (व्यवधान) आप ओलम्पपक मेडल्स 

की बात कर रहे हैं।… (व्यवधान) आप ओलम्पपक खेलों में अपनी तैयारी की बात कर रहे हैं।… 

(व्यवधान) मगर जब म्खलाम्ियों ने यह कहा म्क हमार ेसाथ इस देश में अन्याय हो रहा है।… 

(व्यवधान) जब म्खलािी बेम्ियों ने कहा म्क हमार ेसाथ इस देश में अन्याय हो रहा है और हम इन 

मेडल्स को गंगा में बहा देंगे तो कम से कम खेल मंत्री जी का बयान आना चाम्हए था म्क नहीं, ये देश 

के म्लए मेडल्स लाए हैं, ये मेडल्स देश के म्लए आए हैं, इनको गंगा में नहीं बहाना है और आपको 

न्याय म्मलेगा।… (व्यवधान) न्याय म्मलेगा का बयान भी नहीं आया।… (व्यवधान) न्याय म्मलेगा का 

बयान भी आ जाता तो हम संतषु्ट हो जाते।… (व्यवधान) 

 महोदय, यह देश महाभारत का देश है। मैं स्वयं ऐसे प्रदेश से आया ह ूँ, जहाूँ कुरुक्षेत्र में 

महाभारत का यदु्ध लिा गया था। हमारी बहन, बेिी के मान-सपमान पर बात आयी तो देश में कुरुक्षेत्र 

में महाभारत का रण हुआ। मैं सरकार से यह पूछना चाहता ह ूँ।… (व्यवधान) 
 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, आप क्या कह रहे हैं? 
 

श्रम और रोजगार मतं्री; तथा युवक काययक्रम और खेल मतं्री (डॉ. मनसुख मांडववया) : कुरुक्षेत्र 

में… (व्यवधान) 
 

श्री दीपेन्द्र स िंह हुड्डा (रोहतक) : महोदय, मैं यह भी कहना चाहता ह ूँ और मैं उस समय सरकार 

की तरफ से म्दए गए बयान पढ़ रहा ह ूँ। सत्तारूढ़ दल के आरोपी एक सांसद का बयान आया म्क य े

मेडल तो आप इतने रुपये में बेच सकते हैं। आप ओलम्पपक मेडल्स की बात कर रहे हैं। आप 

ओलम्पपक मेडल की बात कर रहे हैं और आप इस देश में उनकी कीमत लगा रहे हैं आप ऐसे स्पोिट्स 

फेडरशेन चला रहे हैं। इस पर प्रश्न उठेंगे। हररयाणा के खेल मंत्री, जो स्वय ंपहले हॉकी के म्खलािी 

थे, हम उनका मान-सपमान करते हैं। वे म्खलािी हैं, वे हररयाणा की भाजपा सरकार में खेल मंत्री 

थे।… (व्यवधान) उनके ही महकमे की एक जूम्नयर कोच ने, एक हमारी अंतरा्ष्ट्रीय म्खलािी ने उन 

पर आरोप लगाया म्क खेल मंत्री ने उनके साथ दवु्य्वहार म्कया है।… (व्यवधान)  
 

डॉ. सिसिकान्द्त दुबे (गोड्डा) : महोदय, ये वहाूँ की बात यहाूँ नहीं कर सकते हैं।… (व्यवधान) 
 

श्री दीपेन्द्र स िंह हुड्डा (रोहतक) : उसके बाद भाजपा की तरफ से यह आया, जब हमने माूँग की 

म्क इन खेल मंत्री को हिाया जाए, इनको बखा्स्त म्कया जाए, तो यह कहा गया म्क ये खेल मंत्री 

रहेंगे, उनको मंत्री बनाए रखा और म्जस बेिी ने, मैं हररयाणा के खेल मंत्री की बात बता रहा ह ूँ।… 

(व्यवधान) म्जस बेिी ने उन खेल मंत्री पर आरोप लगाया था, उनकी एक भी बात नहीं सनुी गई।… 

(व्यवधान)  
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माननीय अध्यक्ष : एक म्मनि रूम्कए।  

 माननीय सदस्य, इस सदन के अंदर यह परपपरा रही है म्क हम यहाूँ म्कसी राज्य की म्वधान 

सभा की चचा् न करें और अन्य सदन की चचा् न करें। आप वररष्ठ सदस्य हैं।  
 

श्री दीपेन्द्र स िंह हुड्डा (रोहतक) : सर, मैं खेल मंत्रालय, भारत सरकार और ओलम्पपक्स के 

मेडम्लस्िटस की बात कर रहा ह ूँ। खैर आपने जो बात कही है, मैं उस बात पर आग ेबढ़ते हुए कहना 

चाहता ह ूँ म्क मेरा संदभ् यह है म्क म्खलाम्ियों को मान-सपमान, उम्चत प्रोत्साहन, प्रम्तभा की खोज 

के साथ-साथ उनके भम्वष्ट्य की सरुक्षा संबंधी नीम्त बनने की जब तक बात नहीं होगी, क्यूूँ हररयाणा 

आज देश के आधे से ज्यादा मेडल्स लेकर आ रहा है? हर खेलों में, म्पछले 10 वर्् से नहीं, वर्् 

2008 के बाद से, जो मैंने आपको बताया है। यह तो ररकॉड् की बात है, आप झठुला नहीं सकते हैं 

म्क वर्् 2008 के ओलम्पपक में म्कतने मेडल्स आए, वर्् 2012 के ओलम्पपक्स में म्कतने मेडल्स 

आए, तो हररयाणा के म्खलािी क्यों मेडल्स ला रहे हैं, तो कुछ न कुछ उस नीम्त में अच्छी बात होगी। 

आप उसे समझें, उसे अपनाए,ं हमें खशुी होगी। आपने कुछ अच्छा काय् म्कया, हम भी उसकी 

सराहना करेंगे, क्योंम्क खेल और म्खलािी हर तरह की राजनीम्त से ऊपर होने चाम्हए। आज द:ुख 

होता है, म्जस हररयाणा में नारा था, जय जवान, जय म्कसान, जय पहलवान, जय नौजवान, जय 

संम्वधान का नारा हम देते थे, उस हररयाणा के नौजवान सैम्नक बनकर भारतवर्् का झंडा सीमा पर 

ऊूँ चा करने की बात करते थे, वहाूँ पर आम्ननवीर योजना ले आए और म्खलािी बनकर दमु्नया के 

पोम्डयम पर जाकर राष्ट्र गान बजवाकर झंडा ऊूँ चा करने की बात करते थे, आज वह हररयाणा, जो 

खेलों में नंबर एक था, आज वह नशे में नंबर एक बन गया है। हमें इस बात की बहुत ही पीिा है।… 

(व्यवधान) आज हररयाणा में हम म्नराशा के साथ इस सरकार का खेलों के प्रम्त रवैया देख रहे हैं।… 

(व्यवधान) ओलम्पपक खेलों की तैयारी पर जो यह चचा् की गई है, अच्छा होता म्क यह चचा् एक 

साल पहल ेआती।… (व्यवधान) सर, इनको क्या तकलीफ है?… (व्यवधान) मैंने ऐसा क्या गलत 

कहा है?… (व्यवधान) सर, मैंने ऐसा क्या गलत कहा है?… (व्यवधान) हमने ऐसा कुछ गलत नहीं 

कहा है, म्जससे म्कसी को तकलीफ हो।… (व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष : इन्होंने केवल इतना ही कहा है म्क इनको ऐसा लगता है। 

… (व्यवधान) 

श्री दीपेन्द्र स िंह हुड्डा (रोहतक) : सर, हमें ऐसा लगता है।… (व्यवधान) सर, यही बात है।… 

(व्यवधान)  

 (1605/IND/SAN) 

 अध्यक्ष जी, हमें ऐसा लगता है म्क अगर कोई आरोपी भाजपा का सांसद या भाजपा का 

केम्बनेि मंत्री हो, तो भाजपा को उसके पक्ष में नहीं आना चाम्हए। पूरी पािी उसके पक्ष में आकर खिी 

हो जाए, इस बात से हमें तकलीफ है। सत्तारूढ़ दल को उसके पक्ष में नहीं आना चाम्हए। पूरी पािी  

को उनके पक्ष में नहीं आना चाम्हए। हमारा यह संदभ् है म्क म्कसी ने यम्द म्खलाम्ियों का शोर्ण म्कया 

है, तो वह अपराध है। उस अपराधी को कानून का सामना करना चाम्हए। आप म्खलाम्ियों का मान 

सपमान कीम्जए। एक कहावत थी ‘पढ़ोगे म्लखोगे तो बनोगे नवाब, खेलोग ेकूदोगे तो होगे खराब।’ 
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हररयाणा की पूव्वती हुडट  डा सरकार ने उस कहावत को बदल कर म्दखा म्दया ‘पढ़ोगे म्लखोगे तो 

बनोग ेनवाब, मगर खेलोगे कूदोग ेतो भी बनोगे लाजवाब।’ आपने उस कहावत का दूसरा अथ् कर 

म्दया ‘खेलोगे कूदोगे तो बीजेपी की सरकार हो जाएगी नाराज।’ दोबारा से ‘खेलोगे कूदोगे तो होगे 

लाजवाब’ इस कहावत की तरफ कदम बढ़ाए।ं हम एक-एक कदम पर आपका साथ देंगे। 

(इम्त) 

 

माननीय अध्यक्ष : संसदीय काय् मंत्री जी। 

ससंदीय कायय मतं्री; तथा अल्पसखं्यक कायय मतं्री (श्री वकरने ररवजजू) : अध्यक्ष जी, दीपेन्र हुडट  डा 

जी ने बहुत जोशीला भार्ण म्दया है, मझेु अच्छा लगा। खेल मंत्री जी इसका जवाब देंग ेलेम्कन मैं यह 

कहना चाहता ह  ं म्क म्जन माननीय सदस्यों ने चचा् में म्हस्सा म्लया है, वे सदन में जरूर बैठे रहें 

क्योंम्क म्पछले दस सालों मे स्पोिट्स के क्षेत्र में जो काम हुए हैं, उनके बार ेमें आप जान पाएगंे। मेरा 

एक्सपीररएसं रहा है म्क माननीय सदस्य एम्लगेशन लगाकर सदन से चले जाते हैं। मोदी सरकार ने 

खेलों के संबंध में म्कतना ज्यादा काम म्कया है, उसके बार ेमें आप जरूर सनुें। म्खलाम्ियों के म्लए 

और खेलों के म्लए मोदी जी ने म्कतना म्कया है, वह म्खलाम्ियों से सनुना चाम्हए। आप फेडरशेन की 

लिाई के बार ेमें सदन में चचा् मत कीम्जए। आप सदन में ओलम्पपक खेलों की तैयाररयों के बार ेमें 

बात कीम्जए। खेल संघ में पाम्लम्िक्स होनी ही है, क्योंम्क चनुाव करके ही आप उसमें पे्रम्जडेंि या 

सैके्रिरी बन सकते हैं। जब म्कसी भी फेडरशेन में चुनाव के माध्यम से प्रम्जडेंि और सैके्रिरी बनते 

हैं तो वहां दो भाग होते ही हैं। आप वहां की पॉम्लम्िक्स को यहां लेकर मत आइए। आपने फेडरशेन 

पॉम्लम्िक्स को यहां म्मक्स म्कया है जबम्क यहां ओलम्पपक्स की तैयारी पर चचा् हो रही है। खेल 

और म्खलाम्ियों के म्लए नरने्र मोदी जी ने जो म्कया है, वह 75 साल में म्कसी सरकार ने नहीं म्कया 

है। आप यहां राजनीम्तक भार्ण मत दीम्जए।… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : दादा आप क्या बोल रहे हैं? 

प्रो.  ौगत राय (दम दम) : अध्यक्ष जी, अनरुाग ठाकुर जी ने अच्छा काम म्कया। म्फर उन्हें भी ड्रॉप 

म्कया गया। सरकार स्पोिट्स के बार ेमें क्या कर रही है? अनरुाग जी को म्मम्नस्िर रखना चाम्हए 

था।… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री नीरज मौय्। 
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1608 बजे 

श्री िीरज मौयय (आिंवला) : अध्यक्ष जी, ओलम्पपक खेलों की तैयारी की चचा् में आपने मझेु बोलने 

का अवसर म्दया, इसके म्लए मैं आपका आभारी ह ं। 

1608 बजे    (श्री पी. सी. मोहन पीठासीन हुए) 

 सभापम्त जी, हमार े देश के जो म्खलािी ओलम्पपक्स में शाम्मल होने जा रहे हैं, मैं सबसे 

पहले उन्हें अपनी ओर से तथा अपने क्षेत्र की तरफ से शभुकामनाए ंदेता ह ं। इस बार भारत पहले के 

सार ेररकाड् तोिकर मैडल्स लाए, ऐसी हमारी शभुकामना और इच्छा है। ओलम्पपक खेलों की तैयारी 

पर आज जो चचा् सदन में हो रही है, चंूम्क 2024 का ओलम्पपक्स जलुाई और अगस्त में होने जा 

रहा है। आज खेलों की, म्खलाम्ियों की जो हालत है, उसके बार ेमें जरूर आज यहां सदन में चचा् 

हो रही है। मैं अपनी कुछ बातें इस संबंध में रखूंगा। 

 सभापम्त जी, हमार े देश में जहां 140 करोि लोग रहते हैं, इस ओलम्पपक्स में मात्र 117 

म्खलािी जा रहे हैं। वर्् 2020 के जापान के ओलम्पपक्स में हमार े120 म्खलािी गए थे। इसमें जरूर 

म्चंतन होना चाम्हए म्क यह संख्या क्यों घिी है। वर्् 1900 में पहली बार भारत ने इन खेलों में भाग 

म्लया और आज तक मात्र 35 मेडल्स भारत को आए हैं। हम लोग ग्रामीण पररवेश से आते हैं और 

अगर ओलम्पपक्स की तैयारी को लेकर देखा जाए तो गांवों में सरकार के द्वारा कोई ऐसा अवेयरनेंस 

का काय्क्रम नहीं चलाया जाता, म्जससे गांवों के नौजवान भाग ले सकें । 

(1610/GG/SNT)  

जहां ग्रामीण अंचलों में कहीं थोिे-बहुत स्िेम्डयम भी बनाए गए हैं तो उन स्िेम्डयमों में ऐसी 

कोई समु्वधा नहीं है, जहां पर हमार ेबच्चे खेलों की तैयारी कर सकें , ओलंम्पक्स में जाने की तैयारी 

कर सकें । 

 आज यहां पर बात आई म्क बजि बढ़ाया गया है। माननीय संजय जी कह रहे थे म्क जब 

म्खलािी मेडल जीत कर वापस देश आते हैं, तब प्रधान मंत्री जी उनसे चचा् करते हैं। मैं कहना चाहता 

ह ूं म्क जब म्खलािी संकि में थे, जब म्खलाम्ियों पर संकि था, मझेु लगता है म्क तब भी उनको बलुा 

कर चचा् करनी चाम्हए थी, लेम्कन तब उनसे चचा् नहीं की गई। 

 माननीय अम्धष्ठाता महोदय, हम उत्तर प्रदेश से आए हैं। उत्तर प्रदेश में आज भी 80% लोग 

गांवों में रहते हैं। हम प्राइमरी स्कूल से पढ़े हुए हैं। पहल ेप्राइमरी स्कूलों में पीिी होती थी, दौि लगाई 

जाती थी, खेल होते थे। वहीं, आज बहुत ही खराब म्स्थम्त है। सरकार को इस ओर ज़रूर म्चंता 

करनी चाम्हए। क्योंम्क  जब तक बच्चे खेल-कूद कर खलेों में आग ेनहीं आएगंे, तब तक देश आगे नहीं 

बढ़ सकता है। अगर प्राइमरी स्कूलों से ही यह तैयारी शरुू करवाई जाए, तो मैं समझता ह ूं म्क  भारत 

हर ओलंम्पक में पहले नंबर पर आएगा, जबम्क म्पछली बार हम मात्र 48वें नंबर पर थे। 

 माननीय अम्धष्ठाता महोदय, वर्् 2024 का यह जो ओलंम्पक्स होने जा रहा है, इसको ले कर 

तैयारी के बार ेमें उधर से जो बातें बताई गई हैं या बताई जा रही हैं, हम लोग उनको सनु ही सकते 

हैं। अगर इस म्वर्य पर सदन में चचा् होनी थी तो हम लोगों को पहले अवसर म्दया जाता, ताम्क हम 

लोग और तैयारी कर के आते और जो हमार ेम्खलािी भी यहां की बात को सनु रहे होंगे, उन तक 
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पूर ेसदन का सझुाव पहंुचता और वे और ज्यादा मेहनत करते। इसम्लए मैं आपके माध्यम से सरकार 

से यही आग्रह करंूगा म्क 140 करोि की जनसंख्या वाले देश में और म्खलािी कैसे म्नकलें, इस पर 

सरकार काय् कर।े साथ ही, खेलों में जो राजनीम्त घुस रही है, उसको भी खेलों से दूर म्कया जाए। 

अगर खेलों से राजनीम्त को दूर नहीं म्कया जाएगा तो जो जंतर-मंतर पर हुआ है, मझेु लगता है म्क  

यही होता रहेगा। इस पर सरकार को गंभीरता से म्वचार करना चाम्हए म्क खेलों में राजनीम्त म्कसी 

भी सूरत में बदा्श्त न की जाए। आज बहुत सार ेऐसे लोग, जो खेल के बार ेमें नहीं जानते हैं, लेम्कन 

उन खेलों के फेडरशेन में बैठे हुए हैं, उन खेलों के अध्यक्ष बने हुए हैं। अगर अध्यक्षता भी म्कसी को 

देनी है, म्कसी को इसमें लाना है, तो उस क्षेत्र के लोगों को ही वहां मौका म्दया जाएगा। मैं समझता ह ूं 

म्क इससे हमार ेदेश के खेलों में सधुार हो सकता है।  

 माननीय सभापम्त महोदय, हम इस बार ओलंम्पक खेलों में 117 म्खलािी भेज रहे हैं। इस 

बार ेमें भी कोई योजना होनी चाम्हए म्क हम और प्रम्तभाओ ंको कैसे आगे लाए।ं हमार ेयहां प्रम्तभाओ ं

की कमी नहीं है, लेम्कन मैं देखता ह ूं म्क लोगों को अवसर नहीं म्मलता। अवसर इसम्लए नहीं म्मलता, 

क्योंम्क हर जगह पर राजनीम्त घसुी हुई है। जब राजनीम्त घसुी होगी तो लोगों के पास इतनी म्सफाररश 

नहीं है, जो लोग गांवों में रहते हैं, भोल-ेभाले लोग हैं, उनके पास इतनी क्षमता नहीं है म्क व ेकैसे वहां 

तक पहंुचे। इसम्लए इस पर बल देते हुए म्क आने वाले समय में सरकार खेलों में, चाहे कोई फेडरशेन 

हो, चाहे कोई अन्य संस्थान हो, वहां पर अगर उसी क्षेत्र के लोगों को म्बठाया जाए, तो मैं समझता ह ूं 

म्क  भारत हर ओलंम्पक खेलों में नंबर एक आएगा और जो भी अंतरा्ष्ट्रीय खेल होंगे, उनमें भारत 

आगे म्नकलेगा, ऐसा मेरा मानना है। 

 माननीय सभापम्त जी, मैं म्खलाम्ियों को शभुकामनाए ंदेते हुए सरकार से यह उपमीद करता 

ह ूं, अपेक्षा करता ह ू ंम्क हमार ेजो म्खलािी वहां पर जा रहे हैं, उनको हर तरह की समु्वधा दी जाए, 

उनका हर तरह से ध्यान रखा जाए। उनका मनोबल यह सदन भी बढ़ाए म्क इस बार सात मडेलों का 

ररकॉड् तोि कर हमको 70 मेडल्स लाने हैं। हमको यह काम करने की आवश्यता है, क्योंम्क चार 

म्दनों में इससे ज्यादा कुछ हो नहीं सकता है।   

(1615/MY/AK) 

 मझेु जानकारी म्मली है म्क इस ओलंम्पक में लगभग 329 मेडल्स हैं। इन 329 मेडल्स में से 

अगर 70 मेडल्स भी भारत लाएगा तो हम सब लोग बहुत गौरवाम्न्वत महसूस करेंगे। इन्हीं 

शभुकामनाओ ंके साथ, इन्हीं उपमीदों के साथ मैं पनु: भारत के म्खलाम्ियों को शभुकामना देता ह ं। 

मैं उनको अम्ग्रम बधाई देता ह  ंम्क वे हमार ेदेश का नाम रोशन करेंगे।  

 महोदय, मैं आपका आभार प्रकि करता ह ं म्क आपने मझेु ओलंम्पक्स जैसे महत्वपूण् म्वर्य 

पर बोलने का अवसर म्दया। आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। 

(इम्त) 
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1615 बजे 

श्री कीसतय आज़ाद (बर्यमाि-दुगायपुर) : धन्यवाद सभापम्त जी। खेल और म्खलािी की कोई जाम्त 

नहीं होती, न उसका कोई मजहब होता है। राजनीम्तक पाम्ि्याूँ खेल को शायद उतना महत्व नहीं 

देती, म्जतना देना चाम्हए, लेम्कन मैं पम्िम बंगाल के अपने मखु्यमंत्री का सहृदय धन्यवाद करना 

चाह ंगा। कला, खेल, संगीत सम्हत सब क्षेत्रों से आपको इस संसद के अंदर व्यम्ि म्मलेंगे, जो अपने 

क्षेत्र की आवाज को उठा सकते हैं। मैं अपनी ओर से अपनी मखु्यमंत्री ममता बंदोपाध्याय जी का 

बहुत धन्यवाद करता ह ं म्क उन्होंने सभी क्षेत्रों से लोगों को पाम्ल्यामेंि में बलुाकर उनकी आवाज 

उठाने का अवसर म्दया। 

 सभापम्त जी, चंूम्क खेल और म्खलािी की कोई जाम्त और मजहब नहीं होती है, इसम्लए 

राजनीम्तक लोग भी इसको ज्यादा गंभीरता से नहीं लेते हैं। संजय जयसवाल जी अभी हैं या चल े

गए?… (व्यवधान) वह चले गए। वह बोल रहे थे म्क जब हम तैयारी की बात करेंगे तो म्वपक्ष को दद् 

होगा। मझेु मालूम नहीं म्क उनको या उनकी पािी को तब दद् हुआ था, जब हमारी मम्हला कुश्ती की 

बेम्ियों और बहनों के साथ अत्याचार हुआ था और व ेत्राम्हमाम-त्राम्हमाम कर रही थीं। तब म्कसी की 

आवाज नहीं उठी थी।  

 मझेु याद है, जब मैं छोिा था। मैं भी भारत के म्लए म्क्रकेि खेला ह ं। हमने वर्् 1983 में म्वश्व 

कप जीता। हमार ेसाथ यसुफु पठान बैठे हुए है, जो वर्् 2012 में म्वश्व कप भारत के म्लए जीते। 

फुिबॉल के हमार ेकप्तान प्रसून्न बनजी सर बैठे है। इनको पदमश्री भी म्मला हुआ है। मझेु भी याद है, 

जब मैं छोिा था और उस समय म्क्रकेि में पैसा नहीं था। हम लोग रेन के थड् क्लास बोगी में जाया 

करते थे। सामान िॉयलेि में पिा हुआ होता था। इसी तरह से हम लोग बैठे रहते थे और खेलने के 

म्लए जाते थे। स्कूल गेम फेडरशेन ऑफ इंम्डया तो शायद अपना ही है, म्करने ररम्जजू जी मंत्री रहे 

हुए हैं। वही एसजीएफआई हमें ले जाया करती थी। 

 सभापम्त महोदय, आज भी वही पररम्स्थम्त हमार ेएथलीिटस की है, म्क्रकेि की तो नहीं, 

लेम्कन हमार ेएथलीिटस की है। आज भी हमार ेजो म्खलािी हैं, उनकी यही हालत है।  व ेजनरल बोगी 

में जाते हैं, िॉयलेि के सामने बैठते हैं और िॉयलेि में उनका सामान होता है। जब व ेखेलने के जाते 

हैं तो उबि-खाबि मैदानों पर खेलते हैं। उनको खाने के म्लए ढंग से कुछ भी नहीं म्मलता है। वे 

डॉरमेरी में रहते हैं और िॉयलेि के सामने उनका खाना बनता है। यह मैं नहीं कहता ह ं, बम्ल्क यह 

िेलीम्वजन पर एक बार नहीं, अनेकों बार देखा गया है। हम बात करते हैं म्क हमारी म्प्र पेयड्नेस क्या 

है! अगर आपको ओलंम्पक्स की तैयारी की बात करनी है तो वर्् 2028 की तैयारी अभी करनी 

चाम्हए, न म्क जब आपकी िीम चली गई हो। ओलंम्पक्स की तैयारी और खेल के बार ेमें लोग समझते 

हैं म्क खेल ऐसे ही है। जब से िेलीम्वजन पर यह खेल आना शरुू हुआ है और 30 कैमरों से म्क्रकेि 

को अलग-अलग एगंल्स से म्दखाया जाता है, लोग मझेु म्सखाने लगे हैं म्क म्क्रकेि कैसे खेला जाता 

है। उनको मालूम नहीं म्क जब थॉमसन 100 की स्पीड पर गेंद करता था, सनुील गवास्कर सामने 

होता था, जब सम्चन तेंदलुकर एक तरफ हो और बे्रिटली दूसरी तरफ हो तो प्वाइंि 42 सेकें डटस गेंद  
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को म्नकलने में, बल्लेबाज तक पहंुचने में और प्वाइंि 38 सेकें डटस बल्लेबाज को तय करने में म्क मैं 

फं्रि फूि पर जाऊं, बैक फूि पर जाऊं, हुक करंू, कि करंू, पलु करंू, क्या करंू, लेम्कन लोग हमको 

म्सखाते हैं। यानी यह बॉल छुट्टी और यह बैिसमैन के पास आई, बस यही समय है। इन दो चिुम्कयों 

के बीच का खेल है। उसको संभवत: लोग समझेंगे नहीं, बहुत आसानी से लेते हैं म्क यह हमार े

प्रधानमंत्री जी ने म्कया। मझेु बिी खशुी है म्क जब कुश्ती की हमारी मम्हला म्खलािी आई थी तो 

प्रधानमंत्री जी ने उनका स्वागत म्कया था, सपमान म्कया था। बहुत प्रसन्नता हुई थी, जब वह उनके 

साथ खा रहे थे। लेम्कन, तब दखु हुआ था, जब उन मम्हला म्खलाम्ियों के साथ अत्याचार हुआ था, 

तब उन्होंने मौन व्रत धारण करके रखा था। हम अपनी मम्हलाओ ंके म्लए बोलते हैं म्क बेिी बचाओ 

– बेिी पढ़ाओ। हमारी बेम्ियाूँ जो बाहर से स्वण् और दूसर ेपदक लेकर आती हैं, यह सदन के म्लए 

शम् की बात है म्क यम्द हम उनको अपनी तरफ से संरक्षण नहीं दे सकते हैं तो यह बिे खेद की बात 

है। आज बात करते हैं म्क हमने नीरज चोपिा को भेजा। मैं यह जानना चाहता ह ं म्क जब तक नीरज 

चोपिा ने भल्ला फें कने (जैवलीन) में स्वण् पदक नहीं जीता था, तब तक उसके म्लए सरकार ने क्या 

म्कया था। 

(1620/CP/UB)  

अम्भनव म्बंरा, म्जन्होंने पहला स्वण् पदक शूम्िंग के अंदर जीता, उसके पहले सरकार ने 

उनके म्लए क्या म्कया था या एसोम्सएशन फेडरशेन ने उनके म्लए क्या म्कया था? कण्म मल्लेश्वरी, 

म्जनका नाम िीम से हिा म्दया गया था, मैं उस समय पहली बार सांसद बनकर वर्् 1999 में 

पाम्ल्यामेंि में आया था, यह वर्् 2002 की बात है, तब उनको म्नकाल म्दया गया था। जब वे वापस 

आई,ं तो उन्होंने उस समय कांस्य पदक जीता। सभी को बिी प्रसन्नता हुई। म्कसी ने उनका नाम 

नहीं सनुा था, तब उनको खूब अलग-अलग उपहार म्मल ेथे।  

 मैं सरकार से यह जानना चाहता ह ं म्क ओलम्पपक्स में, एम्शयन गेपस में, वल्ड् चैम्पपयनम्शप 

में भेजने से पहले आप उनके म्लए क्या करते हैं? जीत के आने के बाद तो आप न जाने क्या-क्या 

चीजें उनको देते हैं, जो उन्हें म्मलनी भी चाम्हए। मैं यह जानना चाहता ह ं म्क एक अच्छा म्खलािी, 

जैसे अम्भनव म्बंरा बनाने के म्लए, नीरज चोपिा बनाने के म्लए, पी.वी.म्संध ुबनाने के म्लए, साइना 

नेहवाल बनाने के म्लए, साम्नया म्मजा् बनाने के म्लए सरकार ने क्या-क्या म्कया? सरकार को यह 

जवाब देना चाम्हए म्क कौन सी म्प्रपेयड्नेस है? आज एक बार कोई व्यम्ि, कोई लिका या लिकी, 

हमार ेदेश की बेिी या बेिा अच्छा करके जब बाहर से आता है तो आप सब कुछ देने के म्लए तैयार 

हो जाते हैं। लेम्कन, कैसे वह अच्छा बनकर आगे बढ़े, इसके म्लए आप क्या करते हैं? साई में, भारतीय 

खेल प्राम्धकरण में कहां हैं कोचेज़, कहां हैं प्रम्शक्षक? आपने खेलो इंम्डया शरुू म्कया, यह बहुत 

प्रसन्नता की बात है। जो भी आए, वह इसमें खेल सकता है। जो भी खेलने आएगंे, उनमें एकलव्य की 

प्रम्तभा की तलाश कौन करगेा? क्या इसके म्लए कोई व्यवस्था है? इसकी व्यवस्था नहीं होती है। 

इसकी व्यवस्था इसम्लए नहीं होती, क्योंम्क वहां 70 प्रम्तशत से अम्धक जगह प्रम्शक्षकों की खाली 

पिी हुई हैं।  
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मझेु याद है, मैं जब नेशनल इंस्िीिट यूि ऑफ स्पोिट्स में जाता था, एक नेशनल इंस्िीिट यूि 

ऑफ स्पोिट्स पम्ियाला था, जहां पर कोचेज़ तैयार म्कए जाते थे। इस नेशनल स्िेम्डयम के अंदर 

म्क्रकेि, हॉकी, फुिबाल, बॉस्केिबॉल, बैडम्मंडन, सभी खेल खेले जाते थे और सभी के प्रम्शक्षक 

होते थे। हम लोगों को प्रम्शक्षण म्मलता था। हम लोग वहां सीखते थे और सीखने के बाद आगे खेलते 

थे। आज वह पररस्थम्त कहां है?  

मैं अम्धक बातों को न कहते हुए, अपनी बात जल्दी समाप्त करंुगा। अभी ररजीजू जी ने कहा 

म्क खेल संघ वाले हैं, वे आपस में चनुाव लिते हैं, तो उनकी आपस में लिाई तो होगी ही। आप यहां 

खाक मारने के म्लए बैठे हैं, स्पोिट्स म्मम्नस्री म्कसम्लए बैठी हुई है? यम्द आप उन लिाइयों को 

सधुार करके जो प्रम्तभावान लोग हैं, उनको आप आगे नहीं भेज सकते, तो म्फर आपका फायदा क्या 

है? ऐसी बातें कहते हुए आदमी को जरा सोच लेना चाम्हए।  

याद रम्खए, हर एक व्यम्ि में एक म्खलािी रहा है। बचपन से जब बिे हुए हैं तो हमने कोई न 

कोई खेल खेला है, चाहे गलु्ली-डंडा खेला है, चाहे खो-खो खेला है, चाहे हॉकी खेला है, हमने कोई 

न कोई खेल खेला है। … (व्यवधान) हम सभी के अंदर एक म्खलािी का म्दल होता है। एक म्खलािी 

के म्दल में यह बात होती है म्क वह खेल और खेल की भावना को साथ में रखता है। वह जाम्त और 

मजहब की बात नहीं करता है। ये लोग बेिी बचाने वाली बात करेंगे, म्जन्होंने सीता मां का आज तक 

कोई भी सपमान नहीं म्कया। जो कभी सीता-राम नहीं बोलते, वे बेिी का सपमान करेंगे। ऐसी अपेक्षा 

मैं इनसे नहीं रखता।  

मैं आशा करता ह ं म्क अगले सत्र में वर्् 2028 में ओलम्पपक् स में क्या करेंगे, उसकी तैयारी 

के बार ेमें यहां आकर बताएगंे, तब मैं समझंूगा। हालांम्क य ेतब तक रहेंगे या नहीं रहेंगे, इनकी हालत 

दमु्नया जानती है। साथ में ललन जी बैठे हुए हैं, इन्होंने म्डमांड कर दी है। दकुान के बाहर नाम म्लखने 

की जो बात आ रही है, इसके म्लए म्डमांड चालू कर दी है म्क इसे हिाओ। मैं एक बार पनु: धन्यवाद 

देता ह  ंम्क आपने मझेु बोलने का अवसर म्दया। 

(इम्त )   
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1624 hours 

SHRI D. M. KATHIR ANAND (VELLORE): Sir, the modern Olympic Games are 

leading international sports events featuring summer and winter sports 

competitions in which thousands of athletes from around the world participate. 

India has the world’s largest population which is one-sixth of the global 

population and India is the 9th largest economy. We also have the biggest 

democratic existence. The question arises, despite having a population of over 

a billion, why India lags behind in the race of Olympic glory. 

(1625/SRG/NK) 

Every self-respecting Indian knows that India's strike rate at the Olympics 

has been less than encouraging.  

After a century since its first participation in Olympics, India, a nation with 

a population of 1.3 billion has merely 28 medals to its name. The United States 

of America, on the other hand, leads the medal tally with 2,522 medals. This 

clearly is not the case of population of a country which can be said is directly 

proportional to the number of medals.  

India has managed to put a man in space, led many scientific discoveries, 

forced the world to acknowledge India's stride in the field of defence and science 

& technology. Indian cricket team is considered to be one of the world's best 

teams. Why are we not able to bring the same dedication and integrity to sports 

in general and the Olympic Games in particular? In fact, being the second most 

populous and the most democratic country in the world hinders our attempts to 

harvest a rich haul of medals at the Olympics. 

Now let me discuss this in detail.  Where does India lack in the Olympic 

competition? We give a lot of importance to cricket. We, as a country, are 

obsessed with a singular sport and that is cricket. It is only during major events 

like Olympics when other sports are given a part of the limelight and fan 

cheering. For the rest of the year, we stay ignorant of who's who of other sports. 

They are promoted less and there are fewer sponsors for the other sports. There 

are even less fans hooting and cheering them to do better.  
 

Sir, we do lack proper infrastructure, and sports infrastructure in particular, 

for training and practice sessions of athletes that could make them more 

competent and well equipped to deal with world class competitors. It would have  
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been far better if our athletes could get access to better infrastructure and get to 

play all across the country to stay practised.  

 Heads of sports organizations are simply people favoured by the Ruling 

Party. They have no idea of the sports or their necessities and have chosen to 

leave the people who are serious about sports.  

There is lack of encouragement. Right from the very beginning, youth in 

India are discouraged from pursuing a career in sports. Our parents are 

obsessed with the likes of medical and engineering education. And for girls, the 

scenario is even worse with the list of drawbacks and hindrances they have to 

face before they could persuade their parents to allow them to play. Most of them 

are forced to quit sports in order to do something that would give them better job 

security.  

Sir, athletes do not receive proper funding to meet their needs. Sportsmen 

do not have constant source of income and no help is given by the Government 

in their early stages of training. Some researches prove that the athletes of the 

leading nations are genetically and physically fitter than our people. They get 

proper nutrition that is required for a sportsperson with all the necessary 

elements while our athletes rely on their own little efforts to stay strong and fit. 

 Sir, poor administration is also another reason. No proper governing of 

administrative issues is the prime concern with Indian sports. Non-involvement 

of ex-sportsmen in administrative staff is also a major reason why India lacks in 

this sector. Our economy has been prospering and allotment of funds to different 

fields of development has been improving with each year's budget. However, 

there is still relatively very less allotment of funds for sports given the sheer 

number of youths who are willing to take up sports seriously. We have got IITs 

and IIMs, but when will we get a dedicated sports university? 

We, as a nation are corrupt to the core regarding sports. Corruption in 

sports ensures that affluent candidates score over talented candidates and that 

is what refuses to recognize dedicated and talented sportsmen from smaller 

cities.  

Now, I will list out the improvements required that can be done to put our 

India on the top edge of the Olympic awards. Khelo India Youth Games, held 

annually in January or February, are the national level multidisciplinary  

 



22.07.2024             RJN            Uncorrected / Not for publication   355 

 

 
 

grassroots games in India held for two categories, namely under-17 years school 

students and under-21 college students. Every year nearly about 1,000 kids are 

given scholarship from Rs. 5,00,000 to Rs. 8,00,000 which is not sufficient.  

(1630/RCP/SK) 

India, being a developing country, cannot invest a major part of its 

economy in sports. India has a huge number of industrialists and businessmen 

who can easily take up responsibilities to encourage these talented athletes.  We 

see a lot of marriages and public events sponsored by great business people.  

We have business magnates in India.  But when it comes to sports, the 

sponsorship is lacking.   

There is another big reason why our sportsmen are not achieving.  It is 

because of criticism.  There is a lot of criticism about the performance of Indian 

athletes over the years. This decreases their morale. The point is that if we 

cannot support them, let us not criticize them. You do not know their stories, 

their food facility, coaching, support and money.  Still, they made it to the 

Olympics to compete with the ones who were trained, supported and recognized 

well by their respective country or the Government. 

We might have a lot of Dhonis, but it is difficult to find more Mary Koms 

and Sania Nehwals owing to the gender discrimination that has paved its way 

into sports. Sports and women are the two opposite ends of a pole. The society 

does not encourage girls to be an active part of sports.  Moreover, they are 

considered to be delicate creatures and their potential in sports is questioned. 

This should be stopped. There should be special policies to encourage 

participation of women in sports. 

We are lacking in having transparency in the system.  The selection 

process of players and Board members needs to be more transparent. The head 

post of sports-governing body should be given to an ex-sportsman. This will 

create job opportunities for sportsmen as well. Players should be only judged 

upon their performance and not on any other factors.  More than the nation, the 

States have to participate a lot in development of the sports. 

In Tamil Nadu, our Sports Minister Shri Udhayanidhi has been a favourite 

Minister among the youth in Tamil Nadu.  He has been promoting all the games  
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in Tamil Nadu.  He hosted Khelo India Youth Games which brought great joy to 

Tamil Nadu.  He hosted a number of national and international sporting events 

since 2021, including the 44th Chess Olympiad, the Squash World Cup 2023 and 

the Chennai Open Challenger.   

The Tamil Nadu Government is also planning to construct six stadiums 

for para-athletes, which is happening for the first time in the country.  Setting up 

of Olympic academies in Chennai, Tiruchi, Madurai and Nilgiris, and the 

establishment of the Tamil Nadu Sports Science Centre at Jawaharlal Nehru 

Stadium in Chennai are among the effective measures being taken by the 

Government to improve sports in the State. Tamil Nadu’s traditional sport of 

Silambam has also been included and taken up by the Government, which is a 

welcome initiative.  

Our Sports Minister Shri Udhayanidhi has also hosted the Chess 

Olympiad which has triggered a lot of youth and they have all started practising 

chess.  Tomorrow, we will have a lot of chess competitors, participants to take 

part in international competitions.  In Tamil Nadu, all our party members, 

including DMK, and also Members of Parliament as well as MLAs, are 

distributing sports kits.  Our Youth Minister has instructed us to promote sports 

in various areas. 

To conclude, I would like to appreciate this Government also because I 

came to know that this is the first time that the Ministry of Defence has 

announced that 22 male and two female athletes from the Defence sector are 

participating in the upcoming Olympic Games.  This is a great news to us 

because participation of Defence sector in the Olympic Games has to be 

applauded.   

Encouragement has to be given from the Indian Government.  Olympics 

is not just sports.  It is not only participation, but it is also an exhibition of talent.  

There are a number of youths in villages, in cities, in every nook and corner of 

India where they have to be found out and they have to be trained.  I am a horse 

rider. 
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(1635/PS/MK) 

 I know how good an equestrian sport is. When you take up horse riding, 

there are two parts in it. One part is the training for the riders and another one is  

the training for the horses. We have a lot of good riders but we lack in trainers 

for the horses. Good horses have to be procured. Where is the training academy 

for the equestrian sport in India?  

When we talk about academies, a lot of academies have to be promoted. 

Who is going to sponsor for young athletes who are going for the Olympics or 

any other National Game? So, the  

Government has to find it out. We have to leave away our politics aside. When 

it comes to India, it has to have an international value.  

 Definitely, our Indian team will perform well in the upcoming Olympics, 

and I hope they will claim more medals in honour of India. Secondly, in the 

upcoming Olympics, definitely, our youth have to participate, and these youths 

have to be identified.  

The Government has to take up the responsibility of identifying youth in 

each and every corner of India, and they have to be trained and they have to be 

put across in the Olympic competition. If it is done, they will definitely bring 

laurels to India.  

 Thank you for giving me the opportunity.  

(ends) 
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1636 hours 

SHRI G. M. HARISH BALAYOGI (AMALAPURAM): Hon. Chairperson, Sir, 

today, I stand before you with immense pride and joy as we celebrate and send 

our heartfelt congratulations to the Indian contingent heading to the Paris 

Olympics 2024. Under the leadership of our hon. Prime Minister Narendra Modi 

ji, we have seen a remarkable transformation in Indian sports especially with 

regard to sports infrastructure and development. 

 On behalf of our Party leader Shri Nara Chandrababu Naidu ji and Telugu 

Desam Party, I would like to begin by congratulating all our sportspersons who 

are representing our nation at the Olympics to be held in Paris. I am sure that all 

of us here, along with the rest of our brothers and sisters in India and across the 

world, will cheer and support our sportspersons as they bring even more glory 

to our country.  

 Our country has a long and vibrant association with Olympics. Right from 

its modern-day avatar in 1900s when a sole sportsperson and that too a Britisher 

represented India to the current contingent of 117 sportspersons, our country 

has grown tremendously and is currently on the right track to become one of the 

leading nations in the Olympics. I am extremely proud of all the athletes 

especially those from Andhra Pradesh such as, Satwik Sairaj from Amalapuram 

in badminton; Dhiraj from Vijayawada in archery; and Jyotika from Tanuku and 

Jyothi from Visakhapatnam in athletics.  

 Andhra Pradesh has a proud history when it comes to Olympics with 

sportspersons such as Karnam Malleswari ji – first Indian woman to win an 

Olympic medal, P.V. Sindhu and various others. Each and every one of them 

has made us extremely proud.  

As the MP from Amalapuram, it fills me with immense pride to see our 

Satwik Sairaj representing India. Our Chief Minister Chandrababu Naidu ji has 

always been a staunch believer in the power of sports and a relentless enabler 

of athletic talent. The glory of Indian badminton is a testament to his visionary 

support for sports. The foundations laid and the support given to badminton 

during his tenure, have resulted in remarkable achievements we see today. 

 Hon. Chairperson, Sir, I firmly believe that to harness the true potential of 

our Indian sportspersons, we must continue to establish and enhance sports 

infrastructure across the nation. The Modi Government has made significant 



22.07.2024             RJN            Uncorrected / Not for publication   359 

 

strides in the direction over the last decade. The ‘Khelo India Initiative’ which 

identifies and nurtures sports talent from schools is a commendable step. 

However, to build a long-term vision for Indian sports, we need to accelerate our 

efforts. For example, under the ‘Khelo India Initiative’, our State was to have ten 

sports infrastructure projects, of which only two have been completed; four are 

under progress; and four are yet to start. In our people’s capital, Amravati, our 

Chief Minister Nara Chandrababu Naidu ji has planned an ambitious sports city.  

(1640/SMN/SJN) 

 This city is envisioned to be a hub for nurturing talent and will include a 

world-class sports university. Our HRD Minister, Nara Lokesh Garu, has been a 

vocal advocate for sports education and the integration of technology into it.  He 

believes that the future of sports infrastructure lies in combining cutting-edge 

technology with the state-of-the-art facilities to provide world class training for 

our youth.  

 Nara Lokesh Ji’s vision for sports education, integrated with technology, 

is paving the way for a brighter future for our athletes.  It is crucial that our 

Government invests in States like Andhra Pradesh which have a clear vision for 

sports and are aligned with the aspirations of a new India. By doing so, we can 

ensure that our athletes receive the best possible support and resources to excel 

on the world stage.  

 Sir, allow me to speak about my Constituency Amalapuram.  I have had 

the privilege of interacting with many local sports persons at the GMC Balayogi 

Stadium which is named after my beloved father. He always envisioned state of 

the art sports facilities for the rural youth to nurture the talent at the grass root 

level. 

 Sir, the passion and talent these young athletes possess are truly 

immense and inspiring.  Being a young MP from Andhra Pradesh, I understand 

the importance of sports in overall development. It is vital that we create 

opportunities for our youth, not just for their athletic careers but for their personal 

growth as well.  

 Moreover, sports are essential for maintaining good health.  In a time 

where sedentary lifestyles are becoming increasingly common, promoting 

physical activity through sports can help combat various health issues. 

Encouraging our youth to participate in sports from an early age instils healthy 
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habits that can last a lifetime. I firmly believe in the importance of sports for the 

overall development of our youth and shall stand in support of any and all 

initiatives at the Central and State level for the growth of Amalapuram, Andhra 

Pradesh and India as a whole.  

 Respected Sir, I also would like to make specific requests to the State of 

Andhra Pradesh. We urge the Central Government to support the establishment 

of a Sports University in Amaravati.  This university will be pivotal in providing 

world class training and education to our athletes, integrated with advanced 

technology as envisioned by HRD Minister Nara Lokesh Garu.  

 Andhra Pradesh has a rich history of hosting successful international 

events, such as the Afro-Asian Games in 2002 under the leadership of 

Chandrababu Naidu Ji. We request the Central Government to consider Andhra 

Pradesh as the host for the upcoming National Games, showcasing our State’s 

capabilities and commitment to sports.  

 Finally, I would also request that my constituency is the home to many 

passionate and talented athletes. To nurture this talent, we seek funds to update 

and build sports infrastructure in Amalapuram, particularly enhancing facilities at 

the GMC Balayogi Stadium.   

 To conclude, Sir, as we prepare for the Paris Olympics 2024, let us pledge 

to continue supporting our athletes, building robust sports infrastructure and 

fostering a culture of sportsmanship and excellence. Gold medals are not made 

of gold; they are made of sweat, determination, and hard to find alloy called guts. 

I am sure our current Olympic contingent has an abundance of this alloy and my 

best wishes are with them.    

 Thank you and Jai hind.  

(ends) 
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1644 बजे 

श्री श्रीरिंग आप्पा चिंदू बारणे (मावल) : माननीय सभापम्त महोदय, म्नयम 193 के तहत 

‘आगामी ओलंम्पक खेलों के म्लए भारत की व्यापक तैयाररयां’ नामक म्वर्य पर चचा् चल रही 

है। खलेों में जो-जो कम्मया ंहैं, उनकी तैयाररयों पर यहां म्नम्ित रूप से चचा् होगी। भारत के 

हर एक क्षेत्र में म्जतने भी म्खलािी हैं, उन म्खलाम्ियों के भम्वष्ट्य के म्लए म्नम्ित रूप स ेकेन्र 

और राज्य सरकार म्नधा्ररत लक्ष्य रखकर कार्वाई करगेी। मैं ज्यादा लंबी चचा् नहीं करंूगा। 

मैं यहा ंपर म्सफ् दो-चार सझुाव दूगंा।  

माननीय खेल मंत्री मांडम्वया जी इस चचा् को सनुने के म्लए यहां आए हैं। जब मांडम्वया 

जी म्कसी मंत्रालय की म्जपमेदारी लेते हैं, तो वे पूण् रूप एव ंअच्छी तरह से काम करते हैं। 

(1645/SPS/SM) 

 मैंने दस साल में देखा है, म्जन-म्जन मंम्त्रयों के पास खेल म्वभाग था, म्जनमें म्करने 

ररम्जजू जी, अनरुाग ठाकुर जी और अभी मांडम्वया जी हैं, म्जन्होंने इस म्वभाग को सपभाला 

है, इस मंत्रालय को न्याय म्दया है और मैं आग ेन्याय देने की अपेक्षा करता ह ं। 

 इस देश में ज्यादातर ओलम्पपक में जाने वाले म्खलाम्ियों की संख्या बहुत सारी है, 

लेम्कन मेडल म्मलने की संख्या कम है। इस पर प्राथम्मक रूप से राज्य सरकारों स ेम्मलकर 

म्वभाग द्वारा जो-जो कम्मयां हैं, उनमें सधुार करने की आवश्यकता है। जो म्खलािी हैं, उनकी 

बहुत सारी अपेक्षाए ंसरकार से होती हैं, चाहे वह राज्य सरकार हो या केन्र सरकार हो। म्जस 

उम्र में वे खेलते हैं, तैयारी करते हैं, उनमें कई गरीब पररवार के म्खलािी होते हैं, उनको 

समु्वधाओ ंका अभाव होता है और फाइनेंम्शयली अभाव रहता है। अगर इस पर सरकार ने 

ध्यान म्दया और पूरी तरह से सपोि् म्कया तो मझेु लगता है म्क 140 करोि के देश में, दमु्नया 

में सबस ेज्यादा आबादी वाले देश में ज्यादा से ज्यादा स्पोिट्समैन तैयार हो जाएगंे।  

 महोदय, भारत को कुश्ती में पहला ओलंम्पक कासं्य पदक खाशाबा जाधव ने म्दया 

था। उनके पररवार और उनकी खदु की कई सारी अपेक्षाए ंसरकार से थीं, लेम्कन वे अपेक्षाए ं

ही रह गई ं। मझेु लगता है म्क खेलों में सभी पाम्ि्यां, चाहे वह कोई भी पािी हो, उन पाम्ि्यों 

को राजनीम्त नहीं करनी चाम्हए। खले एक खेल होता है और हर म्खलािी दशे के म्लए खेलता 

है, देश को सामने रखकर खलेता है तो उसमें कोई भी राजनीम्त न कर।े ज्यादातर जो 

म्खलािी होते हैं, वे बाद में राजनीम्त में आते ही हैं, लेम्कन मझेु लगता है म्क इस देश में आग े

चलकर ओलम्पपक हो या अन्य खले हों, उनमें म्खलािी ज्यादा स ेज्यादा सरकार स ेमदद 

की अपेक्षा रखता है।  

महोदय, मैं सदन को यह भी कहना चाहता ह ं म्क दस सालों में मोदी जी के नेततृ्व 

वाली सरकार ने खेलों को बढ़ावा देने के म्लए अच्छा काम म्कया है। प्रधान मंत्री के काय्काल 
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में ओलम्पपक खले वर्् 2016, म्जस ेररयो ओलम्पपक के नाम से जाना जाता है, उसमें भारत 

को दो पदक म्मले, म्जसमें एक रजत और कांस्य पदक था। वर्् 2020 में िोक्यो में ओलम्पपक 

हुए, उसमें सात पदक म्मले थे, म्जनमें एक स्वण्, दो रजत और चार कासं्य पदक थे। 

कॉमनवले्थ गपेस में भारत की अच्छी म्स्थम्त रही है। उसमें 66 पदक म्मले थे, म्जसमें 26 

स्वण् पदक थे। इस तरह से  पूर ेदस का काय्काल दखेा जाए तो मोदी सरकार के काय्काल 

में ज्यादा से ज्यादा इस पर ध्यान देकर खेलों के प्रम्त अच्छा काम हुआ है। मैं मंत्री जी से यह 

कहना चाहता ह ं म्क राज्य सरकारों के साथ म्मलकर फौरन योजना बनाने की आवश्यकता 

है।  

महोदय, ग्रामीण इलाकों के कई म्खलािी होते हैं, म्जनको ग्राउण्ड उपलब्ध नहीं होता 

है, म्जनको ज्यादातर सहायता नहीं म्मलती है, म्जला पररर्द स ेम्मलने वाली सहायता नहीं 

म्मलती है। मैं सरकार से स्पोिट्स के म्लए ज्यादा से ज्यादा बजि रखने की मांग करता ह ं। सब 

अपेक्षा रखते हैं म्क ओलम्पपक या अन्य खेलों में भारत का प्रम्तम्नम्धत्व करने में ज्यादा स े

ज्यादा मेडल म्मल जाए।ं  

सभी सरकारें, चाहे राज्य में म्कसी भी पािी की सरकार हो या केन्र में म्कसी भी पािी 

की सरकार हो, उनके द्वारा आगे चलकर ज्यादा से ज्यादा खेलों के प्रम्त प्रावधान म्कया जाए। 

जो म्खलािी खेलता है, उसको आश्वासन होना चाम्हए और उसको सरकार से उसको अच्छा 

भम्वष्ट्य म्मलना चाम्हए म्क खेलों के प्रम्त खेलने के बाद उनके म्लए नौकरी हो, अन्य साधन 

हों, एक अलग से कोिा रखा जाना चाम्हए। हमें सरकारों के साथ म्मलकर ऐसा करना चाम्हए।  

मझेु लगता है म्क सभी खेलों में जो-जो कम्मयां हैं, उन पर इस चचा् के द्वारा केवल 

चचा् न करके एक अच्छा काय्क्रम बनाकर खलेों को बढ़ावा देने की कोम्शश की जाए। मैं 

इतना ही कहकर अपनी बात समाप्त करता ह ।ं  

धन्यवाद। 

 

(इम्त) 
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(1650/MM/RP) 

 1650 बज े

श्री अभय कुमार स न्द्हा (औरिंगाबाद) : सभापम्त महोदय, मैं आपका आभारी ह ं म्क आपने मझेु ओलंम्पक्स 

की चचा् पर भाग लेने का अवसर प्रदान म्कया। 

 महोदय, सबसे पहले मैं परेरस ओलम्पपक्स में भाग लेने वाल ेसभी म्खलाम्ियों को हाम्द्क बधाई 

देता ह ं। यह देश और म्खलाम्ियों के म्लए महत्वपूण् क्षण है। हम उनका परुजोर समथ्न करते हैं। हम आशा 

और उपमीद ही नहीं अम्पत ुपूण् म्वश्वास रखते हैं म्क हमार ेम्खलािी देश के म्लए अनेक मेडल लेकर आएगं।े  

 महोदय, मैं एक-दो बातों का म्जक्र यहां करना चाह ंगा। बहुत दखु के साथ मैं कहना चाहते ह ं म्क जो 

बच्चे-बम्च्चया ंहमार ेदेश के म्लए मेडल लाने का काम करती हैं, उन्हें अपने ही देश में इंसाफ पाने के म्लए 

रोड पर बैठना पिता ह ैऔर उन्हें ही नहीं बम्ल्क पूर ेदेश को लम्ज्जत होना पिता ह।ै  

 महोदय, ‘खेलो इंम्डया’ के तहत 1047 करोि रुपये के बजि का प्रावधान रखा गया है। ‘खलेो 

इंम्डया’ के माध्यम से हम सरकार से और माननीय मंत्री जी से कहना चाहेंग ेम्क जब ‘खेलो इंम्डया’ की 

बात आ रही ह ैतो खेलो इंम्डया का बजि देश की सभी पंचायतों में जाना चाम्हए। सभी जगह खेल के म्लए 

केन्र सरकार का योगदान हो ताम्क हमार ेसदूुर इलाके से, हमार ेगांव से, बच्चे-बम्च्चयां अपनी प्रम्तभा को, 

जो गावं में दबकर रह जाती है, उसे राज्य और देश में म्दखाने का अवसर प्रदान हो।  

 महोदय, हम एक बात और कहना चाहते हैं, जैसा म्क सजंय जायसवाल जी ने कहा म्क ओलम्पपक 

गेपस होस्ि के म्लए अहमदाबाद में सवे करवाया जा रहा है। हमारा एक आग्रह होगा म्क हम म्पछिे राज्य 

म्बहार से आते हैं। यह इंिरनशेनल जगह है। राजगीर में स्िेम्डयम का भी म्नमा्ण हो रहा ह ैऔर वहीं, बगल 

में, बोधगया है, जहां मगध यूम्नवम्स्िी भी है और बिा खेल का मैदान भी है। अगर उस जगह का चयन 

सरकार ओलम्पपक्स होस्ि करने के म्लए कर ेतो मैं समझता ह ं म्क म्पछिे राज्य के म्लए यह बहुत ही 

महत्वपूण् होगा।  

महोदय, दूसरी बात है म्क म्जस राज्य स ेमैं आता ह ं मझेु यह देखकर दखु होता है म्क परेरस 

ओलम्पपक्स में वहा ंसे एक भी म्खलािी नहीं है। यह मेर ेराज्य में खेलों की दयनीय म्स्थम्त को दशा्ता है। 

कहां पर कमी ह?ै स्िेम्डयम का म्नमा्ण सभी जगह पर हो रहा ह।ै हाल ही में म्बहार के एक स्िेम्डयम की 

तस्वीर वायरल हुई, क्योंम्क यह स्िेम्डयम बहुत ही खराब म्स्थम्त में था। ये बातें म्सफ् म्बहार की ही नहीं 

हैं। यह अमूमन सभी जगह है। हमें पूर ेदेश में खेल के मैदानों, स्िेम्डयमों और प्रम्शक्षण समु्वधाओ ंका म्नमा्ण 

और रखरखाव करने की आवश्यकता ह।ै हमें अनभुवी प्रम्शक्षकों और कोचों की म्नयमु्ि करने और 

म्खलाम्ियों को अंतरराष्ट्रीय स्तर की प्रम्तस्पद्धा् के म्लए तैयार करने के म्लए आधमु्नक प्रम्शक्षण म्वम्धयों 

में म्नवेश करने की आवश्यकता है। हमें स्कूलों और समदुायों में खेलों को बढ़ावा देने के म्लए पंचायतों में 

खेलों को बढ़ावा देने के म्लए यवुाओ ंको खलेों में भाग लेने के म्लए प्रोत्साम्हत करने की आवश्यकता ह।ै 

इसम्लए मेरा आग्रह है म्क केन्र सरकार का ‘खेलो इंम्डया’ के तहत जो बजि है, देश के सूबों की पंचायतों 

तक जाए। खासकर मम्हलाओ ंकी इसमें अम्धक भागीदारी समु्नम्ित की जाए। इन्हीं शब्दों के साथ आपने 

मझेु बोलने का समय म्दया, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। 

(इम्त) 
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(1655/YSH/NKL) 

1655 बज े

श्री राजीव प्रताप रूडी ( ारण) : महोदय, यह म्वर्य एक न्यूरल म्वर्य ह।ै इसमें राजनीम्त की म्कतनी 

गुंजाइश है, यह मैं नहीं जानता ह ूँ, लेम्कन मैं इस म्वर्य को राजनीम्त से बाहर रखने का प्रयास करंूगा।  

सबसे पहले मैं सोच रहा था म्क हम जो ओलंम्पक्स कहते रहते हैं, यह शब्द आया कहां से है? 

इसमें भी ईश्वर की पे्ररणा ह ैऔर मझेु पता चला म्क ग्रीस में एक गोडेस थीं और वह क्वीन ऑफ गोडेस 

कहलाती थीं। उनकी स्ममृ्त में वहां पर हर चार सालों में खेल होता था और वहीं से यह शब्द उभरकर 

आया। आम्हस्ते-आम्हस्ते इसकी पररभार्ा बदलती चली गई। वह खेल प्रम्तस्पधा् के दृम्ष्टकोण से देखा जाने 

लगा। वह गणुवत्ता के नाम से देखा जाने लगा। एक तरह से सौपयता का वातावरण पैदा करने के म्लए 

दमु्नयाभर में एक मानक स्थाम्पत हुआ। वहीं से बढ़ते-बढ़ते इसी भगवान की पे्ररणा स ेलगभग 776 बी.सी. 

में पहल ेओलंम्पक गपेस का आयोजन म्कया गया और उसके पिात लगभग कई हजार वर्ों तक ओलंम्पक्स 

नहीं हुआ। उसके पिात पहला ओलंम्पक्स जो पूरी दूम्नया में हुआ, वह 1896 में हुआ। वह म्सफ् यूरोम्पयन 

देशों के म्लए था। उसके बाद उसमें अमेररका का प्रवेश हुआ और म्फर धीर-ेधीर ेपूरी दमु्नया के म्लए वह 

खोला गया। आज एक खास कैलेंडर पूर ेभारतवर्् के सामने भी है और पूरी दमु्नया के सामने भी है। सनट 

1896 में पहला ओलमं्पक्स हुआ। उसके बाद दूसरा ओलंम्पक्स सनट 1900 में पेररस में हुआ। उसके पिात 

तीसरा ओलमं्पक्स भी पेररस में हुआ और अब जो हो रहा ह,ै 124 वर्् के बाद म्फर से पेररस में हो रहा है। 

आप देम्खए म्क म्कतने दशक म्नकल गए हैं। So many generations have passed, and the ethics 

of Olympics remain the same. 

पूरी दमु्नया में ओलमं्पक्स दो या तीन बार नहीं हो पाया। एक तो फस्ि् वल्ड् वॉर के समय नहीं हो 

पाया था और दो बार जब ओलंम्पक गेपस नहीं हुए, वह वल्ड् वॉर - िू का समय था। लगभग सनट 1940 

और सनट 1944 में ओलमं्पक गेपस नहीं हुए। दमु्नया के इम्तहास में मात्र तीन बार ओलंम्पक गपेस नहीं हुए 

हैं। उसके बाद ओलंम्पक्स की श्रृंखला में भी पररवत्न आया। म्फर ओलमं्पक्स एक ही समय में दो स्थानों 

पर हुआ करता था। पहला, जहां पर गमी होती थी, उसी समय होता था। दूसर ेक्षेत्र में जहां ठंड होती थी, 

वहा ंम्वंिर ओलंम्पक्स के नाम पर एक ही समय में दो स्थानों पर होने लगा। उसके बाद सनट 1994 में यह 

प्रथा बदल दी गई। इस प्रथा को बदलने के बाद उसमें यह तय हुआ म्क हर दो साल में ओलंम्पक्स होंगे। 

समर ओलमं्पक्स भी दो साल के अंतराल में होगा और म्वंिर ओलंम्पक्स भी दो साल के अंतराल में होगा।  

 अभी हमार ेम्मत्र लोग कह रहे थे म्क हमारी तैयारी नहीं है। हो सकता ह ैम्क हमारी तैयारी न हो, 

लेम्कन कम स ेकम अगली बार जो म्वंिर ओलंम्पक्स होने वाला है, उसमें हम सब लोग म्मलकर अच्छी 

तैयारी करवा देते हैं तो शायद आप सब भी चलेंगे। हम सब लोग सदन में बैठेंगे तो कम से कम हमारी तैयारी 

अच्छी हो जाएगी और हम म्वंिर ओलंम्पक्स की तैयारी अच्छी करवा लेंग।े  

 भारत की भागीदारी ओलमं्पक्स में कब से है? यहां पर जब अंगे्रजों का राज था तो सबसे पहल े

भारत की ओलंम्पक्स में भागीदारी अंगे्रजों के शासन के दौरान सनट 1900 में हुई थी। यानी म्क आज स े

लगभग 124 साल पहले हुई थी। उस समय भी एथलेम्िक्स में नॉम्न नाम का व्यम्ि था, जो भारत का 

प्रम्तम्नम्धत्व कर रहा था और उसे एक म्सल्वर मेडल म्मला था। आप सोम्चए म्क सनट 1900 में जब हमारा 

देश आजाद नहीं था और इतना ही नहीं, आजादी के पहले भारत को हॉकी में गोल्ड मेडल म्मला था। 

आजादी के तरुतं बाद सनट 1948 में भी भारत को गोल्ड मेडल म्मला था। 



22-07-2024     RPS Uncorrected/Not for publication 365 

 

(1700/RAJ/VR) 

 अब हमें वर्ष 1948-50 के बार ेमें सोचना होगा। अब आप कहेंगे ककि राजनीकि कर रहे हैं। वर्ष 

1950 से लेकर वर्ष 2014 िक हॉकी में कभी गोल्ड मेडल लेकर नहीं आए। उस समय हमारा शासन 

नहीं था। अब आप यह कहेंग ेकक उनका शासन था, इनका शासन था। मैं उसके बार ेमें नहीं कहना चाहिे 

ह ूं। हम सवा सौ करोड़ भारिीय देश में एक स्थान पर बहुि आगे थे, लेककन उसके बाद स ेहम लोग नीचे 

चलिे आए।। हमें इकिहास में जाना पड़ेगा। हम लोग जमशेद जी टाटा के बार ेमें चचाष करिे हैं। हम लोग 

भारि में सबसे पहले उस व्यकि का स्मरण जरूर करें, जो टाटा पररवार का शीर्ष हुआ करिे थे। वर्ष 

1920 में, यह बाि कहने योग्य ह ैकक आजादी के पहल ेइस देश में दोराब जी टाटा, जो जमशेद जी टाटा 

के समदृ्ध कपििा थे, उन्होंने ओलूंकपक्स कमेटी का गठन ककया। कजमखाना क्लब पणुे में ओलूंकपक्स के 

कखलाकड़यों का सबसे पहले ट्रायल ककया गया। सबसे पहले भारि के पाूंच लोगों के कूं कटन्जेन्ट्स 

इूंटरनेशनल ओलूंकपक्स में गए। आप उस व्यकि के बार ेमें सोकचए। कई बार मैं पॉकलकटक्स के बार ेमें 

सोचिा ह ूं कक हम नेिाओ ूं के साथ क्या कमी है और कई बार हम कहिे हैं कक प्रशासक हम पर हावी है। 

लेककन एक ऐसा क्षेत्र है जहाूं हम पर प्रशासक हावी नहीं है। वह क्षेत्र स्पोट्षस का है। कजिने ओलूंकपक 

एसोकसएशूंस, कजिने स्पोट्षस एसोकसएशूंस हैं, ये ककसी अकिकारी के हाथ में नहीं हैं। ये सब नेिाओ ूं के 

हाथ में हैं, जो हमार ेऔर आपके जैसे लोग स्पोट्षस एसोकसएशूंस स ेजड़ेु हुए हैं। यही कारण होिा है कक 

कई बार हम लोग पॉकलकटक्स में पीछे छूट जािे हैं और जब हम परफॉमष नहीं कर पािे हैं, िो हमारी 

कडपेंडेंसी ब्यूरोके्रसी पर बढ़ जािी है। यही मूल कारण है कक आज जब हम स्पोट्षस को देखिे हैं, िो एक-

दूसर ेपर आरोप लगािे हैं कक आपकी सरकार क्या कर रही ह,ै उसको यह करना चाकहए। एक क्षेत्र 

नेिाओ ूं के हाथ में है। हम नेिाओ ूं के ऊपर स्पोट्षस को बढ़ावा देने की सबस ेबड़ी कजम्मेवारी है। अभी हम 

लोग सबस ेबड़ा स्पोट्षस, ओलूंकपक्स करके आए हैं। हम चनुाव में चनु कर यहाूं आए हैं। यहाूं कोई गजुराि 

से है, कोई सूरि स ेहै, कोई पडुुचेरी से ह,ै कोई अमिृसर से है, कोई दमन-दीव से है, कोई केरल स ेहै, 

कोई लक्षद्वीप से है, कोई कोल्िलम स ेहै। हम सब पूर ेभारिवर्ष में ओलूंकपक्स करके आए हैं। सब अपने-

अपने िरीके से यहाूं आए हैं। न िो मैं इनकी भार्ा जानिा ह ूं,  न ही मैं िेलगू, मलयालम, गजुरािी और न 

बूंगाली बोल सकिा ह ूं और न ही आप भोजपरुी और मैकथिली बोल सकिे हैं। दकुनया का एक ही प्लेटफॉमष 

है। सबस ेबड़ा ओलूंकपक्स का भारि में जो राजनीकिक प्लेटफॉमष है, वह भारि का इूंकडयन पाकलषयामेंट है। 

इस पाकलषयामेंट में शायद लोग समझ न पाएूं, लेककन कजनकी भार्ा अलग हो, कजनकी बोली अलग हो, 

कजनका रहन-सहन अलग हो, कजनका पाररवाररक पररवशे अलग हो, पूर ेभारि के प्रकिकनकि यहाूं आकर 

बैठिे हैं। दकुनया में ऐसा प्लेटफॉमष कहीं नहीं होगा, जहाूं 125 करोड़ के प्रकिकनकि, आप कन्नड़ बोलिे हैं, 

आप िेलगू बोलिे हैं, आप गजुरािी बोलिे हैं, आपका खान-पान अलग है, लेककन हम सभी एक-दूसर े

की बाि सनुने के कलए यहाूं आिे हैं। अगर यह प्लेटफॉमष हमार ेबीच में स ेएथकलट्स नहीं िैयार करके 

ओलूंकपक्स खेलों में पहुूंचा सके, िो शायद कचूंिा का कवर्य ह ैऔर उस पर सब लोगों को कवचार करना 

चाकहए।  

 महोदय, मैंने पहले भी बिाया ह ै कक कई सार ेऐसे कवर्य हैं कक स्पोट्षस के मामलों में हम सब 

लोगों के बीच में राजनीकि कुछ अकिक है। जब हमें वर्ष 1947 में आजादी कमली िो उस समय पहली बार 

हमार े86 लोगों का कूं कटन्जेंट गया। उसमें एथलेकटक्स, बॉकक्सूंग, साइकककलूंग, हॉकी, फुटबॉल, स्वीकमूंग 

और वाटर पोलो थे, िब इस देश में इिने सार ेस्पोट्षस थे, लेककन उसके बाद हम उसको गकि नहीं दे 
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पाए। इसकलए हमें थोड़ी कचूंिा जरूर होगी। हम सभी को कुछ आूंकड़े अपने पास रखने चाकहए, क्योंकक 

हम सब बच्चों के बीच में बैठिे हैं, स्कूल और कॉलेज में जािे हैं, िो पे्ररणा देने के कलए बािें कहनी ही 

पड़ेंगी। उनका उत्साह बढ़ाना ही होगा। अब आप इसको अदरवाइज नहीं लीकजएगा। हमारी सरकार 

लगभग 10 साल और पाूंच साल आगे और आगे न जाने ककिने वर्ष रहेगी, हम लोगों ने आजादी के बाद 

से आज िक मात्र 26 मेडल्स जीिे हैं। वर्ष 2014 के बाद 9 मेडल्स, मैं नहीं कहिा ह ूं कक यह बहुि बकढ़या 

है, लेककन समकक्ष रूप से हमार ेदेश में स्पोट्षस का कवस्िार हो रहा है और हमार ेकखलाड़ी अच्छा भी कर 

रह ेहैं। 

1705/VB/SAN) 

 हम सब लोगों को याद रखकर कहीं-न-कहीं िलुना भी करनी होगी और वह िलुना इस प्रकार से 

है। जमैका, कजसकी आबादी 28 लाख ह,ै वह लगभग 88 मेडल्स ले जा चकुा है, कजनमें से 26 गोल्ड 

मेडल्स हैं। इकथयोकपया की आबादी 126 कमकलयन ह,ै वह हमार ेकबहार स ेभी छोटा देश है, वहााँ लगभग 

58 मेडल्स आए हैं, कजनमें से 23 गोल्ड हैं। साउथ अफ्रीका, कजसकी आबादी 60 कमकलयन ह,ै वह हमार े

कजले स,े यानी सारण स ेलगभग दो गनुा साइज़ का होगा, वहााँ लगभग 91 मेडल्स आए, कजनमें से 27 

गोल्ड हैं। िाइवान की आबादी 23 कमकलयन है, कजसने 120 मेडल्स लाए हैं, कजनमें से 28 गोल्ड हैं। आप 

अमेररका, जमषनी, फ्राूंस, रकशया आकद देशों का छोड़ दीकजए क्योंकक यह सूची अलग है। हम लोग अपन े

आप को कई बार कमजोर भी महसूस करिे हैं, लेककन हमें कवश्वास है कक देश के प्रिानमूंत्री जी के नेितृ्व 

में और आने वाले कदनों में हमार ेबीच में जो प्रकिस्पिाषएूं हैं, उनको लेकर हम आगे बढ़ेंगे। 

 महोदय, इसका एक वाकणकययक दृकिकोण भी है। अगर आप एक ओलकम्पक्स की िैयारी करिे 

हैं, िो उस देश में जो कनवेश आिा है, अगर हम लोग लूंदन ओलकम्पक्स को देखें, िो िीन साल के भीिर 

सवा लाख करोड़ रुपए का कनवेश आया, ररयो का देखें, जहााँ ओलकम्पक्स हुआ, वहााँ लगभग 1 लाख 12 

हजार करोड़ रुपए का कनवशे आया, टोककयो ओलकम्पक्स में एक लाख साि हजार करोड़ रुपए का 

कनवेश आया। इस िरह से, ओलकम्पक्स में बहुि कनवेश आिा है। इसके साथ-साथ, आने वाले कदनों में 

कई चीजों का कवस्िार भी होिा है।  

 कॉमनवेल्थ गेम्स के बार ेमें हम लोग बहुि चचाष करिे हैं, उसमें ककमयााँ हुई होंगी, जााँच कमेटी 

बैठी होगी, लोग जेल गये होंगे, लेककन अूंििोगत्वा हमें इस बाि का िो स्मरण करना ही होगा कक एक बड़े 

इवेंट के आने के कारण, मुझे याद ह ैजब मैं वाजपेयी जी की सरकार में कसकवल एकवएशन कमकनस्टर था, 

उस समय बाि हो रही थी। यह कॉमनवेल्थ गेम्स शायद वर्ष 2010-11 में हुआ था। मैं माननीय 

प्रिानमूंत्री जी के पास गया, िो मैंने उनसे कहा, उस समय कॉमनवेल्थ गमे्स की चचाष शरुू हो गई थी, 

उस समय ब्रजेश कमश्रा उनके कप्रूंकसपल सेके्रट्री हुआ करिे थे, उनके सामने बाि हो रही थी। मैं उस समय 

भारि सरकार में नया-नया मूंत्री बना था और मेर ेपास कसकवल एकवएशन का प्रभार था। जब मैंने कहा कक 

आने वाल ेकदनों में भारि में कॉमनवेल्थ गेम्स होने वाल ेहैं, उसमें हमें नये एयरपोट्षस की जरूरि होगी, 

िो वाजपेयी जी ने उस कवर्य को सनुा। उन्होंने कहा कक रूड़ी जी यह क्या कह रहे हैं, मैंने कहा- साहब, 

बड़ा एयरपोटष बनाने के कलए इन्हें प्राइवेटाइज करना होगा। उस समय वर्ष 2003 में श्री अटल कबहारी 

वाजपेयी जी ने कहा कक रूड़ी जी जो बाि कह रहे हैं कक अगर देश को बढ़ाना है, देश में कॉमनवेल्थ गेम्स 

होगा, देश में ओलकम्पक्स होगा, िो हमें खूबसूरि हवाई अड्डों की जरूरि पड़ेगी। उसी कदन चाहे कदल्ली 

या ममु्बई का हवाई अड्डा हो या बेंगलरुू-देवनाली हवाई अड्डा हो या शमसाबाद-हैदराबाद हवाई 
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अड्डा हो, उस कदन अटल कबहारी वाजपेयी जी ने उनकी नींव रखी क्योंकक उन्हें लगा कक आने वाल े

कदनों में कॉमनवेल्थ गेम्स होंगे। आज हमार े देश के प्रिानमूंत्री वर्ष 2036 के कलए ओलकम्पक गेम्स का 

कबड करना चाहिे हैं। भारि में गजुराि भी है, कबहार भी है।…ि(व्यविान) आपने कहा कबहार में, हमार े

कमत्र वहााँ बैठे हुए हैं। मेरा चनुाव िो राष्ट्ट्रीय जनिा दल के कवरुद्ध था। उससे आप चार लोग जीिकर आए 

हैं। मैं भी कपछले 40 सालों से उसी पाटी से लड़ रहा ह ाँ। लेककन थोड़ी पढ़ाई-कलखाई िो जरूर करनी 

चाकहए और अपने रायय के प्रकिभाओ ूं को पहचानना चाकहए। उन्होंने कहा कक कबहार से ओलकम्पक्स में 

कोई भी कखलाड़ी नहीं गया है। महोदय, आपसे कवनिी है कक हमारी एक बेटी है, जो कबहार में एमएलए है, 

उसका नाम श्रेयसी कसूंह ह,ै वह पेररस ओलकम्पक्स में टै्रप शूकटूंग में जा रही ह।ै इसकलए आप उसमें 

सूंशोिन कर लीकजए। आप भूल गये हैं। वह हमारी बेटी है। कदकग्वजय कसूंह साूंसद हुआ करिे थे, वह 

उनकी बेटी है। वह टै्रप शूकटूंग में परफॉमष करिी है और वह हमार ेयहााँ एमएलए ह,ै जो वहााँ जा रही ह।ै 

इसकलए आप थोड़ा सूंशोिन कर लीकजए। राष्ट्ट्रीय जनिा दल के लोगों से मेरा अनरुोि है कक थोड़ा 

पढ़ाई-कलखाई शरुू कीकजएगा िो ठीक-ठाक रहेगा। 

 लेककन राजनीकि में इिना चलिा है। कोई बाि नहीं है। हम लोग थोड़े सीकनयर हैं, आप लोग आए 

हैं, िो हम लोग गाइड कर देंगे, कोई कदक्कि नहीं है। थोड़ा-बहुि िो चलिा ही ह।ै  

 आप लोग मेररट की बाि कहिे हैं। हमार ेसामने टोपी पहनकर एक व्यकि बैठे हैं, हाउस में ककसी 

को पिा ही नहीं ह,ै इस सदन में भी िो ओलकम्पयन बैठा हुआ है। यहााँ पर प्रसून बनजी साहब बैठे हुए हैं, 

ये भी ओलकम्पक्स के कखलाड़ी हैं, इनको बिाई देनी चाकहए। इसके साथ ही असलम शेर खान हैं, जो 

मूंत्री भी रहे, वे हॉकी खेलिे थे और वे भी ओलकम्पयन रहे हैं। पी. टी. ऊर्ा हमार े बीच आई ूं, वे 

एथलेकटक्स में आई ूं, वह भी ओलकम्पयन रही हैं। हमार ेबीच में डॉ. करणी कसूंह, जो वर्ष 1952 से 1977 

िक यहााँ रहे, वे बीकानेर से थे। 

(1710/PC/SNT) 

 छ: बार इन्होंने ओलूंकपक्स में पाकटष कसपेट ककया ह।ै रकेस्लूंग में 1960 में दारा कसूंह जी को कौन 

नहीं पहचानिा? हमार ेबीच में राययविषन जी थे, जो कल िक भारि सरकार में मूंत्री थे, आज बड़ी 

अच्छी सरकार में, जयपरु में हैं। वे वहाूं मूंत्री हैं, वे भी ओलूंकपयन रहे हैं। मैं कनषल राययविषन कसूंह राठौड़ 

के बार ेमें कह रहा ह ूं। हमार ेयहाूं नेिाओ ूं में हुनर का अभाव कहाूं ह?ै लेककन लोग कई बार छोटी 

राजनीकि में पड़ जािे हैं। अभी िो अगल ेचनुावों में पाूंच साल का समय ह।ै थोड़ी बड़ी राजनीकि करके 

इस देश को हम अगले ओलूंकपक्स में आगे लेकर चलें। ललन बाबू सामने बैठकर कबहार के बार ेमें सोच ही 

रह ेहैं। श्री कदलीप किकी को क्या हम सब भूल गए होंगे? वर्ष 1996 में, वर्ष 2000 में एटलाूंटा में और वर्ष 

2004 में एथेंस में, ये सब लोग ऐसे हैं, कजन लोगों ने यह काम ककया है।  

 अगर राजनीकिक रूप से कवश्लेर्ण ककया जाए, िो आप आरोप लगा देिे हैं कक दौड़िे क्यों नहीं 

हो? ओलूंकपक्स में बहुि आग ेक्यों नहीं हो? 40-50 साल िो िमुने मेर ेपैरों में जूंजीर बाूंिकर रखी हुई 

थी। अब हमने इन दस सालों में जूंजीर को खोला है, िो िेज गकि से दौड़ने में थोड़ा समय लगिा है। …ि

(व्यविान) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.C. MOHAN): Please conclude the speech. 

…ि(Interruptions) 
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श्री राजीव प्रताप रूडी (सारण) : श्रीमान, आज िो पहला ही कदन है, पाूंच साल खींचना ह।ै …ि

(व्यविान) मेरा आपसे अनरुोि ह ैकक दाएूं-बाएूं मि सकुनए, आप सीिे मेरी ही बाि सकुनए। …ि(व्यविान) 

दाएूं-बाएूं सनुने से गड़बड़ हो जािी है। मैं अपनी बाि खत्म करने वाला ह ूं। अभी िो थोड़ा ही समय हुआ 

है, अभी िो पाूंच साल काटने हैं। थोड़ा-थोड़ा करके इूंट्रोडक्शन िो होने दीकजए।  

 सभापकि महोदय, मैं अकिक समय नहीं लूूंगा। मैं यह कह ूंगा कक यह सदन अपने आप में एक ऐसा 

सदन ह,ै जहाूं हम सब लोग बहुि मेहनि के बाद आिे हैं। ईश्वर की असीम कृपा होिी ह,ै जनिा की कृपा 

होिी ह,ै िब हम यहाूं आकर बैठिे हैं। लगभग 250-275 ऐसे सदस्य थे, जो हमार ेसाथ बैठिे थे। 

राजनीकि पर इसकलए बोलना जरूरी ह,ै क्योंकक बाकी सब चीजों में फेयरवेल होिा है। अफसर ररटायर 

होिे हैं, िो फेयरवले होिा है। टीचसष ररटायर होिे हैं, िो फेयरवले होिा है। पॉकलकटक्स ऐसी जगह है, 

जहाूं अगर आप हार,े िो दोबारा आपका दशषन नहीं हो पाएगा, आपका फेयरवेल नहीं हो पाएगा। जो 

कैकबनेट कमकनस्टर हारकर चले गए, जो कल िक आग ेबैठिे थे, जो माननीय साूंसद, वररष्ठ लोग थे, व े

हारकर चले गए। अि: यहाूं ककसी का फेयरवेल नहीं होिा है। अि: कजस सदन में फेयरवले नहीं होिा है, 

उसमें कम से कम बोलने की पूरी अनमुकि िो देकर रकखए। …ि(व्यविान) लोक सभा, रायय सभा में 

थोड़ा माइगे्रशन होिा है, लेककन पॉकलकटक्स में फेयरवेल नहीं होिा है, बस ‘समाप्त’ि होिा है। चीफ 

कमकनस्टर होिे हैं, उसके बाद जीरो हो जािे हैं, कोई फेयरवेल नहीं होिा है।  

 अि: अकिकाररयों से हम लोगों की जब िलुना होिी है, िो माकजषन बड़ा कम होिा है। लेककन 

कजसका फेयरवले नहीं होिा ह,ै उसकी मान्यिा अकिक होिी है, क्योंकक हम लोग बड़ा ररस्क लेकर आिे 

हैं, बड़ी मेहनि करके आिे हैं। हम पाूंच-दस सालों िक गाूंवों-देहािों में उन शब्दों को सनुकर आिे हैं। 

अभी मैंने अपने यहाूं एक कॉकम्पकटशन कराया, जो कक देश का पहला कॉकम्पकटशन था। मेर ेयहाूं देश का 

सबसे सुूंदर िालाब है, हमने उसको सजाया और उसमें ग्रामीण क्षेत्र की िैराकी प्रकियोकगिा कराई। हमार े

कस्वमसष वहाूं कदखाई दे रहे थे, हुनर वहाूं कदखाई दे रहा था, लेककन 0.1 प्रकिशि अगर हम लोग पैसा खचष 

करेंगे, पैसे का अभाव है, सरकार की अन्य ककमटमेंट्स हैं, लकेकन कफर भी हम कवश्वास कदलािे हैं कक 

भारि की सरकार, हमारा मूंकत्रमूंडल, हमार ेदेश के प्रिान मूंत्री की 2036 की िैयारी है। हम सबको कमल 

जलुकर दकुनया में एक अकभयान चलाना चाकहए। माूंझी जी, हमें ऐसा अकभयान चलाना चाकहए कक पूरी 

दकुनया में भारि की जो पहचान बनी ह,ै 2036 का ओलूंकपक्स भारि में हो, चाहे कहीं भी हो, गजुराि में 

हो, औरूंगाबाद में हो, कबहार में हो, लेककन यह पे्ररणा और मोमेंटम पूरी दकुनया में हमें बनाना चाकहए।  

 आज देश में प्रिान मूंत्री जी के नेितृ्व में ऐसा वािावरण बना है। हम सभी साूंसदों को खेल के 

मामले में आगे बढ़-चढ़कर इस देश के उस गौरव को प्राप्त करने के कलए कदम उठाने होंगे। वर्ष 2036 में 

हममें स ेककिने लोग यहाूं रहेंगे, इसकी कोई गारूंटी नहीं ह,ै लेककन आज हम योजना बनाएूंगे और 2036 

की कबड लेंग,े िो शायद यह आपकी और हमारी बाि आने वाली िैयारी का गौरव बढ़ा सकेगी।  

 इन्हीं शब्दों के साथ मैं आपका आभार व्यि करिा ह ूं।  

 िन्यवाद। 

(इकिि) 
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(1715/CS/AK) 

1715 बजे 

मोहम्मद रकिबुल हुसैन (धुबरी) : माननीय सभापकि महोदय, थोड़ी देर पहले हमारी पाटी ने 

हमें बोलन ेके कलए कहा कक आपको खेल के बार ेमें कुछ बोलना है। हमने सोचा कक अचानक 

ऐसा क्या आ गया, हम िो एजेंडा देखकर आये थे। बाद में देखा कक सप्लीमेंटरी कलस्ट ऑफ 

कबजनेस में Discussion under Rule 193 में कलखा है कक Discussionि onि India’sि

preparedness for the upcoming Olympic games. हमने पाटी से कहा कक हमें इस 

पर बोलने के कलए क्यों बोला है? हमसे बोला गया कक आप खेल से जड़ेु हुए आदमी हैं, आप 

कखलाड़ी थे। हम ओलकम्पक असम में टे्रजरार थे, जनरल सेके्रटरी भी थे और जब िरुण 

गोगोई जी चीफ कमकनस्टर थे, उस समय हम लोगों ने अच्छा करके वहााँ पर स्टेट गेम्स ककए 

थे। उस समय दकुनया के बड़े-बड़े खेल में लगे हुए आदमी आकर बोले थे कक असम जैसे एक 

छोटे से रायय में इिना अच्छा इूंफ्रास्ट्रक्चर आप लोगों ने कैसे िैयार ककया। उस समय 

फाइनेकन्शयल क्राइकसस भी था। हम खेल के लगे हुए आदमी हैं। असम से दो ऑकफकशयल 

और दो कखलाड़ी अभी ओलकम्पक्स में जा रहे हैं। हम उन्हें बिाई और शुभकामनाएूं देकर आए 

हैं। यहााँ आकर हमने देखा है कक“…ि preparedness for the upcoming Olympic 

games”.ि Itि meansि thatि weि areि notि prepared.ि सरकार से हम दरख्वास्ि करना 

चाहिे हैं, अनरुोि करना चाहिे हैं कक यह हेडलाइन थोड़ा गलि है। आप थोड़ा इसे देकखए। 

यह ऐसा होना चाकहए था :ि “Best wishes to the participants of the upcoming 

Olympicिgames”.िटीम जा रही है, उसके बाद अगर अभी प्रीपेयर नहीं हैं, आजकल सोशल 

मीकडया में दकुनया इसे देखेगी िो वे क्या सोचेंगे कक हम लोग प्रीपेयर नहीं हैं। इसीकलए हम 

आपके जररये सरकार से दरख्वास्ि करिे हैं कक यह जो India’sिpreparednessिforिtheि

upcoming Olympic games के बारे में कलखा है, उसे चेंज करने की जरूरि है या नहीं है, 

उसे आप देकखए।  

 सर, हमने बोला है कक हम खेल से जड़ेु हुए आदमी हैं, इसीकलए हम कसफष  बेस्ट कवशेज 

देंगे, प्रीपेयडषनेस के बारे में हम कुछ नहीं बोलेंगे, क्योंकक all are prepared. हम लोग जानिे 

हैं कक इूंकडया की परफॉरमेंस अच्छी होगी, मेडल्स भी हम लोग अच्छी िरह से जीिेंगे, यह हम 

लोगों की बेस्ट कवशेज हैं। हम अपने को खेल से जड़ुा हुआ आदमी बार-बार बोल रहे हैं, 

इसीकलए हम एक बाि बोलना चाहिे हैं। हम अभी ओलकम्पक्स के बारे में चचाष कर रहे हैं। हम 

जो बोलना चाहिे हैं, वह कवर्य कहन्दसु्िान के आम आदमी के खेल के बारे में है। हम गरीब 

लोगों के खेल के बार ेमें बोलना चाहिे हैं, कजसकी कहन्दसु्िान में उत्पकति हुई। हम ऐसे एक 

खेल के बारे में बोलना चाहिे हैं। उस खेल का नाम कैरम है। बहुि लोग कैरम के ऊपर हाँसिे 

हैं। आज कैरम की चचाष होने के बाद हमारे जो गरीब लड़के हैं, जो गााँव में अच्छा कैरम खेलिे 
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हैं, उन लोगों को भी थोड़ा अच्छा खेलकर घर चलाने का एक माहौल बनाने का अवसर 

कमलेगा। बहुि से लोग नहीं जानिे हैं कक कैरम खेलने के बाद नौकरी कमलिी है। नौकरी कहााँ-

कहााँ कमलिी है, एयर इूंकडया में कैरम के कखलाड़ी को नौकरी कमलिी है, बीएसएनएल में 

नौकरी कमलिी है, कैग में नौकरी कमलिी है, डीएसएसएसबी में कमलिी है, कडपॉटषमेंट ऑफ 

एटॉकमक एनजी में कमलिी है, इररगेशन में कमलिी है, एलआईसी, एसबीबीपी में कमलिी है, 

मेजर पोट्षस पर नौकरी कमलिी है, नाबाडष, स्पोट्षस एूंड कल्चर में नौकरी कमलिी है, पीएसयूज 

में कमलिी है, ररजवष बैंक ऑफ इूंकडया में कमलिी है, एएआई, आकद में कमलिी है। इसे गरीब 

लड़का, लड़की खेलिे हैं। यह भी बहुि से लोग नहीं जानिे हैं, हम जानिे हैं कक कैरम खेलकर 

अजुषन अवाडष भी कमलिा है। िकमलनाडु के मररया इरुदयम को अजुषन अवाडष कमला है। आप 

जरा चेक कर लीकजए।   

(1720/IND/UB) 

 सभापकि जी, मैं इसीकलए आपको कहना चाहिा ह ूं कक जो भी कप्रप्रेशन्स की गई हैं, वे 

ठीक होंगी। 

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.C. MOHAN): Other hon. Members are 

also there to speak. Please conclude.  

मोहम्मद रकिबुल हुसैन (धुबरी) : सभापकि जी, हमारी पाटी से एक आदमी बोला है। 

माननीय सभापति : अभी दो और माननीय सदस्य भी बोलेंगे। Two more hon. 

Members are there to speak.  

मोहम्मद रकिबुल हुसैन (धुबरी) : सभापकि जी, मैं अपनी बाि समाप्त करने जा रहा ह ूं। 

ओलकम्पक्स में जो खेल होिा है, वह केटेकगरी-3 में होिा है। यह टेकक्िटकल बाि है। फस्टष 

केटेकगरी को हाई प्रॉयररटी कहिे हैं। सैंकें ड केटेकगरी को सैकें ड प्रॉयररटी कहिे हैं और थडष को 

अदसष कहिे हैं। कैरम खेल अभी िक प्रॉयररटी कलस्ट में नहीं है। आपने ययादा समय नहीं 

कदया है, इसकलए अपनी बाि समाप्त करने जा रहा ह ूं। आपने जो क्राइटीररया रखा है, कैरम 

उसे फुलकफल करिा है।  

1721 बजे    (श्री जगदम्बिका पाल पीठासीन हुए) 

Sir, despite All India Carrom Federation fulfilling all the criteria of priority 

category,िcarromिisिstillिinि‘Others’िcategory.ि 

HON. CHAIRPERSON: You have already taken two minutes. Please conclude.  

MD. RAKIBUL HUSSAIN (DHUBRI): I request the Government to include 

carrom as a priority game.  

(ends) 
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1722 बजे 

श्री मलकविंदर कसिंह ििं ग (आनिंदपुर साकहब) : सभापकि जी, मैं आपका आभारी ह ूं कक आपने मझेु 

एक अहम कवर्य पर बोलने का अवसर कदया है। हमार ेदेश की ओलकम्पक्स के कलए जो टीम जा रही 

है, उन सभी प्लेयसष को मैं बहुि-बहुि शभुकामनाएूं देिा ह ूं और उम्मीद करिा ह ूं कक हमार ेदेश की 

ओलकम्पक्स में जो परफोमेंस रहेगी, वह बेहिर रहेगी। 

 सभापकि जी, मैं आपके माध्यम से दो-िीन बकुनयादी चीजें सदन के सामने रखना चाहिा 

ह ूं। माननीय मूंत्री जी सदन में बैठे हैं। मैं स्वयूं स्पोट्षस मैन रहा ह ूं। जब हम ओलकम्पक्स के कलए पूर े

इूंटरनेशनल मॉडल को स्टडी करिे हैं िो देखिे हैं कक चाइना ने बहुि बेहिर परफोमष ककया है। 

हमार ेयहाूं जब कोई प्लेयर नेशनल और यूकनिवकसषटी लेवल पर मेडकलस्ट बन जािा है, िब उसे 

ओलकम्पक्स के कलए प्रीपेयर करिे हैं। नसषरी लवेल पर, कम आय ु में यकद हम प्लयेसष को 

आइडेंटीफाई करें िो कस्थकि बहुि बेहिर हो सकिी है। हमार ेदेश में टेलेंट की कमी नहीं है। आप 

देख सकिे हैं कक हमार ेदेश में अलग-अलग राययों में अलग-अलग िरह का टेलेंट है। जेनेकटक का 

इसमें बहुि महत्वपूणष रोल है, डाइट का भी बहुि महत्वपूणष रोल है, टे्रकनूंग का भी बहुि महत्वपूणष 

रोल है और इसमें इूंफ्रास्ट्रक्चर का भी बहुि महत्वपूणष रोल है। अगर हम पूर ेदेश के अलग-अलग 

कहस्सों में जाएूं, िो देखेंगे कक कहीं हाइट बहुि ययादा है और कहीं ककसी अन्य प्रकार का टेलेंट है। 

यकद हम नाथष-ईस्ट की बाि करें िो वहाूं फुटबाल का टेलेंट बहुि है। पूंजाब की बाि करें, िो एक 

समय ऐसा था कक फुटबाल और हाकी के मैकक्समम प्लेयर पूंजाब से ही रहे हैं। बॉस्िकेट बाल में 

हमार ेपास बहुि अच्छा टेलेंट है। मेर ेसूंसदीय क्षेत्र में बलाचौर एक छोटा-सा कविान सभा क्षेत्र है। 

हर साल वहाूं से चार से पाूंच प्लेयसष हमार ेदेश को वॉलीबाल में ररपे्रजेंट करिे हैं, लेककन वहाूं कोई 

इूंफ्रास्ट्रक्चर नहीं है। मेर ेसूंसदीय क्षेत्र में एक मालपरु शहर है। वर्ष 1970 के दशक में पूरी फुटबाल 

टीम मालपरु कस्बे की थी, लेककन वहाूं भी इूंटरनेशनल लेवल की सकुविाएूं नहीं हैं। 

 महोदय, मेरा आपके माध्यम से मूंत्री जी से कनवेदन है कक छोटी उम्र में पूर ेदेश में एक ऐसा 

कायषक्रम चलाएूं और छोटे-छोटे बच्चे आइडेंटीफाई करके, कजनमें टेलेंट है, उनकी टे्रकनूंग, डाइट 

आकद का खयाल रखें िाकक वे नेशनल, इूंटरनेशनल लेवल का कम्पीकटशन लड़ सकें । हम वर्ष 

2036 के ओलकम्पक्स के कलए हम िैयारी कर रहे हैं, मैं भगवान से भी प्राथषना करिा ह ूं और हमारी 

इच्छा है कक हमार ेदेश को नमुाइूंदगी कमले और भारि उसमें बेहिर प्रदशषन करके ययादा मेडल प्राप्त 

करके पदक िाकलका में दकुनया में पहले िीन देशों में आए। 

(1725/GG/SRG)  

दूसरा, मेरा आपके माध्यम से आग्रह है, चूूंकक स्पोट्षस के प्लेयसष बेकसकली ररयल हीरो होिे 

हैं। पूंजाब से बलवीर कसूंह सीकनयर हुए हैं, कजन्होंने देश के कलए लगािार िीन गोल्ड मेडल्स जीिे 

हैं। मेरा आपके माध्यम से भारि सरकार से आग्रह है कक जो हमार े ररयल हीरो हैं, इन लोगों को 

भारि रत्न देना चाकहए। बलवीर कसूंह सीकनयर को भारि रत्न देना चाकहए, िाकक हमारी आने वाली 

पीढ़ी को उनसे पे्ररणा कमले। 
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िीसरा, ककसी ज़माने में जब हम इूंटर-यूकनवकसषटी खेलने जािे थे या इूंटर-स्कूल खेलने 

जािे थे, िब हमारी भारिीय रले पूरा ररज़़वेशन स्पोट्षस टीम को देिी थी। सर, वह प्रोकवज़न भी 

कपछले कुछ सालों में बूंद कर कदया गया है।  

चौथा, जो कक बड़ा महत्वपूणष पॉइूंट ह,ै जो हमार े एसोकसएशूंस हैं, मैजोररटी ऑफ 

एसोकसएशूंस में नॉन-प्लेयसष अथॉररटी के हेड बने हुए हैं, कजनको स्पोट्षस की बहुि ययादा 

गूंभीरिा से समझ नहीं है। यह पूरा िौर-िरीका भी बदलने की जरूरि ह ैकक जो ररयल प्लेयसष हैं, 

वे एसोकसएशूंस को भी हेड करें। सर, हो क्या रहा है ककि बहुि सार ेएसोकसएशूंस के मसले हाई 

कोटष में हैं, सपु्रीम कोटष  िक में लीगल लड़ाई लड़ी जा रही ह ैऔर हमार ेप्लेयसष उसमें कपस रह े

हैं।  

माननीय सभापति (श्री जगदकम्बिा पाल) : आप कृपया सूंकक्षप्त में सझुाव दे कर अपनी बाि 

समाप्त करें। 

…ि(व्यविान) 

श्री मलकविंदर कसिंह ििं ग (आनिंदपुर साकहब) : सर, मैं कनक्लूड कर रहा ह ूूं। यह मेरी मेडन स्पीच 

है। मैं फस्टष टाइमर ह ूूं।  


Sir, this is my maiden speech.  I appeal to you to kindly give me more 

time.   

Sir, the 2036 Olympic Games should be hosted by India.  Government 

should do the needful in this matter.  Separate clusters of separate regions 

in the country should be made and local talent should be identified, trained 

and encouraged.  Players who are below 10 years or 15 years should be 

trained.  

 I hope that 2036 Olympic Games will be allotted to India and Arvind 

Kejriwal ji will be the Prime Minister at that time. In Punjab, CM Bhagwant 

Mann ji has undertaken an initiative.  Till, 2000, Punjab was No. 1 in sports. 

कपिछले 20 सालों में अकाली और काूंग्रेस सरकारों ने स्पोट्षस के कलिए कुछ नहीं ककिया।  

The Bhagwant Maan Government is providing jobs to all sportsmen 

and sportswomen from Punjab who win medals for the country. So, our 

players who win medals in international games must be provided with jobs.  

This must be ensured. मेरी भारि सरकार से यही कविनिी है। िन्यवाद । 

(इकिि) 

 

 
 Original in Punjabi 
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1728 बजे 

श्री िौशलेन्द्र िुमार (नालिंदा) : सभापकि महोदय, आपने मझुे ओलूंकपक्स की िैयारी 

पर कनयम-193 के िहि हो रही चचाष में भाग लेन ेका मौका कदया, इसके कलए मैं आपका 

बहुि-बहुि िन्यवाद करिा ह ूूं। काफी लोगों के सझुाव आ चकेु हैं। ओलूंकपक्स की िैयारी 

के कलए सरकार के द्वारा जो चचाष कराई जा रही है, उसके कलए मैं मूंत्री जी को भी बिाई 

और िन्यवाद देिा ह ूूं। हम लोग चौथी बार के साूंसद हैं और ओलूंकपक खेल होने जा रह े

ह,ै उस पर चचाष करने का जो अवसर कमला है, उसके माध्यम से मैं सभी कखलाकड़यों को 

शभुकामनाएूं देिा ह ूूं। जब से मोदी जी की सरकार कपछले दस सालों से हैं, िब से ‘खेलो 

इूंकडया’ि के िहि हर गाूंव, हर प्राथकमिक कवद्यालय एवूं हाई स्कूल व कॉलेज िक ‘खेलो 

इूंकडया’िकी छाप हर जगह है। हम लोग भी साूंसद हैं। लगािार ‘खेलो इूंकडया’ि के िहि 

जहाूं भी खेल होिे हैं, बच्चे और बकच्चयाूं कई िरह के खेल खेलिे हैं। उत्साह इससे बढ़ा 

है। लेककन कपछले दशक के बार ेमें अभी रूडी जी कवस्िार से चचाष कर रहे थे कक आज़ादी 

से पहले और बाद हम ककिना आगे बढ़े हैं, मिलब पीछे हैं, अभी आगे बढ़े नहीं हैं, उसकी 

िैयारी कर रहे हैं। हम लोग अब वर्ष 2036 में होने वाले ओलूंकपक खेलों की िैयारी करें। 

अगर वर्ष 2024 में प्रदशषन अच्छा नहीं रहे िो वर्ष 2036 के ओलूंकपक खेलों की िैयारी 

करें। अगर पूर ेदेश के साूंसदों का प्रयास भरपूर रहेगा िो अगले ओलूंकपक्स में कनकिि रूप 

से चार चाूंद लगेंगे, इसका मझुे भरोसा और कवश्वास है। अभी जो लगभग 117 कखलाड़ी 

पेररस ओलूंकपक्स में भाग लेन ेके कलए चयकनिि हुए हैं, उनमें कबहार की भी एक बेटी है। मैं 

सभी कखलाकड़यों को बिाई और शभुकामानाएूं देिा ह ूूं ककि आप लोग देश के कलए मेडल ले 

कर आइए। हम लोगों की बहुि सारी शभुकामनाएूं हैं। खेलों के प्रकि लोगों को कैसे आगे 

बढ़ाया जाए, यह काम कसफष  भारि सरकार के करने से ही नहीं होगा।  

(1730/MY/RCP) 

 सभी रायय सरकारों के साथ बैठ कर प्रयास करना चाकहए। प्राथकमक कवद्यालय से 

लेकर इूंटरमीकडएट स्कूलों िक इसकी व्यवस्था होनी चाकहए। कॉलेज और स्कूल में 

खेलन े की उकचि व्यवस्था होनी चाकहए। हम ग्रामीण पररवेश से आिे हैं। बहुि सार े

स्कूल्स में खेल का मदैान नहीं ह।ै वहाूं खेलन ेकी जगह नहीं है। सरकार को इसकी 

व्यवस्था करने की जरुरि ह।ै हम यह नहीं कह रहे हैं कक ओलूंकपक्स में 117 लोग जा रहे 

हैं, बकल्क हम चाहिे हैं कक और लोग भी जाए िथा वहाूं से मेडल्स लेकर आएूं। आज 

कजस िरह से लोगों में उत्साह है, इस उत्साह के कलए कबहार में आदरणीय नीिीश कुमार 

जी ने एक खेल नीकि बनायी है। अभी हमार ेसाथी हररयाणा के बार ेमें बिा रहे थे। वहाूं िो 

बहुि पहले से ही मेडल्स आ रहे हैं। खेल की नीकि बनानी चाकहए कक मेडल्स लाइए और 
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नौकरी पाइए। यह हमार ेकबहार में भी चल रहा है और कई लोगों को नौकरी कमली है। 

मझुे लगिा है कक हजारों लोगों को नौकरी कमली है। वहााँ बच्चों को प्रोत्साहन कदया जा 

रहा है। इस िरह से हर रायय सरकार और कें द्र सरकार को काम करने की जरुरि 

है। हमार ेकखलाड़ी ओलूंकपक्स में मेडल्स लेकर आएूंगे िो देश का नाम रोशन होगा। 

हमार ेकखलाड़ी देश के कलए काम करिे हैं। वह पूरी िरह से मेहनि करिे हैं। चाहे कोई 

भी कखलाड़ी हो, वे समकपषि होकर मेहनि करिे हैं।  

 महोदय, हम लोग छोटे कखलाड़ी रहे हैं, हाई स्कूल और कॉलेज के कखलाड़ी 

रहे हैं। वहाूं हम लोग दखेिे थे कक कखलाड़ी को पूर ेपररवार से कोई मिलब नहीं होिा 

था। व ेखेलने में पूरा समय देिे थे। जो लोग खेल के प्रकि जागरूक हैं, कजनमें खेल के 

प्रकि लगन है, उनको और आगे बढ़ाने की जरुरि है। हर क्षेत्र में पारदकशषिा होनी 

चाकहए। कई िरह के आरोप लग रहे थे, आज आरोप लगाने की जरुरि है, बकल्क 

सरकार, चाहे पक्ष की हो या कवपक्ष की हो, सबको साथ-साथ चलना चाकहए। हमें एक 

साथ होकर अपने-अपने क्षेत्रों में खेल के प्रकि बच्चों को आगे बढ़ाना चाकहए। इसके 

कलए हम सब लोग समकपषि हो। इससे हमारा लक्ष्य पूरा हो सकिा है। हमारा अगला 

लक्ष्य वर्ष 2036 का ओलूंकपक्स है। कनकिि रूप से कखलाड़ी ययादा मेडल्स हमार े

देश में आएूंगे। इससे हमार ेकखलाड़ी आगे बढ़ेंगे। वे कनकिि रूप से देश के कलए काम 

करेंगे। 

 महोदय, मैं आपसे कनवेदन करूूं गा। हमार ेसूंसदीय क्षेत्र में जहाूं अूंिराषष्ट्ट्रीय 

कवश्वकवद्यालय है, उसी के बगल में अूंिराषष्ट्ट्रीय स्टेकडयम बन रहा है, एकैडमी बन रहा 

है। इन सभी चीजों पर हमें ध्यान देने की जरुरि है। इसके कलए हम सरकार से 

आह्वान करिे हैं। कें द्र में हमारी सरकार है और कबहार में भी हमारी सरकार है। हमें 

खेल के प्रकि लोगों को सजग करने की जरुरि है। कनकिि रूप से कखलाकड़यों को 

प्रोत्साकहि करने के कलए उन्हें सरकार हर चीज से लैस कर।े इससे गाूंव के हमार े

बच्च ेआगे बढ़ेंगे। यही बाि कह कर मैं अपनी बाि को समाप्त करिा ह ूं। बहुि-बहुि 

िन्यवाद। 

(इकि)  
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1733 बजे 

श्री चिंदन चौहान (कबजनौर) : िन्यवाद, अकिष्ठािा महोदय, इस ऐकिहाकसक लोकिूंत्र के 

मूंकदर में आपने मझुे बोलने का आपने मौका कदया। 

 मान्यवर, कनयम 193 के िहि आज ओलूंकपक्स खेलों में भारि की िैयाररयों पर चचाष 

करने के इस मौके पर आपने प्रथम बार चनुकर आए सदस्य को बोलने का मौका कदया, इसके 

कलए मैं आपको िन्यवाद देिा ह ूं।  

 मान्यवर, मैं कबजनौर लोक सभा के्षत्र से चनुकर आया ह ूं। यहाूं हमेशा से, चाहे पूरा 

एनसीआर का एररया हो, चाहे पूंजाब, हररयाणा, पकिमी उतर प्रदेश का एररया हो, चाहे 

ओलूंकपक्स हो, कॉमनवेल्थ गेम्स हो, एकशयन गेम्स हो या देश के कलए कोई भी प्रकिस्पिाष हो, 

हमेशा देश का झूंडा बलुूंद करने का काम हमार े के्षत्र के यवुाओ ूं और नागररकों ने ककया है। 

खेलों के कवकास के कलए हमार ेसमाज ने और यहाूं बैठे सभी लोगों न ेस्पोट्षस खासकर इस 

महत्वपूणष कवर्य पर जब चचाष चल रही है, इस सदन के अूंदर भी अगर हम सब कमलकर 

स्पोटषसमैनकशप कदखाएूंगे िो कनकिि रूप से समाज में एक बड़ा सूंदेश जाने का काम होगा। 

 मान्यवर, आपके माध्यम से पूरे सदन की भावना आज यहाूं देखने को कमली है। खेलों 

में हमार ेकखलाड़ी देश के कलए मेडल्स जीि कर लािे हैं। यह सब पूर ेदेश का गौरव है। इससे 

पूर ेदेश के कलए समकपषि होने का काम होिा है। 

(1735/CP/PS) 

आदरणीय राजीव प्रताप रूडी जी ने यहाूं इसके बार ेमें अपनी बाि कही। हम सब िो 

इनको देखकर बड़े हुए हैं, चाहे कीकिष आजाद जी हों, बनजी साहब हों, यूसुफ पठान साहब हों, 

पी.टी. ऊर्ा जी हो, सकचन िेंदलुकर जी हों, मैरी कॉम जी हों, इन सब लोगों ने इस देश का 

गौरव बढ़ाने के साथ-साथ सदन का गौरव बढ़ाया है। ये लोग कजम्मेदारी से यहाूं बैठे हैं। आज 

जब यहाूं यह सकारात्मक चचाष हो रही है, िो आदरणीय प्रिान मूंत्री जी की गम्भीरिा यहाूं 

देखने को कमलिी है कक इस कवर्य पर सरकार ककिनी गम्भीर है। चाहे वर्ष 2024 के 

ओलकम्पक्स हों या आने वाले समय में, जब भारि वर्ष 2036 के ओलकम्पक्स के कलए कबड 

करने जा रहा है, हम एक राय बनाकर पूरे सदन से सूंदेश देने का काम करेंगे िो कनकिि रूप से 

एक बड़ा सूंदेश समाज और पूर ेकवश्व में जाने का काम करगेा।  

मान्यवर, मैं पकिमी उतर प्रदेश से आिा ह ूं, वहाूं स्पोट्षस यूनीवकसषटी बनाने का काम 

हो रहा है। प्रिान मूंत्री जी खदु उस यूनीवकसषटी का उद्घाटन करके आए थे। यह उनकी 

गम्भीरिा को दशाषिा है। जो प्रकिभायें हमारे देश में गकलयों, गाूंवों में कछपी बैठी हैं, उनको 

कनखारकर आगे लाने के प्रकि सरकार की प्रकिबद्धिा इससे कदखाई देिी है। ऐसे समय में अगर 

उस यूनीवकसषटी के कलए स्टेट गवनषमेंट से कमलकर कें द्र भी गम्भीरिा के साथ कवचार करगेा, 



22-07-2024     RPS Uncorrected/Not for publication 376 

 

िो कनकिि रूप से इस कायष को भी गकि कमलने का काम होगा। मैं आपके माध्यम से सदन को 

इस भावना को अवगि कराना चाहिा ह ूं।  

मैं अपने नेिा आदरणीय जयन्ि चौिरी जी को िन्यवाद देना चाहिा ह ूं। अगर मैं गलि 

न ह ूं िो शायद वे पहले सदस्य होंगे, कजन्होंन े अपनी पूरी साूंसद कनिकि खेलों के कलए, 

कखलाकड़यों के कलए समकपषि करने का काम ककया। जो रायय सभा के मेंबर हैं, कजिनी भी 

कनकि उन्हें पूवष में कमली है, उन्होंने सब कखलाकड़ियों के उत्थान के कलए दी। उन्होंने हमेशा 

कखलाकड़यों का मनोबल बढ़ाया। चाहे जगह-जगह, गाूंव-गाूंव जाकर प्रोत्साकहि करने का काम 

हो, कॉमनवेल्थ गेम्स में हमारे कखलाड़ी जीिकर आए हों, ऐसे समय में हम एक सामाकजक 

भावना बनाकर चलेंगे। मुझे ऐसा कवश्वास है कक इस पहल पर हम सब मेंबसष एकमि होकर उसे 

आगे बढ़ाने का प्रयास करेंगे। 

आप सब लोग सकारात्मक हैं और इस चचाष में मैं यह कहना चाह ूंगा कक कबिना 

द्रोणाचायों के एकलव्य कनकलकर नहीं आएूंगे। यह सच्चाई है कक जो परख डायमूंड्स ढूूंढने 

की जौहरी की होिी है, वह सभी की नहीं होिी। हमारे के्षत्र में एक से एक द्रोणाचायष हैं, उनकी 

परख भी हमें करनी पड़ेगी। मैं ययादा नहीं कह ूंगा, क्योंकक समय की भी सीमा है और यह प्रथम 

बार है। ऐसा कोई कवर्य नहीं है, कजसे यहाूं बैठे सदस्य न जानिे हों या कोई नया कवर्य हो।  

खेलो इूंकडया की योजना में लगभग 147 करोड़ रुपये बिाए गए। हम कवककसि भारि 

के कलए कोकशश कर रहे हैं। आदरणीय प्रिान मूंत्री जी 2047 का कवककसिि भारि का सपना 

देख रहे हैं। भारि को कनकिि रूप से इन मैडल्स की सूंख्या के साथ-साथ अपना परफामेंस 

बेटर करना पड़ेगा, िभी हम उस सूंकल्प को पूरा करने का प्रयास कर सकिे हैं। 

मान्यवर, कोई भी कखलाड़ी जो कनपणु होिा है, वह बेहिर अवसर कराए जाने से 

कमलिा है। अच्छे मकुाबले कमलना और भव्य मूंच अपने कखलाकड़यों के कलए सकुनकिि करना 

हम सबकी कजम्मेदारी है। एूंड ऑफ दी डे मैं इिना ही कहना चाह ूंगा कक ‘Practice makes a 

sportsman perfect’.ि 

(1740/NK/SMN) 

 इस चीज पर ध्यान देिे हुए और अपने कखलाकड़यों का जो ओलूंकपक्स में जा रहे हैं, मैं 

उन सभी पाकटष कसपेंट्स का मनोबल बढ़ािे हुए इस सदन को एक भावना और कहम्मि के साथ 

एक ध्वकन मि से हम सभी को समथषन करना चाकहए। इस आशा के साथ समथषन करना 

चाकहए कक हम ययादा से ययादा मेडल कवश्व पटल पर जीि कर आएूंगे। इन्हीं शभुकामनाओ ूं के 

साथ, आपने मझुे बोलने का मौका कदया, मैं आपका िन्यवाद करिा ह ूं।  

(इकि) 
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1740 बजे 

श्री नवीन कजिंदल (िुरुके्षत्र) : माननीय सभापकि महोदय, मैं आपका बहुि आभारी ह ूं, आपने 

मझुे इिने महत्वपूणष मदु्दे पर बोलने का मौका कदया। यह हम सभी के कलए गवष की बाि है कक 

भारि के इकिहास में पहली बार इिना बड़ा कूं कटजेंट 117 कखलाड़ी पेररस ओलूंकपक्स में कहस्सा 

लेने के कलए जा रहे हैं। यह हम सभी के कलए बहुि गवष की बाि है। इसमें 17 बेटे और 47 बेकटयाूं 

इसमें कहस्सा ले रही हैं। मैं हररयाणा से आिा ह ूं, हररयाणा पूर े देश का केवल दो प्रकिशि 

जनसूंख्या ह,ै लेककन इस कूं कटजेंट के अूंदर दो प्रकिशि जनसूंख्या का योगदान बीस प्रकिशि है। 

उसमें भी बहुि खशुी की बाि है यह है कक इन 24 कखलाकड़यों में 117 का बीस प्रकिशि बनिा 

है, उसके अूंदर 14 बेकटयाूं हैं, 10 हररयाणा के बेटे हैं। यह हमार ेकलए बहुि ही खशुी की बाि है। 

अभी बहुि सार ेमाननीय साूंसदों ने बहुि सार ेकवचार और सझुाव कदए।  

 आज की चचाष का मदु्दा केवल पेररस ओलूंकपक्स का है। मैं खदु एक कखलाड़ी ह ूं, मैं एक 

सपना देखिा था कक मैं भी एक कदन ओलूंकपक में जाउूंगा। मैं माननीय सदस्यों को आपके 

माध्यम से बिाना  चाहिा ह ूं कक कोई भी देश अपने कखलाकड़यों को ओलूंकपक्स में ऐसे ही नहीं 

भेज सकिा। ओलूंकपक्स में जाने के कलए आपको एक कोटा जीिना पड़िा है। वरना हमारा इिना 

बड़ा देश है, हम 117 की जगह एक हजार भी भेज सकिे थे। लेककन आपको कोटा जीिना 

पड़िा है, िभी ओलूंकपक में जाने के कलए क्वाकलफाई कर सकिे हैं। ओलूंकपक में जाना ही एक 

बहुि बड़ी बाि है।  

इस सूंसद के अूंदर बहुि सार ेओलूंकपयन्स अभी भी बैठे हैं, यह भी हमार ेकलए गवष की 

बाि है। इस ओलूंकपक्स के कलए मैं शभुकामनाएूं देना चाहिा ह ूं, मैं माननीय मूंत्री जी का आभारी 

ह ूं, स्पोट्षस कमकनस्ट्री, इूंकडयन ओलूंकपक एसोकसएशन्स, स्पोट्षस अथॉररटी ऑफ इूंकडया सब 

कमलजकुर काम कर रहे हैं कक ककस िरह से हमार ेजो कखलाड़ी हैं, उनको अच्छी से अच्छी 

सकुविाएूं दी जाएूं। उनको अच्छे से अच्छे कोचेज उपलब्ि कराएूं जाएूं। दजषनों फॉरने कोचेज 

काम कर रह ेहैं, कफकजयोथेररकपस्ट्स काम कर रह ेहैं, साइकॉलोकजस्ट्स उनकी मदद कर रह ेहैं, 

मस्सेसष  साथ जा रहे हैं, ओलकम्पक्स के जो कखलाड़ी जा रहे हैं, उनको हर िरह की सकुविा 

कमले, उनको हर िरह का सपोटष कमले।  

माननीय सभापकि जी, स्पोट्षस कमकनस्ट्री ने टारगेट ओलूंकपक्स पोकडयम स्कीम के अूंदर 

कजिने भी एलीट स्पोटसष पसषन हैं, उन सभी को हर िरह की सकुविा दी गई है, जो वह चाहिे थे। 

अगर वह बाहर कोकचूंग के कलए जाना चाहिे थे, बाहर पै्रकक्टस के कलए जाना चाहिे थे, उनको 

ककसी कवदेशी कोच की आवश्यकिा थी, उनको सब कुछ उपलब्ि कराया गया है। इसी के 

अूंिगषि स्पोटसष कमकनस्ट्री ने एक ‘कमशन ओलूंकपक्स सेल’िभी बनाया ह,ै जो डेकडकेटड बॉडी है, 

कजसको डॉयरके्टर जनरल स्पोटसष अथॉररटी ऑफ इूंकडया हेड करिे हैं। सभी के एफट्षस को 

कोऑकडनेट करिे हैं िाकक हर प्रकिभाशाली कखलाड़ी को हर सूंभव सपोटष दी जाए। इसके कलए 

प्राइवेट सेक्टर का भी बहुि योगदान कलया है। पकब्लक प्राइवेट पाटनषकशप के अूंिगषि खेलों को 
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प्रोत्साकहि करने के कलए काम ककया है। मैं उनका भी आभार व्यि करना चाह ूंगा, इसमें खासकर 

जेएसडब्ल्यू ग्रपु ने इन्सपायर इूंस्टीट्यूट ऑफ स्पोट्षस बनाया ह,ै उसके अूंदर बीस कखलाड़ी 

सीिे-सीिे सपोटष कर रह ेहैं। इसके अलावा 21 शूटसष को भी सपोटष कर रह ेहैं। उसी के िजष पर 

ओलूंकपक्स गोल्ड क्वेस्ट फाउन्डेशन है, जो बजाज फाउन्डेशन चला रहा ह,ै मैं उनका भी बहुि 

आभारी ह ूं। इसी िरह से ररलायूंस फाउन्डेशन, बीसीसीआई सभी अपना-अपना योगदान दे रहे 

हैं कक ककस िरह से हमारा प्रदशषन खेलों में अच्छा हो। खेलों के कलए देश के अूंदर बहुि कुछ 

करने की आवश्यकिा है।   

(1745/SK/SM)  

        हम बहुि बार खेलों को इिना प्रोत्साहन नहीं देिे। यह बाि भी सही है ककि बच्चों को बहुि 

कम उम्र से खेलों के प्रकि उत्साकहि करने की आवश्यकिा है। मैं कदल्ली और पूर े देश में भी 

देखिा ह ूं कक स्टेकडयम्स िो बना देिे हैं लेककन इनमें खेलने का सामान नहीं होिा ह,ै कोकचस 

नहीं होिे हैं, इस पर ध्यान देना होगा क्योंककि हमें  वर्ष 2028, 2032 और 2036 के कलए िैयारी 

करनी है। मैं समझिा ह ूं ककि वर्ष 2024 के कलए बहुि अच्छी िैयारी की गई ह।ै हम आशा करिे हैं 

ककि हमार ेकखलाकड़यों का प्रदशषन अच्छा होगा। 

            महोदय, जब हम खेलों की चचाष करिे हैं िो मैं समझिा ह ूं ककि खेल के कलए हमारी 

सवषसहमकि होनी चाकहए िाकक हम सब कमलजुलकर देश का गौरव बढ़ा सकें । कई बार मैं सनुिा 

ह ूं ककि खेलों को लेकर राजनीकि शरुू कर देिे हैं, एक-दूसर ेपर कटाक्ष शरुू कर देिे हैं िो मैं 

समझिा ह ूं ककि इस िरह के कटाक्ष करने से खेलों या कखलाकड़यों को प्रोत्साहन नहीं कमलिा हैं। 

मेरा मानना है ककि इसके कलए हम सब एकजटु होकर काम करें। माननीय प्रिानमूंत्री जी ने ‘खेलो 

इूंकडया’िकी शरुूआि की है, मैं समझिा ह ूं ककि यह बहुि अच्छा कदम है। इसके िहि हम खेलों 

को बढ़ावा कदया जा रहा है। इसके अलावा ‘कीकिष प्रोजेक्ट’ि में बचपन से ही टैलेंट 

आइडेंकटकफकेशन पर काम ककया जा रहा ह,ै यह बहुि आवश्यक भी है। ये सब चीजें की जा रही 

हैं, लेककन इसका ररजल्ट आने में समय लगिा है।  

            महोदय, माननीय मूंत्री मनसुख भाई जी ने कजस िरह से कोकवड के दौरान अहम 

भूकमका कनभाई थी, मझु ेआशा है ककि माननीय मूंत्री जी उसी िरह से खेलों के प्रकि भी बहुि 

अहम भूकमका कनभाएूंगे। इससे आने वाले समय में ओकलकम्पक्स में खेलों का प्रदशषन अच्छा 

रहेगा। अगर हम सब कमलकर काम करेंग ेऔर कखलाकड़यों को प्रोत्साकहि करेंग ेिो आने वाले 

समय में देश को आगे बढ़ा सकें गे। खेल हमें बहुि कुछ कसखािे हैं। मैं समझिा ह ूं कक 140 करोड़, 

जो कक देश जनसूंख्या है, सभी की शभुकामनाएूं और प्राथषनाएूं कखलाकड़यों के साथ होंगी जब ये 

पेररस में प्रदशषन करेंगे। 

          इन्हीं शब्दों के साथ, मैं सभी कखलाकड़यों को शभुकामनाएूं देिे हुए आपका आभार व्यि 

करिा ह ूं ककि आपने मझु ेइस महत्वपूणष कवर्य पर बोलने का अवसर कदया। िन्यवाद। 

                                                                                                        (इकि) 
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1748 hrs 


SHRI NAVASKANI K. (RAMANATHAPURAM):  Hon. Chairman 

Sir, Vanakkam.  

I thank you for allowing me to take part in this Discussion held 

under Rule 193 for ensuring the success of Indian sportspersons in 

theिworld’sिmegaिsports extravaganza, the Olympics. India having 

the largest population of the world is also having talented human 

resources. But there is a sea of difference when we compare the 

medals won by India in Olympics vis-a-vis the population of India. 

Hockey has brought us so many gold medals. In Olympics, India 

has so far won 8 Gold Medals through Hockey. But during the last 

40 years we were unable to fetch not even a single medal. After 

finding the reason for this debacle, this Government has not 

included Abha Khatua, holder of world ranking of 21 in shot-put, in 

the Indian contingent for Olympics although she won Gold in the 

Asian Athletic Championship held in 2023 under shot-put by 

creating a record throw of 18.60 metre. How Indian athletes are 

selected for taking part in Olympics? This Government should say 

openly how these sportspersons are selected. There is no 

transparency in this selection process. Talented should be selected 

to take part in Olympics representing India.  

We should ensure more participation by India in the 

forthcoming Olympics and ensuring the winning tally of more 

Medals for India. This discussion aimed to bring repute to India in 

world sports is really appreciable. But I wish to register that 

 

 Original in Tamil 
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how this Government had handled the Olympic medallists in the 

past. How this Government has handled the Olympic Medallists 

who staged agitations alleging sexual abuse by the then President 

of Wrestling Federation … (Not recorded) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL):  No name will 

go on record. 

*SHRI NAVASKANI K. (RAMANATHAPURAM):  I wish to remind 

you as to how the police personnel under the Union Government 

have handled the agitating sportspersons including the women 

wrestlers. Even the International Olympic Committee has 

condemned the way these wrestlers were treated and that 

Committee even had called for an unbiased enquiry into this matter. 

Unfortunately, other than Cricket all other games are not 

considered important in this country.  In the past there were 

incidents where there was no ceremonial welcome accorded at the 

airports to those sportspersons returned home after winning 

international medals in games at international level. We should 

agree that even major sporting talent has not been yet identified. 

Especially in rural and backward areas, the sporting talent is yet to 

be identified which is really unfortunate. Government has the 

responsibility to identify them and take them to international arena. 

If they win medals, it is not only for them, it is a pride for the entire 

country as well.  

Therefore, I urge that this Government should take part in 

nurturing these talents very well. Thank you.  

(ends) 
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1752 hours 

SHRI KARTI P. CHIDAMBARAM (SIVAGANGA): Thank you very much, Sir.  I will 

be very brief.   

 I join everybody in wishing the 117 athletes who are going to Paris to 

represent our great nation.  I wish them very well.  There is an interesting start.  The 

top four States which have sent athletes to Paris are Haryana, Punjab, Tamil Nadu, 

and Uttar Pradesh. There is, actually, a strange commonality among all these four 

States.  All these four States, actually, voted for the I.N.D.I Alliance in the recently 

concluded elections.  

 Sir, India has won a total of 35 medals in all the Olympics put together but a 

small country like Croatia, which only came into existence in 90s, has won 41 

medals.  The population of Croatia is about 38 lakhs, equal to the size of two Lok 

Sabha constituencies.  So, if we really want to be an Olympic power, a couple of 

things need to be done.  One, we need to broad-base sports participation and 

access to sporting facilities.  The way to do it is to make sports a compulsory 

subject in Board Exams and make sure that participation in sports is compulsory.  

Until and unless sports is made compulsory in the educational system which is so 

examination-oriented it will be very difficult to broad-base sports.  There are many 

schools which do not have playground.  We cannot have a single school which 

does not have a playground to be recognised.  If we do these two things, sports will 

be broad-based.   

 The second thing is that we need to focus on our elite sportsmen and I do 

compliment the Government on its top scheme but they need to allocate a lot more 

funds and to give the opportunity for sportsmen to travel, train, and hire the 

coaches of their own choice.  If we do this, we can, definitely, become a significant 

player in the Olympics.  I know, there is a lot of chatter and this Government 

particularly is taken in by vanity projects but please do not host the Olympics.  I 

know, this is contrary to what I say.  The two countries just similar to us, Greece 

and Brazil, which conducted the Olympics, faced severe hardships after conducting 

the Olympics.  The Olympics is a great drain.  It is better to put the money into 

development of athletes and not get into eager projects.  

 Sir,िIिfinallyिconclude.ििMayिtheिspiritिofिOlympicsि“faster,िhigher,िstrongerि– 

together”िprevail.ििIिwishिtheि117िathletesिallिtheिveryिbest.ि 

 Thank you, Sir.  

(ends) 
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(1755/NKL/SJN) 

1755 hours 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you, Mr. Chairman 

Sir, for giving me this opportunity. I also take this opportunity to wish all 

the best to the Indian contingent which is in Paris. I hope, they come 

out with flying colours after the Olympics.  

 Sir,ि thisिisिanिimportantिissue.िIि think,ि ‘sportsिandिgames’ि isिoneि

of the best areas by which we are able to build up our nationhood, 

unity and integrity of India, beyond all castes, religion, and everything. 

It is the best way or the medium by which we can build up our nation. 

But it is quite unfortunate to note that India is the second most 

populous country in the world and has the lowest rank in terms of 

medals per capita. It is disappointing that a country that has world-

class talent in various disciplines has not been able to produce 

champions in the area of sports.  

 Sir, compared to previous years, 2016 witnessed a large 

participation in Olympics. However, India has been able to bag only 

two medals. Our performance in Olympics over the past 60 years has 

shown limited improvements in terms of medals won, peaking only in 

the London 2012 Olympics. This had been achieved on account of 

increased investment in the field of sports infrastructure.  

 Sir, it is astonishing to note that so far, during our past 104 years 

of Olympics experience, we could only have 35 medals, out of which 

there are only 23 individual medals and rest of them are team medals. 

Just now, Mr. Karti Chidambaram has rightly pointed out that a country 

which is having less than 35 lakh or 40 lakh population is able to bag 

more medals. We have to take that point into account. We have to 

introspect ourselves that despite having 1.4 billion population, why we 

are not able to have a significant mark in international sports and 

games.  
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 Sir, I would like to place some suggestions. We have to hunt the 

talented sports personnel from the school days onwards. I would like to 

quote a document of NITI Aayog. In September 2016, NITI Aayog 

publishedिaिdocumentिtitledि‘Let’sिPlay’,िsettingिaिtargetिofि50िOlympicि

medals, providing a 20-point action plan, divided into short-term, 

medium-term and long-term plans.  

 Sir,ि now,ि NITIि Aayog’sि expectationि isि thatि 50ि medalsि willि beि

bagged by our team. This 20-point action plan is divided into short-

term, medium-term and long-term plans. So, what preparedness has 

the Government done for this purpose? The Government has to reply 

to this.  

 My suggestion to the Government is that you have to hunt the 

talented sports personnel from the school days. Moreover, there 

should be coaching of international standards. I have a suggestion that 

in each and every Parliamentary constituency, a full-fledged stadium 

has to be constructed for which all the facilities should be provided. 

Moreover, the privileges and benefits should be given to sports 

personnel, thus providing them employment opportunities.  

 Sir, the last suggestion I would like to make is to depoliticize 

sports.ि Whoि isि administeringि sportsि inि ourि country?ि India’sि sportsि

administration is dominated by politicians and bureaucrats who have a 

hegemonyि toि lookि at,ि leavingि sportspersons’ि interestsि toि takeि aि

secondary place. The latest confrontation in the Wrestling Federation 

is a typical example of this. So, depoliticize sports; let us have the 

sportsman spirit in a true sense, so that we can have a long-term plan 

to achieve in the international arena. With these words, I conclude. 

Thank you very much.  

(ends) 
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1759 बजे 

एडवोिेट चन्द्र शेखर (नगीना) : माननीय सभापकि जी, आपने मेरा नाम आकखरी में 

कलया है। मैं िो साढ़े िीन घूंटे से इूंिजार कर रहा था कक मझुे बोलने का अवसर कमलेगा। 

माननीय सभापति (श्री जगदकम्बिा पाल) : आप सौभाग्यशाली हैं कक आपको बोलन े

का अवसर कमल रहा ह।ै 

एडवोिेट चन्द्र शेखर (नगीना) : महोदय, आप चेयर पर बैठे हैं और हमें बोलने का 

अवसर न कमले, यह कैसे हो सकिा ह?ै आप िो नए मेंबसष के कलए अवसर पैदा करिे हैं।  

महोदय, मैं सबस ेपहले आपके और इस सदन के माध्यम से परेरस ओलूंकपक 

खेलों में जाने वाले सभी कखलाकड़यों को बिाई देिा ह ूं, मूंगलकामनाएूं करिा ह ूं। 

(1800/SPS/VR) 

 मैं सरकार का ध्यान इस िरफ आककर्षि करना चाहिा ह ूं कक अनसूुकचि जाकि, 

अनसूुकचि जनजाकि और कपछड़े वगष के कखलाकड़यों के प्रकिकनकित्व पर भी आपको ध्यान 

देना चाकहए। हम ग्रामीण अूंचल से आिे हैं, ग्रामीण क्षेत्रों में न िो स्टेकडयम्स है, न स्पोट्षस 

कॉलेजेज़ हैं, न यूकनवकसषटीज़ हैं। प्रकिभा का कोई मोल ही नहीं ह।ै हम खदु अच्छे 

कखलाड़ी थे, लेककन अवसर ही नहीं कमला। हमें यहाूं आने में भी बहुि समय लगा और 

सड़कों पर सूंघर्ष करना पड़ा। इसकलए मेरा आपसे आग्रह है कक इन वगों का प्रकिकनकित्व 

बढ़े, इसके कलए सरकार को योजना चलानी चाकहए। अभी क्या योजना है?.ि …ि

(व्यविान) 

माननीय सभापति (श्री जगदकम्बिा पाल) : आपकी स्पीच खत्म होन ेिक सदन की 

कायषवाही बढ़ाई जािी है। आपकी स्पीच पूरी होने िक सदन की कायषवाही चलेगी। अभी 

6 बज रहे हैं, अकिकाूंशि: इस समय िक सदन की कायषवाही स्थकगि हो जािी है, 

लेककन आपकी स्पीच शरुू हो गई है िो आपकी स्पीच खत्म होने िक सदन की कायषवाही 

बढ़ाई जािी ह।ै कृपया आप अपनी बाि पाूंच कमनट में कन्क्लूड कीकजए।  

एडवोिेट चन्द्र शेखर (नगीना) : सभापकि जी, बहुि-बहुि िन्यवाद। मैं आपके माध्यम 

से सरकार से जानना भी चाहिा ह ूं कक ग्रामीण अूंचल में एससी, एसटी िथा ओबीसी के 

प्रकिकनकित्व को बढ़ाने के कलए क्या कदम उठाए गए हैं एवूं इस सूंबूंि में कुल ककिनी 

िनराकश आवूंकटि की गई है और ककिनी िनराकश आवूंकटि करने का प्रस्िाव है? क्या 

उप शे्रणी कखलाकड़यों को पयाषप्त प्रकशक्षण के कलए सरकार द्वारा अलग से कोई प्रकशक्षण 

केन्द्र स्थाकपि ककया गया है या ककए जाने का प्रस्िाव ह?ै उि खेलों में अलग-अलग 

स्पिाषओ ूं में उि शे्रणी के कुल ककिन ेकखलाकड़यों को भेजे जान ेका प्रस्िाव ह?ै इन सब 

कखलाकड़यों का शे्रणीवार कुल ककिना प्रकिकनकित्व रहेगा? 
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 महोदय, अभी हमार ेसाथी कह रहे थे कक खेल में जाकि और िमष नहीं होिा है, 

लेककन जाकि िो ह।ै बच्चे के नाम के साथ सरनेम लगा होिा ह ैऔर उस देश में जाकि न 

हो, ऐसा कैसे हो सकिा है? मझुे आज भी याद है कक जब कहमा दास मेडल लेकर आई 

थीं िो सबसे पहले उसकी जाकि सचष की गई थी। वूंदना कटाररया, जो हॉकी की एक 

एससी प्लेयर बच्ची है, उसने इिना अच्छा प्रदशषन ककया, कफर भी उसके घर के बाहर 

उसे बेइयजि करने का प्रयास ककया गया। इसके साथ-साथ साक्षी और कवनेश के साथ 

क्या हुआ, हम लोग यह भी नहीं भूले हैं। …ि(व्यविान) 

माननीय सभापति : दादा, आप बीच में बोल रहे हैं।  

…ि(व्यविान) 

HON. CHAIRPERSON: Nothing will go on record except the speech of 

Shri Chandra Shekhar.  

…ि(Interruptions) … (Not recorded) 

एडवोिेट चन्द्र शेखर (नगीना) : मान्यवर, आप मेरी िरफ देकखए। मैं कजस क्षेत्र से आिा 

ह ूं, वह नगीना, सहारनपरु ह।ै मैं उस क्षेत्र के गाूंवों में जािा ह ूं। वहाूं पर बहुि प्रकिभा है, 

लेककन अवसर नहीं ह।ै मेरा आपके माध्यम से सरकार से आग्रह है कक वह देखे कक गाूंव में 

प्रकिभा की कमी नहीं ह ैऔर इनको कुचला न जाए, क्योंकक इसमें पक्षपाि होिा ह।ै इस 

पक्षपाि को खत्म ककया जाए। कब िक एकलव्य का अूंगूठा कटिा रहेगा? अब िो हमें 

अवसर कमलने चाकहए। मैं आपसे यही कहना चाहिा ह ूं। आपने मझुे मौका कदया, मैं इसके 

कलए आपका िन्यवाद करिा ह ूं।  

(इकि) 

माननीय सभापति : सभा की कायषवाही कल मूंगलवार कदनाूंक 23 जलुाई, 2024 को 

प्राि: 11 बजे िक के कलए स्थकगि की जािी ह।ै  

1802 बजे  

ित्पिाि् लोक सभा मूंगलवार, 23 जलुाई 2024 /1 श्रावण 1946 (शक) 

 के ग्यारह बजे िक के कलए स्थकगि हुई। 
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